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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جولائی 6منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ   تلاوت

 (محکمہ زراعت )سوالات

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 

 

 حصہ اوؽ

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 )مسودہ   قانوؿ جو پیش کیا جائے گا(
 

THE IN-HOUSE WORKING WOMEN PROTECTION BILL 2010 
(Bill No. 12 of 2010) 

 

Mrs Seemal Kamran: 
Mrs Amna Ulfat: 
 
Mrs Seemal Kamran: 
Mrs Amna Ulfat: 

To move that leave be granted to introduce the In-
House Working Women Protection Bill 2010. 
 
 
to introduce the In-House Working Women 
Protection Bill 2010. 

 

 حصہ دوؾ 

 )مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں(

 

 :جناب محمد محسن خاؿ لغاری 1.

 

یہ ایواؿ حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ ڈی جی خاؿ میں جو 

لئے ڈی جی خاؿ کے  میڈیکل کالج قائم کیا گیا ہے اس میں داخلہ کے

 لئے مناسب  سیٹیں مختص کی جائیں۔ٹرائبل ایریا کے بچوں کے

 :مہ زویہ  رباب لکمحتر 2.
اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت صوبہ پنجاب میں سرکاری ملازمتوں 

 فیصد کر دیا جائے۔10بڑھا کر  میں خواتین کا کوٹا
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 :محترمہ ثمینہ خاور حیات 3.

 

یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ حضرت 

ہ الزہر

 

ت
م
ط
ور مثالی ماں تھیں، اس لئے جو ایک اچھی بیٹی، عمدہ بیوی اہ   فا

جمادی الثانی کو "یوؾ خواتین"کے طور پر منایا 20ت کے یوؾ ولادؿ ا

 جائے۔

64 
 

 

 :محترمہ ثمینہ نوید) ایڈووکیٹ( 4.

 

 یہ ایواؿ پنجاب حکومت سے پُرزور اپیل کرتا ہے کہ کلاس نہم 

فارؾ کی جو شرط محکمہ تعلیم نے لازمی  (ب)لئےکے امتحانی داخلہ کے

ر دی ہے اس کو ختم کیا جائے کیونکہ اس شرط سے ہزاروں طلباء و قرا

 (ب)طالبات کی تعلیم متاثر ہونے کا خدشہ ہے اس لئے طالبعلموں کو

 فارؾ کی  شرط سے مستثنیٰ قرار دیا جائے۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسایسوااں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010جولائی۔6،منگل 

 ھ(1431رجب المرجب ۔23،  ثہ )یوؾ الثلا

 منٹ پرزیرصدارت 40بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی محمد علی قادری تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o  ـ   حۡمَ حِیمبسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ ِِ نِ ٱلرَّ  

 

 

  

                                 

  5تا  1آیات سُوۡرَةُ المُلک

اسی نے موت اور زندگی کو پیدا (1)(جس کے ہاتھ میں بادشاہی ہے بڑی برکت والا ہے۔ اور وہ ہر چیز پر قادر ہے للہوہ )ا

اس نے سات (2)وہ زبردست)اور(بخشنے والا ہے کیا تاکہ تمہاری آزمائش کرے کہ تم میں کوؿ اچھے عمل کرتا ہے۔ اور

(رحمٰن کی آفرنیش میں کچھ نقص دیکھتا ہے؟ ذرا آنکھ اٹھا کر دیکھ بھلا للہآسماؿ اوپر تلے بنائے۔ )اے دیکھنے والے(کیا تو )ا

کاؾ اور تھک کر پھر دو بارہ )سہ بارہ(نظر کر، تو نظر )ہر بار(تیرے پاس نا(3)تجھ کو )آسماؿ میں(کوئی شکاػ نظر آتا ہے؟ 

اور ہم نے قریب کے آسماؿ کو )تاروں کے(چراغوں سے زینت دی۔ اور اؿ کو شیطاؿ کے مارنے کا (4)لوٹ آئے گی 

 (5)آلہ بنایا اور اؿ کے لئے دہکتی آگ کا عذاب تیار کر رکھا ہے 
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 oوماعلینا الالبلاغ
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 قریشی نے پیش کی۔حسین الحاج اختر صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمؽنعت رسوؽ مقبو

 ج سک متراں دی ودھیری اےا

 ی اےداس گھنیرکیوں دلڑی ا   

 لوں لوں وچ شوؼ چنگیری اے

 ج نیناں لائیاں کیوں جھڑیاںا  

  مکھ چند بدر

 

ش
 
ع
 

 

 ا نی اےش

و 
 

 

 رانی اےمتھے چمکے لاٹ ن

 کالی زلف تے اکھ مستانی اے

 بھریاںمدھ مخمور اکھیں ہن  

و
 

 

 ںں میں جاؿ آکھاایس صورت ن

 آکھاں ؿؿ جہاجاکہ ں آکھاں جانا 

 شاؿ آکھاںمیں سچ آکھاں تے رب دی 

 شاناں سب بنیاں  ںتوجس شاؿ  

ملک سبحاؿ اللہ ما
 
ج

 ا

  ما
 
ک

 

ست
ح
  ما ا

 
ملک
ک

  ا

 مہر علی کتھے تیری ثناء کتھے

 ڑیاںا  گستاخ اکھیں کتھے جا 

 ج سک متراں دی ودھیری اےا

 ی اےداس گھنیرکیوں دلڑی ا   
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 سوالات

 )محکمہ زراعت(

 لات اور اؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوا

وقفہ سوالات شروع ہونے سے پہلے میں آپ تماؾ حضرات کی  ـ الریم بسم اللہ الرحمٰن جناب سپیکر:

میں ہمارا فیصلہ ہوا ہے کہ ایک سواؽ کے میٹنگ  اطلاع کے لئے گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ کل کی کمیٹی 

اگر  ـ منٹ میں منی  سواؽ کر کتے  یں آپ اؿ تین ،لئے تین منٹ سے زیادہ ٹائم نہیں دیا جائے گا

بھی  on his behalfاپوزیشن کے کسی معزز ممبر کی طرػ سے سواؽ ہے اور وہ خود موجود نہیں تو

کے  ںاگر سواؽ حکومتی بنچو ـ منی  سواؽ بھی انہی کی طرػ سے ہو گااپوزیشن کی طرػ سے  ہی ہو گا اور

کی طرػ سے ہو گا اور  ں بھی حکومتی بنچو on his behalf تو پھر کسی معزز ممبر کا ہے اور وہ خود موجود نہیں

میں  ـپابندی کریں منی  سواؽ بھی انہی کی طرػ سے ہی ہو گا لہذا مہربانی فرما کر اؿ چیزوں پر سختی سے

خصوصی طور پر یہ بھی گزارش کروں گا کہ وقفہ سوالات کے دوراؿ پوائنٹ آػ آرڈر سے اجتناب کیا 

کہیں گے تو وقفہ سوالات کے بعد میں آپ کے پوائنٹ آػ آرڈرز کے لئے دس یا پندرہ  اگر آپ ـجائے

 بہت شکریہ۔منٹ ضرور نکالوں گا

آج محکمہ زراعت سے متعلقہ سوالات پوچھے جائیں گے  ۔اب وقفہ سوالات شروع ہو تا ہے 

 جائیں گے

ے

 ـ سب سے پہلا سواؽ سید حسن مرتضیٰ صاحب کا ہے ـاور اؿ کے جوابات دیئ

میری      136سواؽ نمبر On his behalfجناب سپیکر! رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ:

  نےرکن ۔)معزز استدعا ہے کہ اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے
 

 

ض

 

ت

کے ایماء پر طبع شدہ  یسید حسن مر

 سواؽ دریافت کیا(

 کر لیں کہ تین منٹ سے زیادہ  note آپ ٹائم پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے  لیکنکا جواب  اس جناب سپیکر:

  ـکسی کو نہیں ملے گاوقت 
 

 کھالوں کی تعداد و تفصیل کی  آبپاشی کے پختہ2007سے 2005صوبہ بھر میں 
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  -کیا وزیرزراعت  ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید حسن مرتضیٰ :136*

 کھالوں کو پختہ کیا گیا؟تک صوبہ بھر میں آبپاشی کے کتنے  2007سے 2005 )الف(

اگر جواب اثبات میں ہے تو مجموعی لمبائی اور حکومت کی طرػ سے خرچ کردہ اخراجات مع  )ب(

 بیاؿ کئے جائیں؟ وار ضلع اور تحصیل

 )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

 کھالوں کو پختہ کیا گیا۔ 12,553تک کل  2006۔07سے2004۔05صوبہ پنجاب میں مالی ساؽ )الف(

چ ہ اصلاح 41,144پختہ کئے گئے کھالوں کی مجموعی لمبائی  ب()
ک
کلو میٹر  31,241کلو میٹر ہے جس میں 

 کلو میٹر ہے۔ 9,903اور پختہ تعمیر کی کل لمبائی 

 51لاکھ35کروڑ44ارب ۔6فیصد کے حساب سے  64اؿ کھالوں پر حکومت کے ذمے 

فیصد کے حساب  36کسانوں نے جبکہملین(روپے خرچ ہوئے یں 6443.551ہزار)

ملین (روپے اپنا حصہ ڈالا ۔ اس طرح 3624.497ہزار )97لاکھ 44کروڑ 62ارب ۔3سے

ملین(روپے بنتی ہے۔ ضلع اور 10,069.05ہزار )50لاکھ 90کروڑ 6ارب۔10کل لاگت

 تحصیل وار تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔

صوػ سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ پختہ میں وزیر مو رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ:

کھالوں کے لئے جو پالیسی بنائی گئی ہے اس کے مطابق کئی جگہوں پر ایک کھاؽ کو ایک یا دو ایکڑ بنا کر چھوڑ 

دیا جاتا ہے لیکن جب زمیندار محکمے سے رابطہ کرتے یں کہ ہمیں نیا کھاؽ بنا کر دیا جائے تو وہ کہتے یں کہ 

 کھتیرہ کیا حکومت اؿ کھالوں کو مکمل کرنے کا کوئی اراد  ـ گیا ہے اور باقی نہیں بنا کتے آپ کا کھاؽ تو پختہ بن

 دیا جائے گا؟ reliefہے یا اس پالیسی پر نظرثانی کی جائے گی اور پبلک کو یہ 

 منسٹر صاحب! ،جی جناب سپیکر:

ح آبپاشی کا ایک سے  اصلا روپے بلین 66جناب سپیکر!اس وقت )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

بنتا ہے لیکن وفاؼ سے  روپے ارب۔20اس ٹوٹل رقم میں سے  پنجاب کا حصہ  ـنیشنل پروگراؾ چل رہا ہے 
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ہو روپے ارب ۔15ہوئی ہے اور ابھی اس ساؽ کے پیسے ملا کر  allocationکی  روپے ارب ۔12ہمیں 

 ۔جائیں گے

بتائیں کہ آپ اسے آگے کر  مہربانی فرما ،منسٹر صاحب!آپ خود ہی جواب لمبا کرتے یں جناب سپیکر:

 ؟بڑھانے کا ارادہ رکھتے یں یا نہیں

ہمارے پاس جو وسائل یں  ـجناب سپیکر!میں ادھر ہی آ رہا ہوں)لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

 کے مطابق سارا requirementاگر اس کی  ـانہیں مد نظر رکھتے ہوئے انجمن کے ذریعے کھاؽ بنایا جاتا ہے 

 س اٹھاوؿ ہمارے پا ـکھاؽ پختہ کیا جائے پھر تو بیس ساؽ میں بھی پورے پنجاب کے کھاؽ نہیں بن کتے 

بنانے یں تو پھر سارے نہیں بن مکمل اگر ،ہزار بن چکے یں  اڑیس ہزار کھاؽ یں اور اس وقت تک

  ـسکیں گے 

یہ تھا کہ جو کھاؽ مکمل نہیں  جناب سپیکر!میرا سواؽرانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ:

انہیں مکمل کرنے کے لئے حکومت کوئی پالیسی بناناچاہتی ہے لیکن انہوں نے میرے سواؽ کا جواب  بنے

میرا سواؽ یہ ہے کہ جو کھاؽ  ـہزار کھالے پختہ کئے یں اڑیسنے انہوں نے بتایا ہے کہ ہم ـنہیں دیا 

اس بارے میں  ـ اور اس سے پانی بھی چاییا جا کتا  ہے ہے requirementنامکمل یں اور زمینداروں کی 

 حکومت کیا ارادہ رکھتی ہے ؟

جناب سپیکر!ایک کھاؽ کی لمبائی چار کلومیٹر بنتی ہے اگر سارا کھاؽ )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

تا ہے تاکہ پانی کی پختہ کیا جائے تو اس کے لئے بہت زیادہ رقم درکار ہوتی ہے اس لئے باقی کھاؽ کچا بنایا جا

  ـاگر فنڈ میسر ہوں اوروہاں کی انجمن پیسے فراہم کرے تو پھر سارا کھاؽ پختہ ہو کتا  ہے ـروانی صحیح ہو 

 کیا جا کتا  ہے؟ case to case dealآپ کے کہنے کا مقصد ہے کہ  جناب سپیکر:

 ۔جی)لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

جناب سپیکر!میں پھر آپ کی وساطت سے عرض کرنا ر غوث خاؿ:رانا منور حسین المعروػ رانا منو

واٹر  ـکر لیا جائے  پھر تو پنجاب میں لوگوں کا مسئلہ ہی حل ہو جائے گا case to case dealچاہتا ہوں کہ اگر  

 ڈیپارٹمنٹ کے ساتھ  

 

ن

 

ئس
یئگن

 ایک علیحدہ ڈیپارٹمنٹ بنا ہوا ہے اور اس کا ار

 

ٹ

 

 من
ج
یئ

 

من

concerned  ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 6

 

74 

ے زمیندار اؿ کے پاس جاتے یں تو وہ کہتے یں کہ اگر آپ کا کھاؽ ایک یا دو ایکڑ بن گیا ہے جب بے چار

میری صرػ یہ گزارش ہے کہ جو کھاؽ تھوڑے بنے ہوئے یں انہیں مکمل کرنے  ـتو ہم باقی نہیں بنا کتے  

 لئے فنڈز ہیا  کئے کیا جائے اور اس مقصد کے facilitateکے لئے پالیسی بنائی جائے اور زمینداروں کو 

  ـجائیں تاکہ وہ کھاؽ مکمل ہو سکیں

حکومت تو چاہتی ہے کہ تماؾ کھاؽ  ـہر کھاؽ کی نوعیت علیحدہ ہے )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

جائیں لیکن اگر ایک کھاؽ کی لمبائی چار کلومیٹر ہے تو اس طرح انہیں پختہ کرنے کے لئے کھربوں  پختہ کئے

 ۔)شوروغل(گے روپے درکار ہوں

ذرا غور سے سنئے  ـآپ کے ہی سوالات کے جوابات دے رہے یں  ـآرڈر پلیز  ـآرڈر پلیز  جناب سپیکر:

 منسٹر صاحب! ،جی ـگا

 considerکرتی ہے تو پھر اسے  contributeجناب سپیکر!اگر انجمن )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

  ـکیا جا کتا  ہے

زمیندار  ـجناب سپیکر!ہر کھاؽ پر ایک انجمن بنتی ہے  نا منور غوث خاؿ:رانا منور حسین المعروػ را

کرنے کے لئے تیار یں اور محکمے کے پاس ہر  shareوہ لوگ پیسے ـکرتے یں shareفیصد پیسے  20اس میں 

 ۔ہو جاتے یںlapseضلع میں کروڑوں روپے دستیاب یں لیکن خرچ نہیں ہو رہے اور وہ پیسے ہر ساؽ 

ػ یہ گزارش ہے کہ جو کھاؽ بنے یں لیکن مکمل نہیں ہوئے انہیں مکمل کرنے کے لئے انجمن میری صر

پیسے دینے کے لئے تیار ہے اور اؿ کے پاس بھی فنڈز یں لہذا صرػ اس پالیسی پر نظرثانی کی جائے تاکہ 

  ـوہ کھالے مکمل ہو سکیں

اگر فنڈز ہوتے تو ہم  ـدرست نہیں ہے versionجناب سپیکر!اؿ کا )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

ہزار کھاؽ پختہ کئے یں اور اگر پیسے اڑیس ابھی تو ہم نے ـہزار کھاؽ ہی پختہ کر دیتے  اٹھاوؿ ٹوٹل

  ـدر اصل مسئلہ پیسوں کا ہے ۔دستیاب ہوتے تو پنجاب حکومت کھاؽ پختہ کرنے کے لئے تیار ہے

 ۔۔۔گزارش ہے کہ اس میں میری یہ چودھری:اختر حفیظ محمدجناب 

  ـاب نہیں  ـاس سواؽ کا ٹائم ختم ہو گیا ہے جناب سپیکر:
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چ ہ(:جناب سپیکر!حکومت کی پالیسی ہے کہ کھاؽ پارلیمانی سیکرٹری برائے تعلیم
ج 
)چودھری ممتاز احمد 

نے فیصد مکمل کر30فیصد سے کم بنے ہوئے یں کیا حکومت وہ  30فیصد  پختہ بنایا جائے گا لیکن جو  کھاؽ 30

 کے لئے تیار ہے؟ 

 شکریہ  ،جی جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں وزیر صاحب کو بتاناچاہتی ہوں کہ خاص طور پر ضلع چکواؽ میں  محترمہ فوزیہ بہراؾ :

چالیس پچاس ایکڑ سے بھی زیادہ  لمبے کھاؽ بنا کر کھیتوں کو پانی دینے کی بجائے صرػ ایک گاؤں کو مستفید 

ؽ اندر پانی دیا جا رہا ہے لہذا میری استدعا ہے کہ ایک فیصلہ کیا جائے کہ یہ کھا کرنے کے لئے ایک ڈیم کے

محکمہ زراعت نے آج  ـصرػ کھیتوں کو سیراب کرنے کے لئے یں نہ کہ ڈیم میں پانی اکٹھا کرنے کے لئے 

طت سے تک میرے اتنے زیادہ خط لکھنے کے باوجود اس سلسلے میں کوئی فیصلہ نہیں کیا لہذا آپ کی وسا

عرض ہے کہ اس قسم کے کھالے جو صرػ ایک گاؤں کو مستفید کرنے کے لئے ڈیم کو پانی پہنچا رہے یں 

اور خصوصی طور پر ہمارے چکواؽ کے لئے کوئی فیصلہ کریں کہ اؿ کا کیا ہو گا چونکہ  چاہئےیہ سسٹم بند ہونا 

  ـچکواؽ بارانی علاقہ ہے اور وہاں تو پہلے ہی پانی نہیں ہوتا

کر لیں  considerجناب سپیکر!خاتوؿ ممبر اپنی تجویز دیں ہم اسے )لک احمد علی اولکھ(:زیرزراعتو

  ـاگر اس میں کوئی ترمیم کرنے والی ہوئی تو ہم کر دیں گے  ـگے

  ـمحترمہ !منسٹر صاحب کو تجویز دے دیں جناب سپیکر:

 ـدرست ہے ،جی محترمہ فوزیہ بہراؾ:

  ـمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کا ہےاگلا سواؽ محترجناب سپیکر:

میری استدعا ہے کہ اس کا 1239سواؽ نمبر On her behalfجناب سپیکر!  محترمہ سیمل کامراؿ:

اؽ )معزز رکن نے محترمہ ثمینہ خاور حیات کے ایماء پر طبع شدہ سو۔جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے

 دریافت کیا(

 ـتھیںوہ تو ابھی یہاں تشریف فرما  جناب سپیکر:

  ـجناب سپیکر!وہ کسی کاؾ سے گئی یں  محترمہ سیمل کامراؿ:
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   ـاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے ،جی ۔ٹھیک ہے اچھا جناب سپیکر:
 

 روک تھاؾ صوبہ میں جعلی زرعی ادویات کی فروخت کی

 تفصیلات کے لئے کئے گئے اقدامات کی 

 -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: اعت ازراہزر کیا وزیر:محترمہ ثمینہ خاور حیات :1239*

صوبہ میں جعلی زرعی ادویات کی فروخت کی روک تھاؾ کے لئے حکومت کیا اقدامات اٹھا رہی  )الف(

 ہے؟

زرعی ادویات کے ڈیلرز تقسیم کنندگاؿ اور پیک کرنے والے حضرات کو مقرر کرنے کے  (ب)

و شبہ سے بالا تر ہو شرائط سے ایواؿ کو  ہے تا کہ اؿ کی دیانت داری کسی شک criteriaلئے کیا 

 آگاہ کیا جائے؟

ہے جن تجربہ گاہوں سے ادویات  criteriaہونے کا کیا  authenticتجربہ گاہوں لیةرٹریز کے )ج(

کیا وہ باقاعدہ رجسٹرڈ اور لائسنس یافتہ یں، تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا  چیک کرائی جاتی یں

  جائے؟

 علی اولکھ(: )لک احمدوزیرزراعت

 حکومت پنجاب نے جعلی زرعی ادویات کی روک تھاؾ کے لئے  متعدد اقدامات کئے یں۔  )الف(

Iموجودہ حکومت برسراقتدار آتے ہی فوری طور پر ایسی ادویات کے خاتمہ کے لئے باقاعدہ طور   ۔

زراعت خود  پر مانیٹرنگ کو سخت کرنے کی مہم چلائی جس میں محکمہ کے اعلیٰ افسراؿ اور وزیر

 گوداموں اور فیکٹریوں تک چھاپوں میں شامل ہوئے۔ 

II وزیر اعلیٰ پنجاب نے   ۔DCO  کی سربراہی میں ضلعی سطح پر ٹاسک فورسز قائم کیں جوباقاعدہ

 میٹنگ کرکے اپنے اپنے اضلاع میں تماؾ مہم کی نگرانی کرتے یں۔ 

IIIصوبائی سطح پر اعلیٰ ٹاسک فورس قائم کی گئی ۔   ۔ 

IVخفیہ اور سپیشل برانچ کے اداروں کو لیةرٹری سٹاػ اور پیسٹ وارننگ  اینڈ کوالٹی کنٹروؽ کے   ۔

افسراؿ کی کارکردگی کا جائزہ لینے کےلئے ذمہ دار ی تفویض کی گئی اور نشاندہی پر متعدد لوگوں 

 کو ہٹا یا گیا۔ 
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V وزیر اعلیٰ پنجاب نے خود متعدد اجلاسوں کی صدارت کی ۔   ۔ 

VI باقاعدہ عدالت عالیہ سے درخواست کرکے سنگل کورٹ کو فوری فیصلوں کےلئے ذمہ داری   ۔

سونپی گئی اور خصوصی طور پر بہتر شہرت کے حامل پبلک پراسکیوٹرپیروی کےلئے تعینات کئے 

 گئے۔ 

VII تھانوں اورعدالتوں میں مقدمات کی بھرپور پیروی کی گئی ۔   ۔ 

وشنی میں غیر رجسٹرڈ یا ملاوٹ شدہ جعلی، زائد المیعاد ادویات کے مندرجہ بالا اقدامات کی ر

کروڑ روپے کی ادویات برآمدکرکے مقدمات بھی 33خلاػ ٹھوس کارروائی کر کے نہ صرػ 

 درج کروائے گئے۔

ی سائیڈ )ب(

 

ئسی
ی ن

  criteriaڈیلرز کے لئے  

 کم از کم میٹرک تعلیم ہو۔   .1

 فتہ  ہو۔ ٹریننگ سرٹیفکیٹ اور لائسنس یا   .2

 ڈیلر شپ سرٹیفکیٹ، کمپنی/فرؾ کا ہو۔   .3

 جس ضلع سے لائسنس حاصل کیا ہو صرػ اسی ضلع میں کاروبار کر کتا  ہے۔   .4

ٹریننگ سرٹیفکیٹ شعبہ پیسٹ وارننگ اینڈ کوالٹی کنٹروؽ محکمہ زراعت کی طرػ سے 

 روزہ ٹریننگ حاصل کرنا ضروری ہے ۔ 15

  criteriaتقسیم کنندگاؿ کا 

ی سائیڈبحوالہ 

 

ئسی
ی ن

 05Dt790SRO۔08۔1971,2005 آرڈیننس 

1.    

 

ئسی
ی ن

 کی تعیناتی ضروری ہے۔ گریجویٹزرعی  10سائیڈز آرڈیننس کے تحت ی 

 رپورٹ۔bank depositدس لاکھ روپے کی    .2

 گاڑیاں مع الائنمنٹ ۔ 10   .3

 لوازمات کے ساتھ گوداؾ کی موجودگی۔   .4

  حاصل کرنا۔محکمہ زراعت سے رجسٹریشن   .5

گ پلانٹ کے لئے 

 

ت
ئل ت
ئف ت

   criteriaر

 فیڈرؽ پلانٹ پروٹیکشن ڈیپارٹمنٹ سے منظوری۔ ۔1

 کا ہونا ضروری ہے۔ automatic system  ۔2
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پیک یا بوتل پر کمپنی کا ناؾ، قیمت، مقدار، زہر، ایڈریس، فوؿ نمبر، خطرے کا نشاؿ، وغیرہ کا لکھا ہونا ضروری   ۔3

 ہے۔

 ضروری ہے۔ lab facilities  ۔4

 حفاظتی ساماؿ کی موجودگی۔  ۔5

یہ ہے کہ کوئی پرائیویٹ ٹیسٹنگ  criteria(ہونے کا authenticتجربہ گاہوں کے مصدقہ) )ج(

لیب کو رجسٹر ڈ نہیں کیا جاتا ہے بلکہ صرػ وفاقی اور صوبائی حکومتوں کی رجسٹرڈ تجزیہ گایں 

 سیمپل کا تجزیہ کرتی یں۔ 

اس سواؽ کے جز)الف(میں جعلی زرعی ادویات کی فروخت کی جناب سپیکر!اؿ:محترمہ سیمل کامر

روک تھاؾ کے بارے میں پوچھا گیا ہے کہ حکومت کیا اقدامات کر رہی ہے؟ انہوں نے اس کے جواب 

او صاحةؿ گوداؾ پر چھاپے بھی  سیی کا ذکر کیا ہے اور پھر بتایا ہے کہ ڈ task forces  ینتیسمیں کوئی

یں،خفیہ اور سپیشل برانچ کے task forces۔یہ بھی بتایا گیا ہے کہ ضلع اور صوبائی سطح پر مارتے یں

کر رہے یں۔اس کے باوجود یہ بھی ایک حقیقت ہے کہ  monitorکو  Laboratoriesادارے بھی 

 Organic fertilizers andاس وقت بھی مارکیٹ میں جعلی زرعی ادویات فروخت ہو رہی یں۔

organic tonic ت کی کے ناؾ سے مختلف جعلی ادویاmarketing  کرنے والے لوگ کسانوں کو

او صاحةؿ کیا کر رہے  سیی اور ڈ task forces, agenciesتو یہ ساری  فروخت کرتے یں

کیا گیا ہے وہ  جعلی ادویات تو ابھی بھی فروخت  deputeیں؟جس چیز کی روک تھاؾ کے لئے اؿ سب کو 

 تو پھر محکمہ اس حوالے سے کیا کر رہا ہے؟ س کی کوئی روک تھاؾ نہیں ہو سکیہو رہی یں اور ا

فصلوں کے لئے کوئی اتنی اچھی چیز  pesticidesجناب سپیکر!)لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

کو کنٹروؽ کرنے کے مختلف پروگراؾ یں۔پنجاب میں  pests اوریں methodsنہیں۔اس کے مختلف 

کی پہلی کھیپ pesticides اس سے پہلے نہیں تھیں۔یہاں آئی یں pesticidesسے1950

 multi-national and national companiesیہاں پر pesticidesمیں آئی تھی۔یہ1954

 ۔کے ذریعے آ رہی یں۔جعلی ادویات کی روک تھاؾ کے لئے انتہائی مؤثر اقدامات کئے گئے یں 

 ادویات پکڑی گئی یں۔پہلے اس کے لٹریچر کی شرح کروڑ روپے کی جعلی زرعی 35اس کےنتیجے میں 
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کر رہے یں۔جہاں کہیں سے بھی کوئی شکایت  samplingفیصد پر آ گئی ہے۔ہم  1.6فیصد تھی اب یہ  9

لیا جا رہا ہے۔اگر ہماری معزز خاتوؿ ممبر یا دوسرے ممبراؿ      actively actionآتی ہے تو اس پر بڑا 

لیا جائے گا۔ہمارا جو quickly actionدیں گے تو اس پر informationاس حوالے سے ہمیں کوئی

 businessکا تماؾ  pesticidesکرتا ہے۔دراصل  monitorکوالٹی کنٹروؽ کا شعبہ ہے وہ اس کو 

de-regularized  ہو چکا ہے۔یہ پرائیویٹ کمپنیاں یں اور وفاقی حکومت اؿ کوregulate  کرتی

کی اجازت دیتی  formationکا اجراء کرتی ہے اور وہی licenses کے ؿ وفاقی حکومت ہی ا ہے۔

ہے۔اگر ہمیں کہیں سے بھی کوئی رہی  دےہماری صوبائی حکومت صرػ کوالٹی کنٹروؽ پر توجہ  ہے۔

information  آتی ہے تو اس پر فوری طور پر کارروائی کی جاتی ہے۔مسلسل کارروائی کے بعد اب جعلی

 ہے۔میرے پاس پوری ہرسست ہے کہ متعدد لوگوں کو لاھوںں روپے زرعی ادویات کی شرح کم ہو گئی

جرمانے ہوئے یں،لوگوں کو گرفتار بھی کیا گیا۔اس حوالے سے خصوصی عدالت قائم کی گئی ہے اور 

special Prosecutors مقرر کئے گئے یں۔اس کی مکمل طور پر قریب سے نگرانی کی جا رہی ہے۔ 

ہے تو ہمیں دی جائے محکمہ اس پر فوری طور پر کارروائی informationاگر کسی کے پاس کوئی ایسی 

 intelligenceیں اؿ پر  Laboratoriesکر رہے یں اور ہماری جو  samplingکرے گا۔ہم 

 involvedمیں  malpracticesبیٹھی ہوئی ہے۔ہم نے اؿ لوگوں کو وہاں سے ہٹا دیا ہے جو کہ 

تو اؿ میں سے صرػ ایک میں ملاوٹ پائی جاتی ہے باقی ادویات لیتے یں  samples سوتھے۔اب اگر ہم

شتہ دو سالوں میں ہماری حکومت اور وزیراعلیٰ صاحب اصلی ہوتی یں۔اس طرح میں سمجھتا ہوں کہ گز

نے اس جانب خصوصی توجہ دی ہے،پورا محکمہ دؿ رات اسی کی روک تھاؾ میں لگا ہوا ہے۔ہمارے 

کمانے کی حرص نے اس میں مبتلا کر دیا  پیسابڑھ گئی تھی،لوگوں کو  معاشرے میں یہ لعنت بہت زیادہ

میں جعلی زرعی ادویات کی شرح  کی گئی ہے اس کے نتیجہ exerciseاس کی روک تھاؾ کے لئے جو ،تھا

 بہت ہی کم ہو گئی ہے۔

 میں آپ کے لئے سپیشل مائیک منگوا رہا ہوں کیونکہ آپ کی بات نزدیکاولکھ صاحب!جناب سپیکر:

بیٹھے ہوئے ممبراؿ تو سمجھ پائے ہوں گے  لیکن تھوڑا دور بیٹھے ہوئے لوگ شاید آپ کی بات کو صحیح طرح 
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ہے جس کی وجہ سے آواز یہاں تک نہیں پہنچ  faultسے سمجھ نہیں سکے۔آپ کے مائیک میں کوئی 

 رہی۔مہربانی کر کے آپ اس کو مذاؼ کے انداز میں نہ لیجئے گا۔

صاحب کی بات  honourable Ministerجہاں تک مجھے جناب سپیکر!: محترمہ سیمل کامراؿ

کیا ہے کہ واقعی یہ ایک بہت بڑی لعنت ہے جس کی وجہ  admitسمجھ آئی ہے،اس کے مطابق انہوں نے 

کرتی ہوں۔اس  fully agreeہو رہا  ہے۔میں بھی اس سے  effectسے ہمارا معاشرہ بُری طرح سے 

صاحب خود یہ ماؿ رہے یں کہ اتنے زیادہ honourable Ministerکا مطلب یہ ہے کہ 

سب جعلی ادویات کی فروخت کو روکنے میں  ناکاؾ ہو  task forcesصاحةؿ اور D.C.Osافسراؿ،

 گئے یں۔

انہوں نے تو یہ کہا ہے کہ ہم نے جن  ؟محترمہ!منسٹر صاحب نے یہ بات کب کہی ہےجناب سپیکر:

 ست میرے پاس موجود ہے۔لوگوں کے چالاؿ کئے یں اؿ کی ہرس

میں نے یہ گزارش کی ہے کہ منسٹر صاحب کی بات کی جتنی مجھے سمجھ جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

کیا ہے۔اب میں اپنا دوسرا منی  سواؽ کرنا چاہتی  agreeآئی ہے اس  کے مطابق انہوں نے مجھ سے 

 ہوں۔

یف رکھیں۔اگلا سواؽ محمد حفیظ اختر نہیں،اب مزید منی  سواؽ نہیں ہو گا۔آپ تشرجناب سپیکر:

 چودھری صاحب کا ہے۔

 ۔1748سواؽ نمبرجناب سپیکر!جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

 کیا اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ !ہاں جیجناب محمد حفیظ اخترچودھری:

 ر کیا جاتا ہے۔ٹھیک ہے،اس کو پڑھا ہوا تصوجناب سپیکر:

 

 آباد، ڈپٹی رجسٹرارکی تین پوسٹوں پر تعیناتی فیصل یونیورسٹی زرعی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیرزراعت:جناب محمد حفیظ اختر چودھری :1748*
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سے آج تک بطور وی سی کاؾ کرنے والے  2001زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں یکم جنوری )الف(

 جات اور تجربہ کی تفصیل بتائیں؟ پتاؾ،ودییت، علیمی  قالیت،، افراد کے نا

کیا یہ درست ہے کہ موجودہ وی سی سے پہلے وی سی کے دور میں ڈپٹی رجسٹرار )سٹوڈنٹ  )ب(

ریکارڈ برانچ(کے پاس تین اسامیوں کا اضافی چارج رہا ہے ،اگر ہاں تو اؿ اسامیوں کے ناؾ اور 

 ؟یہ کس کس گریڈ کی اسامیاں تھیں

کیا یہ درست ہے کہ اؿ اسامیوں کے اضافی چارج کے دوراؿ موصوػ نے جو بےقاعدگیاں  )ج(

اگر ہاں تو یہ  کے خلاػ اسی یونیورسٹی کے ملازمین نے درخواستیں اعلیٰ حکاؾ کو دیںؿ کی تھیں ا

 غیر قانونی کاؾ کوؿ کوؿ سے یں؟

کروائی ہے، اگر ہاں تو یہ انکوائری  کیا موجودہ حکاؾ نے اؿ درخواستوں/شکایات پر انکوائری )د(

 گئے تھے، اؿ کی تفصیل بتائیں؟ کس آفیسر نے کی تھی نیز

ے

  فائنڈنگ میں جو ریمارکس دیئ

 )لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

سے آج تک مندرجہ ذیل وائس چانسلر 2001زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں یکم جنوری  )الف(

  صاحةؿ نے خدمات سرانجاؾ دیں۔

 15۔02۔2004تا11۔12۔1999)پروفیسر ڈاکٹر ریا ض حسین قریشی(مورخہ  ۔1

 )قبل دوپہر(27۔ 02۔2008تا 16۔02۔2004)پروفیسر ڈاکٹر بشیر احمد(مورخہ  ۔2

صاحب بطور وائس ؿ خا)بعد دوپہر سے جناب پروفیسر ڈاکٹر اقرار  احمد 27۔02۔2008مورخہ  ۔ 3

 ۔ چانسلر اپنی خدمات سرانجاؾ دے رہے یں

جات اور تجربہ کی تفصیل  پتامتذکرہ بالا وائس چانسلر صاحةؿ کےناؾ ودییت ،علیمی  قالیت، ،

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 1صفحہ نمبر1ملحقہ نمبر

یہ بات درست ہے کہ سابقہ وی سی صاحب کےدور میں جناب شاہد افضاؽ گل ڈپٹی رجسٹرار  )ب(

 طرح ہے۔ س ۔ اؿ اسامیوں کےناؾ ،گریڈ اور مدت اکے پاس تین اسامیوں کا چارج رہا ہے 

سٹوڈنٹ ریکارڈ برانچ اضافی چارج ڈپٹی رجسٹرار 18بطور ریگولر ڈپٹی رجسٹرار گریڈ  ۔ 1

(مورخہ 

 

ٹ

 

من

 

ئت لش
ن

 

شت

 5تا 2ملحقہ نمبر 07۔01۔2005تا 07۔04۔2004)ا
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مورخہ  ڈ برانچ،اضافی چارج ڈپٹی رجسٹرار سٹوڈنٹ ریکار18بطور ریگولر ڈپٹی ٹریثر ر گریڈ  ۔ 2

 (6)ملحقہ نمبر03۔07۔2006تا 04۔04۔2006

 ( 7)ملحقہ نمبر03۔10۔2006تا 04۔07۔2006مورخہ 

 ( 8)ملحقہ نمبر04۔01۔2007تا 05۔10۔2006مورخہ 

 ( 9)ملحقہ نمبر04۔04۔2007تا 05۔01۔2007مورخہ 

 ( 10)ملحقہ نمبر05۔07۔2007تا 06۔04۔2007مورخہ 

 ( 11)ملحقہ نمبر05۔10۔2007تا 06۔07۔2007مورخہ 

 ( 11)ملحقہ نمبر06۔01۔2008تا 07۔10۔2007مورخہ 

 ( 11)ملحقہ نمبر06۔04۔2008تا 07۔01۔2008مورخہ

 ( 12)ملحقہ نمبر02۔07۔2008تا 08۔04۔2008مورخہ 

بطور ڈپٹی ٹریثر ر وایڈیشنل چارج ڈپٹی رجسٹرار سٹوڈنٹ ریکارڈ برانچ اضافی ڈیوٹی ٹریثرر گریڈ   ۔3

 ( 13)ملحقہ نمبر01۔05۔2008تا 07۔03۔2007مورخہ ۔19

یہ اضافی ڈیوٹی حکومت پنجاب کی طرػ سے موجودہ ٹریثر رعبدالغفور صاحب کی تقرری تک 

 ( 14جاری رہی )ملحقہ نمبر 

کو شاہد افضاؽ گل ، ڈپٹی ٹریثر ر کو 01۔07۔2008موجودہ وائس چانسلر صاحب نے مورخہ  ۔ 4

انچ بدییل کردیا ہے  اور اب اؿ کے پاس کوئی اضافی بطور ڈپٹی رجسٹرار ،سٹوڈنٹ ریکارڈ بر

 ( 15چارج نہیں ہے۔ )ملحقہ نمبر

 (اضافی ڈیوٹی کےدوراؿ ایک  )ج(

 

ٹ

 

من

 

ئت لش
ن

 

ت
ش

شاہد افضاؽ صاحب کے بطور ڈپٹی رجسٹرار )ا

 گورنر ہاؤس سے بذریعہ لیٹر نمبر

 

ٹ

 

ئن
ت لن
م
ک

 19۔11۔2004بتاریخ GS(B)13۔2004/2۔614

 بذریعہ نوٹیفکیشن نمبر لئےکی انکوائری کے (جس16موصوؽ ہوئی تھی)ملحقہ نمبر

ایک کمیٹی مندرجہ ذیل ٹیچرز پرمشتمل بنائی گئی تھی 02۔12۔2004بتاریخ E/19114۔17

 (17)ملحقہ  نمبر

 چیئرمین  ڈاکٹر محمد یونس ،پروفیسر/چیئر مین ڈیپارٹمنٹ آػ لائیو سٹاک مینجمنٹ  1

 ممبر  پروفیسر /چیئرمین ،ڈیپارٹمنٹ آػ کا ٹی  نیونگ ایجویشنڈاکٹر محمود احمد رندھا وا ، ایسوسی ایٹ 2

 ممبر کٹر طاہر صدیقی ، اسسٹنٹ پروفیسر ، ڈیپارٹمنٹ آػ فارسٹری اینڈ رینج مینجمنٹ ۔ اڈ 3

ر ؽ سائنسز۔  4
چ 
ئکل ن

 

ٹ

 ممبر وقار احمد صاحب، اسسٹنٹ پروفیسر ، انسٹیٹیوٹ آػ ہار
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نہیں ہوئیں ۔ کمیٹی کےکنوینر صاحب سے اب  کمیٹی کی سفارشات آفس کو آج تک موصوؽ

چلا ہے کہ انہوں نے اپنی کمیٹی کی سفارشات اس وقت کے وی سی صاحب کو  پتارابطہ کرنے پر 

 (18دے دی تھیں۔ )ملحقہ نمبر

اس وقت جوبھی شکایات آتیں وہ وی سی صاحب کو ہی موصوؽ ہوتی تھیں اور وی سی صاحب 

تھے ۔ اؿ شکایات کا کوئی ریکارڈ آفس میں موجود نہ ہے ۔ البتہ اپنے لیوؽ پر ہی کارروائی کرتے 

ایسی دو شکایات یونیورسٹی نے شکایت کنند گاؿ کی شناخت نہ ہونے کی وجہ سے فائل  کر دی 

 ( 20۔19تھیں۔ )ملحقہ نمبر

(جس پر 21ایک اور کیس میں صرػ انکوائری رپورٹ آفس کو وصوؽ ہوئی تھی )ملحقہ نمبر

حب نے مندرجہ ذیل سزائیں منظور کیں اور اؿ سزاؤں پر عملدرآمد بھی ہوا سابقہ وی سی صا

 تھا:۔

 ( 22مسٹر محمد سہیل ،آفس اسسٹنٹ کو یونیورسٹی کی ملازمت سے برطرػ)ملحقہ نمبر ۔ 1

 ( 23 ک کک کویونیورسٹی کی ملازمت سے برطرػ )ملحقہ نمبرمسٹر غلاؾ مصطفیٰ سینئر ۔ 2

  (24آفس اسسٹنٹ سے بطور سینئرک ک ک تنزلی ۔ )ملحقہ نمبرمسٹر محمد ارشد قاسمی ، ۔ 3

لاہور ہائی کورٹ نے مسٹر محمد سہیل اور محمد ارشد قاسمی کی دائر اپیلوں کومنظور   نوٹ:

کرتے ہوئے انکوائری سفارشات کالعدؾ قرار دے  دی تھیں اور یونیورسٹی کو 

ائری کراتی ہ ہے ۔ یونیورسٹی اختیار دیا تھا کہ وہ چاہے تو دوبارہ اس معاملے کی انکو

کی موجودہ انتظامیہ نے متذکرہ بالا تینوں ملازمین سے بیاؿ حلفی لے کر  اور 

 ر کے مشورہ سے انہیں اؿ کی نوکریوں پر بحاؽ کردیا ہے۔ واریونیورسٹی لیگل ایڈ

  یونیورسٹی کی موجودہ انتظامیہ کے پاس ایسی درخواستوں کا کوئی ریکارڈ نہیں ہے۔   )د(

 کوئی منی  سواؽ؟جناب سپیکر:

میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ جز)ج(کے جواب میں یہ لکھا جناب سپیکر!جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

گیا ہے کہ "کمیٹی کی سفارشات آفس کو آج تک موصوؽ نہیں ہوئیں"کیا ادارے کا سربراہ جو انکوائری 

اور ادارے مضبوط ہونے  system ؟ہمارا یا نہیں چاہئےکمیٹی بناتا ہے اس کی رپورٹ آفس میں آنی 
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ے

ئ
 

 proper۔میں کہتا ہوں کہ کوئی ایسا طریق کار وضع کیا جائے کہ انکوائری کی جو بھی رپورٹ ہو وہ چاہ

۔وزیر زراعت صاحب اس کے لئے کیا ارادہ چاہئےطریقے سے ادارے کے سربراہ کے دفتر میں آنی 

 رکھتے یں؟

 اور زرعی یونیورسٹی فیصل آباد ایک خود مختار ادارہ جناب سپیکر!(:)لک احمد علی اولکھوزیرزراعت

autonomous body کےوائس چانسلر، ہے۔اس کے چانسلر گورنر یں۔اسی طرح یونیورسٹی 

 میں جاتے  کے یصلےسسینیٹ موجود ہے۔یونیورسٹی کے طریق کار کے مطابق سنڈیکیٹسنڈیکیٹ اور سینیٹ

 پھر وہ گورنر کے پاس جاتے یں جو کہ تمی  اتھارٹی یں۔ہمارے معزز  کی منظوری کے بعدیں اور سینیٹ

اے صاحب نے شاہد افضاؽ گل،ڈپٹی رجسٹرار کے بارے میں سواؽ کیا ہے۔اس حوالے سے  پی ایم

ایک انکوائری کمیٹی بنائی گئی اور اس کمیٹی نے اپنی سفارشات وائس چانسلر کو بھجوائی یں۔وائس 

ہو چکے یں جبکہ یہ انکوائری رپورٹ بھی وہ ساتھ لے گئے یں۔یہ انکوائری    رٹائئرچانسلر،ڈاکٹر بشیر احمد

رپورٹ اس وقت یونیورسٹی کے ریکارڈ میں موجود نہیں ہے۔اس معاملے کی انکوائری کے لئے آپ چایں 

جا تی ہ تو ہاؤس کی کمیٹی بنا دیں۔اگر آپ ہمیں حکم دیں گے تو اس معاملے کی دوبارہ انکوائری کروائی 

الزامات کی ہرسست موجود ہے اور نہ ہی انکوائری  رپورٹ موجود ہے۔ہمیں یونیورسٹی سے  پرہے۔ریکارڈ  

ہونے والے وائس چانسلر ساری فائل اپنے ساتھ لے گئے یں۔اگر  ۔ رٹائئریہی جواب موصوؽ ہوا ہے

گے تو اس  اور اگر آپ حکم دیںآپ چاہتے یں تو اس معاملے کی انکوائری کے لئے ہاؤس کی کمیٹی  بنا دیں 

 بھی کیا جا کتا  ہے۔  re-openمعاملے کو 

کے  systemمجھے کوئی اعتراض نہیں،میں تو صرػجناب سپیکر!جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

پر ہی  levelحوالے سے بات کر رہا ہوں۔یہاں جواب میں لکھا ہوا ہے کہ وائس چانسلر صاحب اپنے 

یت کا کوئی ریکارڈ آفس میں موجود نہ ہے۔میں تو صرػ یہ گزارش کرنی کارروائی کرتے تھے۔اس شکا

کہ اگر کسی انکوائری کی کوئی رپورٹ آتی ہے تو وہ آفس میں  چاہئےہونا  systemچاہتا ہوں کہ کوئی ایسا 

ہو جائے تاکہ کوئی وائس چانسلر صاحب  system develop۔آئندہ کے لئے کوئی ایساچاہئےجمع ہونی 

کی جانی  submitرپورٹ نہ دے بلکہ وہ تحریری صورت میں رپورٹ  verballyاس طرح سے

کی گئی ہے کہ واقعی شاہد افضاؽ گل،ڈپٹی  admitمیرے اس سواؽ کے جواب میں یہ بات  ۔چاہئے
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رجسٹرار کے پاس تین اسامیوں کا چارج رہا ہے۔کوئی ایسا طریق کار وضع کیا جائے  تاکہ  آئندہ سے کوئی 

  liking or dislikingنونی کاؾ نہ ہو سکے اور ایسا  غیر قا

ے

کی بنیاد پر کوئی ایسے اضافی چارج  نہ دیئ

 جاسکیں۔

کے  1973قوانین اور طریق کار موجود ہے۔جناب سپیکر!)لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

 نہیں adoptمیں اس طریق کار کو  caseموجود یں لیکن اس  provisionsیونیورسٹی ایکٹ میں تماؾ 

کی اور اس کے لئے ایک کمیٹی تشکیل دی گئی۔اس کی  markکیا گیا۔وائس چانسلر صاحب نے انکوائری 

ہو گئے اور وہ  یہ انکوائری رپورٹ   رٹائئرہوئی۔وائس چانسلر submitانکوائری رپورٹ وائس چانسلر کو 

 جود نہیں ہے۔اپنے ساتھ لے گئے یں۔یونیورسٹی کے ریکارڈ پر اس وقت یہ انکوائری رپورٹ مو

 ہونے والے وائس چانسلر زندہ یں؟ رٹائئرکیاجناب سپیکر:

 وہ زندہ یں۔ !ہاں جی)لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

اگر وہ زندہ یں تو اؿ سے آپ یہ رپورٹ واپس لیں۔آپ کے پاس جو طریق کار ہے اس جناب سپیکر:

کرائیں اور جب وہ رپورٹ  آپ  submitکے مطابق اؿ سے کہیں کہ وہ یہ رپورٹ آپ کے آفس میں 

کو موصوؽ ہو جائے تو آپ اسے اس ہاؤس میں لے کر آئیں۔اگلے وقفہ سوالات پر آپ یہ رپورٹ ہاؤس 

 میں پیش کریں گے۔

 جی،ٹھیک ہے۔)لک احمد علی اولکھ(:وزیرزراعت

 چودھری حفیظ اختر صاحب کا ہے۔اگلا سواؽ بھی :جناب سپیکر

 ۔1749سواؽ نمبر:جناب محمد حفیظ اختر چودھری

 

 تفصیلات فیصل آباد میں بھرتیوں کی زرعی یونیورسٹی

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:جناب محمد حفیظ اختر چودھری :1749*
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سے آج تک کتنے افراد کو گریڈ سترہ یا اوپر کی 2004زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں یکم جنوری )الف(

جات اور ڈومیسائل کی  پتاکیا گیا ہے، اؿ کے ناؾ، علیمی  قالیت،، ودییت،  اسامیوں پر بھرتی

 تفصیل بتائیں؟

پر ں کی ڈگری ہے اور اؿ کو جن اسامیو MAکیsubjectاؿ ملازمین کے پاس کس کس  )ب(

 اور کتنے ساؽ کاتجربہ ہونا چاہئے؟MAمیں  subjectبھرتی کیا گیا ہے اس کے لئے کن 

فراد ایسے یں جن کے پاس متعلقہ اسامی کے لئے مطلوبہ ڈگری نہ ہے اؿ اؿ میں سے کتنے ا )ج(

 جات بتائیں؟ پتاکے ناؾ، عہدہ، گریڈ، علیمی  قالیت، اور 

 کی ڈگری نہ subjectکیا حکومت ایسے ملازمین جن کے پاس مطلوبہ علیمی  قالیت، اور متعلقہ  )د(

پوری requirementنے اور مطلوبہہونے کے باوجود اؿ کو بھرتی کیا گیا، اؿ کوبرخاست کر

  کرنے والے افراد کو بھرتی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا یں؟

 (:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

افراد کو  590(کل 2010سے آج تک )اپریل2004زرعی یونیوسٹی فیصل آباد میں یکم جنوری )الف(

ایسوسی ایٹ 60پروفیسرز،  67پر بھرتی کیا گیا اؿ میں سے  یا اوپر کی اسامیوں 17گریڈ

دیگر مختلف کیڈر کی اسامیاں یں اؿ  37اوررلیکچرا 211اسسٹنٹ پروفیسرز،  215پروفیسرز، 

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی جات اور ڈومیسائل کی تفصیل پتاکے ناؾ، ودییت، علیمی  قالیت،، 

 ہے۔

 Column"کے  1ملحقہ نمبر کی ڈگری ہے اسےsubjectاؿ ملازمین کے پاس کس کس )ب(

qualification" ،ملحقہ میں ملاحظہ کیا جاکتا  ہے اور اؿ اسامیوں کے لئے مطلوبہ قالیت 

 ایواؿ کی میز پررکھ دیا گیا ہے۔   2اور ملحقہ نمبر1میں دی گئی ہے )ملحقہ نمبر2نمبر

 6صرػ  جبکہمعیار پر پورا اترتے یں  ملازمین مطلوبہ علیمی  416ملازمین میں سے  422کل  )ج(

افراد ایسے یں جن کے پاس متعلقہ اسامی کے لئے مطلوبہ ڈگری نہ ہے۔ اؿ کے ناؾ، عہدہ، 

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ جات کی تفصیل  پتاگریڈ، علیمی  قالیت، اور 
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قالیت، نہ ہونے کے باوجود ملازمین جن کو مطلوبہ علیمی   6زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کے ایسے  )د(

کو تین   11۔08۔08کے اجلاس مورخہsyndicateکنٹریکٹ/ایڈہاک پر بھرتی کیا گیا اؿ کو

کی ڈگری حاصل کریں M.Philساؽ کی مہلت دی گئی کہ وہ اپنے متعلقہ مضامین میں کم از کم 

 ورنہ اؿ کو نوکری سے برخاست کردیا جائے گا۔

 supplementaryسپیکر!اس سواؽ میں میرا کوئی ایسا  جناب:جناب محمد حفیظ اختر چودھری

question  نہیں ہے کیونکہ اس میں ایک ہی باتpoint out  کرنے والی تھی توSyndicate  میں اس کا

decision  ہوگیا تھا تو  ہم یہی چاہ رہے یں کہ جن لوگوں کے پاسrelevant degree نہیں تھی لیکن اؿ

دی گئی تھی تو وہ  extensionساؽ کی تین  کی میٹنگ میں جوSyndicate کو بھرتی کیا گیا تھا تو انہیں

relevant subject  میںM.Phil کیDegree complete  کریں گے ورنہ انہیں برخاست کر دیا جائے گا

کیا  adoptکو  procedureکرائیں کہ آئندہ اس ensureتو ہم یہی چاہ رہے یں کہ منسٹر صاحب اس کی 

 نہیں ہوگی۔ violationاس میں جائے گا اور 

افراد کو  590جناب سپیکر!یہاں دیکھنے والی بات یہ ہے کہ اؿ چند سالوں کے اندر :خاؿرانا محمد افضل 

اور ا س سے اوپر والی آسامیوں پر ملازمتیں فراہم کی گئیں۔ اس یونیورسٹی کا یہی المیہ رہا کہ  17۔گریڈ

کیا گیا اور avoidسے  merit based selectionتھیہاں پر ایڈہاک اور دوسرے طریقوں کے سا

ساؽ ملازمتیں کر لیتے یں تو پھر وہ بالکل ہ دو دو، تین تین کر لیا گیا اور پھر جب و overloadیونیورسٹیوں کو 

کے ملازمین نے یہاں ماؽ روڈ کے اوپر اپنے بیوی  UHSکر لیتے یں جیسے right createاسی طرح ایک 

میں بھی اس چیز کی نشاندہی کر چکا ہوں کہ ہمارے  budget speech لوسس نکالا۔ میں بچوں کو ساتھ لا کر

کو  meritایک چور دروازہ ہے جو  temporary appointments/adhoc appointmentsہاں 

suppress  کرنے کے لئے استعماؽ ہو رہا ہے۔ یونیورسٹی کو اس عرصے میں ایسی کیا ضرورت پیش آئی

 بھرتی کر لیا گیا؟ افراد کو 590کہ

 جی، اولکھ صاحب!:جناب سپیکر
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اؿ کی تفصیل میرے  ،جناب سپیکر!یہ اخبارات میں اشتہار دیا گیا(:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

انٹرویو  ہوئے اؿ کی ہرسست بھی میرے پاس موجود ہے۔ date wiseپاس موجود ہے  اس کے باقاعدہ 

سے ہٹ کر بھرتی کئے گئے تھے اؿ کی  meritبندے  چھمیں سے وہاں پر جو بندے بھرتی کئے گئے اؿ

require qualification  پوری نہیں تھی تو اس میںSyndicateساؽ کے اندر   تین نے یہ فیصلہ کیا کہ یہ

نہیں کریں گے تو انہیں ملازمت سے ہٹا  M.Philساؽ کے اندر اندر تین کریں گے اگر یہ M.Philاندر 

پر بھرتی کرنے کا تعلق ہے تو قوانین موجود یں اور سب کے لئے ہدایات  meritپر دیا جائے گا۔ جہاں 

 ۔چاہئےپر ہونی  meritموجود یں کہ بھرتی 

 کیا کہ لوگوں کے پاس  admitجناب سپیکر!موصوػ وزیر صاحب نے:خاؿرانا محمد افضل 

M.Philنہیں مہلت دی گئی کہ کی ڈگری نہیں تھی لیکن انہیں ملازمت دے دی گئی اور اس کے بعد ا

اور پھر اس یونیورسٹی کے اوپر سوار ہو جاؤ۔ اؿ کی اس لاقانونیت کو کس  کر لیں M.Philساؽ میں تین 

 کر کے اؿ کو سزا دی جائے۔ inquiryنے چیک کرنا ہے  میں چاہوں گا کہ منسٹر صاحب اس پر 

 جی، وزیر صاحب!:جناب سپیکر

 universityب سپیکر!میں نے پہلے بھی گزارش کی ہے کہ جنا(:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

autonomous body پنجاب گورنمنٹ کا اس پر اس حد تک اختیار نہیں ہے کہ اس پر کوئی ،ہےcheck 

ہے، چانسلر ہے اور  وائس چانسلر ہے۔ میں نے جس  Syndicateرکھنے کے لئے  checkاس پر  ،رکھے

۔ انہوں چاہئےکی ہے اؿ کے خلاػ کارروائی ہونی  violationطرح پہلے گزارش کی ہے کہ انہوں نے 

 required qualification Ruralکے لئے لیکچرار رکھے تھے لیکن اؿ کی  M.A. Sociologyنے 

Sociology  تھی لیکن یہ لوگsimple MA  تھے انہیں بھرتی کیا گیا لیکن ابSyndicate  نے انہیں یہ

کروانی ہے تو  inquiryاگر اس پر مزید کوئی ،کریں M.Philاندر ساؽ کے   تین اجازت دے دی ہے کہ

 ہو تی ہ ہے۔ inquiryآپ احکامات جاری کریں تو اس پر  

 ،ملازمین کے بارے میں لکھا ہوا ہےچھ  جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب میں :خاؿراؤ کاشف ریم 

کے  meritور بھی کئی ایسے لوگ یں جو ملازمین کے علاوہ ا چھ سے کہتا ہوں کہ اؿ  guaranteeمیں یہ بات 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 6

 

89 

میں سمندری میں منی  الیکشن تھا تو وہاں کے مخصوص لوگوں کو نوازنے  2008بغیر بھرتی کئے گئے یں۔ 

کی کمیٹی بنائی جائے تاکہ اؿ لوگوں کو  Houseہے کہ  requestمیری آپ سے  ۔کے لئے بھرتی کیا گیا ہے

 criticizeغلط کاؾ کرتا ہے  تو فوراً میڈیا چیختا ہے اور آپ لوگ  MPAعبرت ناک سزا دی جائے اگر کوئی 

نے اسے کس طرح اجازت  syndicateتھی تو  basic qualification M.A.M.Philجب  ،کرتے یں

اس طرح کی نےsyndicate یہ ہے کہ اگر آئندہ بھی supplementary questionدے دی؟ میرا 

نہ  qualificationنہ ہو یا ملازمین کے لئے کوئی  qualificationکے لئے کوئی V.Cاجازت دے دی کہ

 ہو؟

 جی، وزیر صاحب!:جناب سپیکر

تھے انہوں نے یہ .V.Cجناب سپیکر!جب ڈاکٹر بشیر صاحب (:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

گئے  آدمی چھوڑدو کریں اؿ میں سے M.Philآدمیوں کو اجازت دی گئی تھی کہ ؿ چھ بھرتیاں کی تھیں تو ا

اؿ  Houseکر رہے یں اؿ کے ناؾ میرے پاس موجود یں۔  اگر یہاں پر  M.Philآدمی  چاریں اور باقی

 کے بارے میں کوئی فیصلہ کرتا ہے تو مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے۔

 نہیں ہے؟ Agricultural Committeeآپ کی:جناب سپیکر

 نیورسٹی خود مختار ہے۔جناب سپیکر!اس میں یو(:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

کرتا ہوں اور اؿ سے رپورٹ referکو  Agricultural Committeeمیں اس معاملے کو :جناب سپیکر

 لیتے یں۔ اگلا سواؽ محترمہ ثمینہ خاور حیات کا ہے۔

 ہے۔ 1806جناب سپیکر!سواؽ نمبر :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 

 کھالوں کو پختہ کرنے کامسئلہ میںر ضلع قصو

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ ثمینہ خاور حیات :1806*

 کیا یہ درست ہے کہ ضلع قصور کے بیشتر کھالوں کو ابھی تک پختہ نہیں کیا گیا؟ )الف(

جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت کچے کھالوں کو پختہ کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب  اگر )ب(

  تک؟
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 (:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

 پختہ کئے جا چکے یں۔825کھالہ  جات یں جن میں سے اب تک  1628 قصور میں کلضلع )الف(

حکومت تماؾ کچے کھالوں کو مرحلہ وار پختہ کرنے کا ارادہ رکھتی ہے۔ ضلع قصور میں امساؽ  )ب(

 120مزید  میں(2009۔10)کھالہ جات کو پختہ کرنے کا پروگراؾ ہے جبکہ 120(2008۔09)

کھالہ جات کی اصلاح کا منصوبہ ہے۔ تاہم اؿ منصوبہ جات کی تکمیل کا انحصار حکومت کے 

 پاس میسر مالی وسائل پر ہے۔

جناب سپیکر!میں سب سے پہلے تو آپ کی اجازت سے آپ کے نوٹس میں یہ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 ماہ بعد9کروایا تھا اور اس کا جواب  کو جمع2008ستمبر ۔18بات لانا چاہوں گی کہ میں نے یہ سواؽ

آیا ہے توکیا کا جواب  میں  سواؽ  Houseساؽ کے بعد دواڑھائی  کو موصوؽ ہوا اور آج 2009جوؿ  ۔20

کرتا ہے کہ اس سواؽ  justifyچاہوں گی کہ یہ rulingمیں نے اتنا مشکل سواؽ پوچھ لیا تھا۔ میں آپ کی 

 ساؽ بعد آیا ہے؟ ب اڑھائیکا جوا

 ہی آنا ہوتا ہے۔ سواؽ نے تو اپنی باری پر:سپیکر جناب

میں  09-2008یہ ہے کہ  supplementary questionجناب سپیکر!میرا :محترمہ ثمینہ خاور حیات

جات پختہ ہو گئے یں تو  کھالہ 825کھالہ جات میں سے  1628محکمے نے جواب دیاجز )الف(میں ہے کہ 

اڑھائی کیا ہے کیونکہ یہ جواب تو current statusاؿ کا  ،گئے یںکھالہ جات جو پختہ نہیں کئے  803باقی 

 کیا ہے؟ current statusساؽ پہلے پوچھا گیا تھا تو اس وقت 

 جی، وزیر صاحب!:جناب سپیکر

 National Programme for Waterجناب سپیکر!(:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

Improvement Federal Government Funded Project  ہے اس میں گزشتہ ساؽ ہمیںfunds 

 ایک سو دواس ساؽ مزید  ،بنے یں ؽ کھاچھتیس  میں  10-2009،نہیں ملے

کی گئی  fundingلاکھ روپے کی رقم  20کروڑ 10ضلع قصور کے لئے  میں اس  ،جا رہے یںئےجات بنا کھالہ 

 کھالہ جات پختہ ہوں گے۔ ایک سو دو ہے اس سے یہ
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 کے بارے میں پوچھ رہی یں  یہ اؿ میں شامل ہے یا نہیں؟ مہ جس کھالہمحتر:جناب سپیکر

 اس میں شامل ہے۔ جات  جناب سپیکر!یہ کھالہ(:احمد علی اولکھ لک )وزیر زراعت 

کھالہ جات میں سے انہوں نے کتنے کھالہ جات پختہ کر لئے  240جناب سپیکر!:محترمہ ثمینہ خاور حیات

 ساؽ میںاڑھائی کر دیں کہ ہمارا صوبہ  تو پچھلے concentrateاؽ کویں او ر وزیر صاحب میرے سو

financially collapsed انہوں نے جواب میں دیا ہوا ہے کہ منصوبہ جات کی تکمیل کا انحصار  ،کر چکا ہے

ساؽ تک  بھی ہمارے مالی   چار ،پانچ ،چھ ہے۔ میرے خیاؽ میںپرحکومت کے پاس میسر مالی وسائل 

 ہو کتے  تو یہ بتائیں کہ انہوں نے اؿ کھالہ جات کو پختہ کرنے کے لئے  می میں کتنے پیسے وسائل بہتر نہیں

 رکھے یں؟

  آپ کو بتا دیا ہے۔وہ تو انہوں نے:جناب سپیکر

اس ساؽ بنیں  102بقایا کھالہ جات رہتے یں اؿ میں سے  120:)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

آتی جائے گی یہ funding اس سے اگلے ساؽ بنیں گے جس طرح گے، اس کے بعد اگلے ساؽ اور پھر

 جائیں fundsہی جیسے ،ہےFederal Funded Projectبنیں گے کیونکہ یہ 

ے

آئیں گے یہ مکمل کر دیئ

 گے۔ 

 رکھے گئے یں؟ fundsجناب سپیکر!کتنے  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

  دیا گیا ہے۔ کروڑ روپیہ 10اس ساؽ  :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

کیا ہے۔  referجناب سپیکر!آپ نے پچھلے سواؽ  کو مجلس قائمہ برائے زراعت کو  :رانا محمد افضل خاؿ

 refer میری اس میں درخواست ہے کہ یہ معاملہ تدریسی   ہے اس لئے اسے مجلس قائمہ برائے تعلیم کو 

 تعلیم سے متعلقہ ہے۔۔یہ معاملہ زراعت سے متعلقہ نہیں بلکہ زراعت کی چاہئےہونا 

 ملہ ایجویشن کمیٹی کو بھیج دیں؟کیا یہ معا جناب سپیکر:

جناب سپیکر!زرعی یونیورسٹی  محکمہ زراعت سے منسلک ہے۔ آپ  :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

ض جیسے مناسب سمجھتے یں اس طرح کر لیں۔ اگر آپ ایجویشن کمیٹی کو بھیجتے یں تو بھی مجھے کوئی اعترا

 نہیں ہے۔ 
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 اس معاملے کو پہلے زراعت کمیٹی کو دیکھ لینے دیں۔  جناب سپیکر:

ہوئی تو یہ ایجویشن  definitely law makingجناب سپیکر!زرعی یونیورسٹی کی  :جناب اعجاز احمد خاؿ

 ہوئی recruitments میں یہ ساریviolationکی  rulesہوا تھا اور اؿ vetکی سٹینڈنگ کمیٹی  کے ذریعے 

 بنے یں۔۔۔ lawsلہذا ایجویشن کمیٹی اس معاملے کو دیکھے گی کہ جو  یں

ہم خود دیکھ لیں گےکہ اس نے کدھر جانا ہے اس طرػ بھیج دیں گے۔  اگلا سواؽ  جناب سپیکر:

 حب کا ہے۔ جی، چودھری صاحب!صا)ایڈووکیٹ(چودھری جاوید احمد  

 ۔2115سواؽ نمبر:)ایڈووکیٹ (چودھری جاوید احمد

  یہ پڑھا ہوا تصور کر لیا جائے؟کیا ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!میں چاہوں گا کہ اس کا جواب وزیر صاحب پڑھ  :(ایڈووکیٹ)چودھری جاوید احمد 

 دیں۔

 چودھری صاحب!کچھ خیاؽ کریں سواؽ بھی لمبا ہے اور جواب بھی لمبا ہے۔ جناب سپیکر:

 

 شت و دیگر تفصیلاتکی کات ضلع پاکپتن کے تماؾ پٹوار سرکل میں سبزیا

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:)ایڈووکیٹ(:چودھری جاوید احمد 2115*

  میں کتنی کتنی گندؾ، کپاس، چاوؽ، گنا، آلو اور دیگر سبزیات  )الف(

 

ضلع پاکپتن کے تماؾ پٹوار سرک

 ہو گی؟ میں2008ـ09میں ہوئی ہے اور کتنی 2007ـ08کی کاشت کتنے ایکڑ پر ساؽ

 محکمہ زراعت ضلع پاکپتن میں ٹنل پیداوار کاشت کے اعداد و شمار سے آگاہ کرے؟ )ب(

 کیا اقدامات اٹھا رہا ہے؟ کے لئےمحکمہ زراعت پاکپتن اس پیداوار کی مارکیٹنگ  )ج(

  کیا منصوبہ بندی ہے، آگاہ  فرمائیں؟ کے لئےمستقبل کی زراعت  )د(

  :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

  میں فصلات کا رقبہ  )الف(

 

درج ذیل  2008۔09اور 2007۔08ضلع پاکپتن کے تماؾ پٹوار سرک

 ہے:۔
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   رقبہ کا شتہ ایکڑ ناؾ فصل نمبر شمار

 2008۔09ساؽ 2007۔08ساؽ    

 378000 328000 گندؾ 1

 114000 141000 کپاس 2

 134000 118000 چاوؽ 3

 12000 29000 گنا 4

 )موسم زااں( 33725  زااں()موسم 40916 آلو 5

 4902   3397 دیگر سبزیات 6

 6ایکڑز اور 1186میں  2008۔09ایکڑز اور ساؽ 590میں  2007۔08ضلع پاکپتن میں ساؽ )ب(

 ٹن  63313ٹن اور 29654 ت کاشت کی گئیں جس  سے باترتیبکناؽ پرٹنل میں سبزیا

 سبزیات حاصل   ہوئیں۔ 

 میں  2004 نے ٹنل کی پیداوار کی مارکیٹنگ کے لئے ساؽمحکمہ زراعت مارکیٹنگ پاکپتن )ج(

نیو سبزی و پھل منڈی پاکپتن قائم کی ہے۔ اس کے علاوہ بونگہ حیات اور ملکہ ہانس میں بھی 

سبزی و پھل منڈیاں قائم کی یں جو مستقبل قریب میں کاؾ شروع کر دیں گی۔ عارفوالہ میں 

علاوہ قبولہ میں گورنمنٹ کی منظوری سے نئی  سبزی و پھل منڈی کاؾ کر رہی ہے۔ اس کے

 سبزی و پھل منڈی کا قیاؾ عمل میں لایا گیا ہے۔

 مستقبل میں زراعت کی منصوبہ بندی کےلئے چیدہ چیدہ نکات اس طرح سے یں۔   )د(

(I)   فی ایکڑ پیداوار میں اضافہ کے لئے کاشتکاراؿ کی تربیت اوروسائل کا ہیا  کرنا۔ 

(II)   کے بارے میں منصوبہ جات۔  درستیاستعماؽ اورزمین کے 

(III)  ہائی ویلیو ایگریکلچر کا فروغ ۔ لئےکاشتکاروں کی آمدنی میں اضافہ کے 

(IV)  مارکیٹنگ کے نظاؾ میں بہتری لانا۔ 

 آپ منی  سواؽ کریں۔  جناب سپیکر:
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  میں کتنی میں نے سواؽ کیا تھا کہ ضلع پاکپتن میں تما :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

 

ؾ پٹوار سرک

میں ہوئی ہے اور 08-2007پر ساؽ  ایکڑکتنی گندؾ، کپاس، چاوؽ، گنا، آلو اور دیگر سبزیات کی کاشت کتنے 

 کتنی۔۔۔

یہی بات بہتر رہے گی۔اس معزز ایواؿ کا  ،کر دیا کریں tableاتنے لمبے سواؽ کا جواب  جناب سپیکر:

لینی یا informationاگر کوئی ،آپ کی مہربانی ہوگی ،یا جائےزیادہ وقت اؿ کاموں میں اس طرح سے نہ لگا

 ۔ چاہئےدینی ہے  تو اس کے متعلق آپ کا سواؽ ہونا 

جناب سپیکر!میرا سواؽ کرنے کا مقصد خدانخواستہ کسی کو تنگ  :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

 کرنا نہیں ہے۔

  وقت کا خیاؽ رکھیں۔ آپ اؿ کوبےشک  تنگ کریں  لیکن اس ہاؤس کے جناب سپیکر:

جناب والا!میں اس ہاؤس کی توجہ اس طرػ  مبذوؽ کرانا چاہتا  :(ایڈووکیٹ)چودھری جاوید احمد 

میں اس  ۔ہوں کہ ہمارے محکمہ زراعت میں پٹوار سرکل کی بنیاد پر فصلات کا کوئی ریکارڈ نہیں رکھا جاتا

 جاتے یں کہ حوالے سے یہ توجہ مبذوؽ کرانا چاہتا ہوں کہ جب ہمیں پنجا

ے

ب کی سطح پر اعدادوشمار دیئ

پر بیج بو دیا گیا اور اتنی پیداوار ہوگی۔ میں نے اس حوالے سے یہ سواؽ کیا تھا تاکہ ہمارا محکمہ  ایکڑاتنے 

  کی بنیاد پر اؿ سب چیزوں کو 

 

 zoningکرے۔ اس طرح کل کو فصلات کیassesزراعت پٹوار سرک

 کے لئے یہ بہت ضروری ہے۔ future planningبھی ہو تی ہ ہے اور

پیداوار  کتنی ہوئی ہے تو اس کے جواب  tunnelمیں نے کہا تھا کہ ،جناب سپیکر!جز)ب(میں 

لکھا  63313ہے یا  6313میں انھوں نے جو کاپی  میں کاٹ کر ہاتھ سے لکھا ہوا ہے اب سمجھ نہیں آ رہی کہ

 کے حوالے سے بھی بتایا ہے۔ پیداوار کی مارکیٹنگ  tunnelہے۔ اس کے ساتھ انھوں نے

tunnelکے لئے سبزی  منڈیاں تو پہلے سے موجود یں، ہمارے علاکی کی سبزی پہلے پیداوار کی مارکیٹنگ 

 exposeبھی لاہور،اسلاؾ آباد اور پشاور تک جاتی ہے۔  میرا سواؽ کرنے کا مقصد یہ تھا کہ یہ اس کو 

ہم نے  ،کوؿ کوؿ سے اقدامات اٹھا رہے یں ، میںمزید بہتری لانے کے سلسلے ،کرنے کے سلسلے میں
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tunnel  ی دی ہے اس کا 

 

 شڈ
سن
کیا آیا ہے؟ زمیندار بھی مارا گیا ہے کیونکہ  returnکے لئے کئی اربوں کی 

 مارکیٹ میں وہ قیمتیں نہیں تھیں۔  ہماری حکومت  اور غریبوں کا پیسا ضائع ہوا ہے۔ 

 جی، لک صاحب!  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!حکومت پنجاب بڑی محنت سے خصوصی طور توجہ :)لک احمد علی اولکھ(عتوزیر زرا

 دے رہی ہے اؿ کے اضلاع میں بھی جس طرح یہاں پر تفصیل آئی ہوئی ہے کہ گرین ٹریکٹر سکیم  

 گئے یں اور رعایتی نرخوں پر198میں 

ے

 seed grader،8 3سپرے مشینیں580ٹریکٹر  کسانوں کو دیئ

rigging drill 13ر او base drill پکے کھالے بنائے جا رہے یں ،دی گئی یں ،laser land leveling  کی

 گئے یں۔ اس طرح زراعت کو tunnel 110کے لئے tunnel technologyجا رہی ہے 

ے

دیئ

promoteکرنے کے لئے متعدد اقدامات کئے جا رہے یں جس سے 

  آمدنی میں بھی اضافہ ہوگا۔ پیداوار میں بھی اضافہ ہوگا اور قومی ایکڑفی  

جناب سپیکر!پیداوار کو سنبھالنے کا کوئی طریق کار نہیں بنایا گیا  :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

 ی میں 

 

 شڈ
سن
 ی بھی دے رہی ہے اور غریبوں کے ٹیکسوں  کا پیسا جو ہم 

 

 شڈ
سن
جبکہ ہماری حکومت اس پر 

 بھی  فائدہ نہ ہو  تو اس پر ہماری حکومت کیا کر رہی استعماؽ کر رہے یں جس سے زمیندار کواور عواؾ کو

 ہے؟ 

 جی، لک صاحب!وہ کہہ رہے یں کہ فائدہ نہیں ہو رہا۔ جناب سپیکر:

 figuresمیں پچھلے ساؽ کے  می کے ،جناب سپیکر!گزارش یہ ہے :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

ارب روپے صرػ شمسی توانائی  ۔2ہاں  آج  دیتا ہوں کہ جہاں  ساٹھ ستر کروڑ روپے خرچ ہوتے تھےو

 گئے یں جو ایک ۔4کے لئے رکھے گئے یں۔ اس کے علاوہ  

ے

ارب روپے گرین ٹریکٹر  سکیم کے لئے دیئ

 گئے بیس بہت بڑا انقلاب ہے۔ 

ے

 ی کے ساتھ  پورے پنجاب میں دیئ

 

 شڈ
سن
ہزار ٹریکٹر دو لاکھ روپے کی 

 گئے یں اس 55کے لئے  tunnel technologyیں۔ اس میں  پاکپتن بھی شامل ہے، 

ے

کروڑ روپے دیئ

کے تماؾ  میں صوبہ میں بھی ضلع پاکپتن شامل ہے  اس لئے جو پالیسیاں بنتی یں وہ صوبائی سطح پر بنتی یں جن

 اضلاع  شامل ہوتے یں۔ 
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 جناب سپیکر!میرا سواؽ یہ ہے کہ جو کروڑوں روپے انھوں نے :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

  تھے اؿ کا فائدہ کیا ہوا ہے

ے

 ی کے طور پر دیئ

 

 شڈ
سن
کیا کساؿ کو اس کی پیداوار کی صحیح  ،ہمارے ضلع میں 

جس  سےکیا اس پیسے  اور  ہےھیبڑexportکیا ہماری  ،کیا عواؾ کو سستی سبزیاں ملی یں  ،قیمتیں مل سکی یں

 ہے؟ قوؾ کو کوئی فائدہ ہوا اورکو ہم نے استعماؽ کیا ہے  اس  لک 

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے اپنے بھائی کو بتانا چاہتا ہوں کہ  :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

 ی اؿ کو اندازہ ہے کہ حکومتی اقدامات کے نتیجہ

 

 شڈ
سن
 directمیں شفاػ قرعہ اندازی کے ذریعے یہ 

لاکھ ٹن گندؾ  سینتیسہے اورلاکھ ٹن گندؾ  پچھلے ساؽ کی پڑی یس کسانوں  کودی  گئی ہے۔ اس کے علاوہ 

کی ہے۔ اس طرح  گندؾ کی پیداوار میں اضافہ ہوا ہے، آلو کی پیداوار میں  procureاس ساؽ ہم نے 

 اضافہ ہوا ہے۔بھی  اضافہ ہوا ہے،کاٹن کی پیداوار میں اضافہ ہوا ہے اور چاوؽ کی پیداوار میں 

 ہے۔ وہ کہہ رہے یں کہ پیداوار میں اضافہ ہوا  جناب سپیکر:

طریق کار وضع کیا گیا کیاجناب سپیکر!اس پیداوار کو سنبھالنے کا  :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

ہے؟ میرا سواؽ یہ ہے کہ ہمارا کساؿ مر رہا ہے کیونکہ اس کی پیداوار کو سنبھالا نہیں جا رہا اس لئے کہ ہمارا 

 قدامات اٹھا رہے یں؟سسٹم فرسودہ ہے اس کو بدلنے کے لئے یہ کیا ا مارکیٹنگزرعی 

 bumperجناب سپیکر!پاکستاؿ کی تاریخ میں پہلی مرتبہ چاوؽ کی :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

cropہوئی ہے، پاکستاؿ کی تاریخ میں اؿ دو سالوں میں پہلی دفعہ گندؾ کیbumper crop ہوئی ہے۔ اس

 کے سسٹم میں جو ض کروں گا کہ مارکیٹنگ کی بات میرے بھائی نے کی ہے تو میں یہ عرکے علاوہ مارکیٹنگ

 ٹیاں چں چل رہی یں۔ اب کے آرڈیننس کے تحت  مارکیٹنگ1979خرابیاں یں  انھیں دور کیا جائے گا۔ 

 upgradeسسٹم بنایا جائے اور تماؾ مارکیٹوں کو  مارکیٹنگموجودہ حکومت نے یہ پروگراؾ بنایا ہے کہ جدید 

ہم نے باہر کے   ۔سسٹم بہتر ہو گا مارکیٹنگمنصوبہ بنایا جا رہا ہے اور یہ کیا جائے۔ اس کے لئے ایک جامع 

 سسٹم کو بدییل کرنے کے لئے منصوبہ سی بنیاد پر اس مارکیٹنگممالک سے بھی معلومات حاصل کی یں ا  

 بندی کی جا رہی ہے۔ 

 بہت بہتر۔ جی، رانا محمد افضل صاحب!اپنا سواؽ نمبر پکاریں۔ جناب سپیکر:
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 جسے پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 2192سواؽ نمبر  محمد افضل خاؿ: رانا

 جی، اسے پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 تفصیلات زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں بھرتیوں کی

 ۔نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر :خاؿ:رانا محمد افضل 2932*

آ جانے کے بعد زرعی یوینورسٹی فیصل آباد نے  2002 ڈوؽکہ الیکشن کیا یہ درست ہے )الف(

 لوگوں کو بھرتی کیا؟ 250تقریباً 

اگر یہ درست ہے تو اؿ غیر قانونی بھرتیوں پر کیا کارروائی کی گئی، کیا بھرتی کرنے اور کروانے  )ب(

اد کو برطرػ غیر قانونی طور پر بھرتی کئے گئے افر والوں کے خلاػ کوئی ایکشن لیا گیا اور کیا

کرکے قانوؿ کے مطابق حق دار افراد کو ملازمت دی جائے گی، اگر ہاں تو کب تک،  نہیں تو 

 اس کی وجوہات کیا یں؟

 احمد علی اولکھ(:لک ) وزیر زراعت

اس ضمن میں وضاحت کی جاتی ہے کہ زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کو الیکشن ڈوؽ کے دوراؿ  )الف(

جس کی تفصیل  صوؽ ہوئی تھیوکو  2008-01-28 کی چٹھی مورخہملازمتوں پر پابندی 

اسامیاں قومی اخبارات میں  925اور اوپر والی  91جبکہ گریڈ ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے

کے الیکشن ڈوؽ آنے سےبہت پہلے مشتہر ہو چکی تھیں اور اؿ اسامیوں کے سیکشن بورڈ 

 نے یونیورسٹی آػ ایگریکلچر فیصل آباد ایکٹ Syndicate۔ ذریعے انٹرویو بھی ہو چکے تھے

 2007-12-10حاصل اختیارات کی بنیاد پر مورخہ کے تحت (S)(2)25کے سیکشن 9311

کی  Syndicate۔ سوں میں اؿ سفارشات کی منظوری دیکے اجلا 2008-02-11ر او

والی میٹنگ میں منظور ہونے والی زیادہ تر ملازمتوں کے آرڈر  2007-12-10 مورخہ

میٹنگ  والی 2008-12-11 وؽ کے آجانے کے دوراؿ جبکہ مورخہکے ڈ 2002الیکشن

کے منعقد ہونے کے بعد جاری 2002میں منظور ہونے والی زیادہ ترملازمتوں کے آرڈرالیکشن 

میں تعیناتی جناب وائس چانسلر صاحب نے یونیورسٹی آػ  91تا  9افراد کی گریڈ  71ہوئے۔ 
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کے تحت الیکشن ڈوؽ کے  (viii)(4)15کے سیکشن 9311ایگریکلچر فیصل آباد ایکٹ

 دوراؿ کی تھی۔

 21۔07۔2002بتاریخ PS/3380اس تماؾ معاملے کو یونیورسٹی نے بذریعہ لیٹر نمبر )ب(

حکومت پنجاب نے  جوکہ ایواؿ کی میز پررکھ دیاگیا  ہےاحکومت پنجاب کو مطلع کر دیا تھا

کی ہدایت کی جس پر یونیورسٹی نے یہ معاملہ گورنر یونیورسٹی کو اس بےقاعدگی کا نوٹس لینے 

مورخہ  A-5/396-10/7507نمبر پنجاب/چانسلر زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کو بذریعہ لیٹر 

بوساطت محکمہ زراعت حکومت پنجاب ارساؽ کر دیا ہے کیونکہ چانسلر کو  26-04-2010

 ر یا نامنظور کر کتے  یں۔کے کسی بھی یصلےس کو منظو syndicateہونے کی حیثیت سے وہ 

 کوئی منی  سواؽ؟ جناب سپیکر:

سے  17جناب سپیکر!اس حوالے سے پچھلے جو دو سوالات گزرے یں ا ؿ میں گریڈ  :رانا محمد افضل خاؿ

کیا گیا کہ  admitاسامیاں یں اور جز )الف(میں 185اسامیاں تھیں۔ اس سواؽ میں 590اوپر کی 

اؿ اسامیوں کو پُر کیا گیا ہے۔ جز )ب(میں لکھتے یں کہ حکومت پنجاب نے الیکشن ڈوؽ آ جانے کے بعد 

 /لینے کی ہدایت کی جس پر یونیورسٹی نے یہ معاملہ گورنر پنجاب noticeیونیورسٹی کو اس بے قاعدگی کا 

کو  2010-4-26مورخہ  A-5/396-10/7507چانسلر زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کو بذریعہ لیٹر نمبر 

محکمہ زراعت حکومت پنجاب ارساؽ کر دیا ہے کیونکہ چانسلر ہونے کی حیثیت سے وہ  بوساطت

Syndicate  کے کسی بھی یصلےس کو منظور یا نامنظور کر کتے  یں۔ چھ مہینے سے یہ معاملہ گورنر صاحب کے

 جا  یں جن کو تسلیم کر لیا گیا۔ الیکشن ڈوؽ میں نہ تو ٹھیکے illegal appointmentsپاس ہے۔ 

ے

دیئ

کتے  یں  اور نہ ملازمتیں تقسیم کی جا تی ہ یں۔ اؿ چند سوالات کے اندر جواب ملا ہے کہ کوئی چھ سات سو 

کی گئیں جو اس دور میں الیکشن سے پہلے لوگوں کو نوازنے  overloadاسامیاں  ایک یونیورسٹی کے اوپر 

کر رہے یں اور اس  continueپر  appointmentsکے لئے تھیں۔ اب وہ لوگ ایڈہاک اور اؿ 

حکومت کے آ جانے کے بعد کرپشن کا وہ کیس تقریباً چھ مہینے سے گورنر صاحب کی میز پر پڑا ہوا ہے۔ میرا 

ملازمتیں  illegalمنسٹر صاحب سے سواؽ یہ ہے کہ اگر چانسلر صاحب اس کا فیصلہ نہیں کرتے تو کیا یہ 

indefinitely جاری ریں گی؟ 
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اور باقی تماؾ کوائف میرے  advertisementجناب سپیکر! احمد علی اولکھ(:)لک وزیر زراعت

اور  S&GADمحکمہ زراعت کے پاس آئی تو محکمہ زراعت نے  summaryپاس موجود یں۔ جب یہ 

کی وہاں سے یہ اعتراض آیا کہ یہ بھرتیاں صحیح نہیں ہوئیں کیونکہ الیکشن ڈوؽ  referمحکمہ قانوؿ کو 

announce نے کے دوراؿ یہ ہوstanding order  تھا کہ کوئیappointments  نہیں ہو

 بہت پہلے 
ئ

 

ہوئی تھیں اس لئے یونیورسٹی نے یہ  advertiseسکتیں۔ اس کے باوجود چونکہ یہ پوسٹ

کے ممبر یں اس لئے اؿ کو ذاتی طور پر اس  Syndicateبھرتیاں کر دیں۔ رانا افضل صاحب بھی چونکہ 

نے کہا کہ ہم نے پہلے جو فیصلہ کیا تھا وہ ٹھیک  Syndicateآئی تو  summaryجب  بات کا علم ہے۔

ہے۔ جو  sub-judicedپھر گورنر صاحب کے پاس چلی گئی لیکن اب یہ کیس  summaryہے۔ وہ 

لوگ وہاں پر بھرتی ہوئے تھے انہوں نے ہائی کورٹ میں جا کر یہ مؤقف اختیار کیا ہے کہ ہمیں چھ مہینے 

 regularizeکرنا چاہئے تھا لیکن  regularizeپر بھرتی کیا گیا تھا اس کے بعد ہمیں  probationکے 

کیا گیا ہے اس بنیاد پر اؿ لوگوں نے ہائی کورٹ  extendکو  probationکرنے کی بجائے چھ مہینے کے 

 ۔نہیں ہو کتا  discussہے اس لئے یہاں پر  sub-judicedکی ہے۔ اب چونکہ یہ کیس  writمیں 

MR SPEAKER: Pending due to sub-judiced. 

 یں۔ delaying tacticsجناب سپیکر!یہ سارے  :رانا محمد افضل خاؿ

جب یہ معاملہ کورٹ میں ،یں delaying tacticsکہ یہ  You assume itمحترؾ! جناب سپیکر:

pending ہے تو پھر آپ اس پر کیا کر کتے  یں؟ 

کیوں نہیں کرتے۔ جب یہ مانتے  fixپھر  responsibility!اس کی جناب سپیکر :رانا محمد افضل خاؿ

کیوں نہیں  responsibility fixیں کہ الیکشن ڈوؽ کے دوراؿ بھرتیاں کی گئی یں تو پھر یہ 

 کیا ہے انہیں یہ سزا دیں۔ violateکرتے؟ جنہوں نے 

ہو اس پر  pendingکورٹ میں  محمد افضل صاحب!سمجھنے کی کوشش کیجئے کہ جو معاملہ جناب سپیکر:

کر سکیں گے۔  commentآپ کیا کریں گے؟ جب وہاں سے کوئی فیصلہ ہوگا تو اس کے بعد ہم کوئی 

 شکریہ

 منی  سواؽ۔ :جناب محمد حفیظ اختر چودھری
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 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

ممبر بھی کے  Syndicateجناب سپیکر!میرے ایک معزز بھائی جو  :جناب محمد حفیظ اختر چودھری

میں اؿ تماؾ  Syndicateہوا تھا۔  decisionمیں یہ  higher forumیں۔ یونیورسٹی کے ایک 

معاملات کو دیکھا گیا اور سیکرٹری زراعت کی طرػ سے ایک کمیٹی بھی بنائی گئی کہ کیا اس بھرتی میں ایسی 

میں یہ فیصلہ ہو گیا تھا  Syndicate۔ ہونہ کیا گیا adoptکو  procedureکوئی چیز تو نہیں ہوئی جس میں 

میں دونوں  Syndicateکے لئے اسے چانسلر صاحب کے پاس بھیج دیا جائے تو  final decisionکہ 

فریقین کے مؤقف اور تماؾ لوازمات کی روشنی میں چانسلر صاحب جو مناسب سمجھیں گے فیصلہ دے دیں 

کے وقت موجود  decisionتھے اور  کی کمیٹی کے ممبر Syndicateگے۔ میرے معزز بھائی بھی اس 

ہے اس کو دیکھ لینا چاہئے کہ اس پر کیا  higher forumتھے تو میں سمجھتا ہوں کہ چونکہ یونیورسٹی کا یہ 

decision آتا ہے؟ 

کا ممبر ہوں لیکن یہ پچھلے دور کی بات  Syndicateجناب سپیکر!میں یقیناً آج کل  :رانا محمد افضل خاؿ

پانچ سو نوے ہے اور سب کچھ ملی بھگت سے ہوا ہے کیونکہ  Syndicated crimeہے۔ یہ ایک 

اسامیاں اچانک پیدا نہیں ہو جاتیں بلکہ یہ ماؿ گئے  178کی  17اسامیاں اچانک پیدا نہیں ہو جاتیں، گریڈ 

 responsibility fixیں کہ الیکشن ڈوؽ آنے کے بعد ہی یہ اسامیاں پُر کی گئی یں تو اس میں اب 

 Syndicatedکر لیا گیا اور  highjackسمیت  syndicateنے کی بات ہے۔ اس یونیورسٹی کو کر

crime کیا گیا۔ 

کے حوالے سے کچھ  Syndicateجناب سپیکر!میرے بھائی نے ابھی  :جناب محمد حفیظ اختر چودھری

اداروں نے  professionalکی میٹنگ میں خود بھی موجود تھے۔ بہت سے  syndicateکہا لیکن یہ تو 

اداروں کو اس چیز کی  professionalکو مکمل کیا اور اؿ  procedureکئے گئے  adoptپہلے سے 

میں جب یہ لیٹر پیش ہوا تو وہ فروری کا تھا جسے میں نے ہی  Syndicateکیونکہ اس   اجازت دی گئی تھی

point out ری میں تھا اور یہ اوبربر نور م میں کیا تھا کہ یہ لیٹر فروری میں نہیں ہو کتا  کیونکہ الیکشن جنو

 کی میٹنگ میں یصلےس کے وقت میرے معزز بھائی بھی شامل تھے۔ Syndicateہوگا۔ اس 
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 ہے۔ pendingفی الحاؽ یہ  ،ہو جائے گی responsibility fixاس کی  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! اس حوالے سے میرا ایک منی  سواؽ ہے۔۔۔ :جناب اعجاز احمد خاؿ

 No please. No sir, Time isنہیں، اس وقت کوئی منی  سواؽ نہیں ہوگا۔  ب سپیکر:جنا

over sir 

 مجھے ایک موقع دے دیں کیونکہ یہ بڑا ضروری سواؽ ہے۔ :جناب اعجاز احمد خاؿ

جی، اگلا سواؽ محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کا ہے۔  .No sir, I am thankful sirجناب سپیکر:

 ریں۔سواؽ نمبر پکا

 پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔جواب 2451سواؽ نمبر :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 ھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جی، اسے پڑ جناب سپیکر:

 

 تفصیلات پیداوار کی کیؾ گندمیں  سرگودھا ضلع

 ۔نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر :محترمہ نگہت ناصر شیخ:2759*

 کے دوراؿ گندؾ کی کتنی پیدوار حاصل ہوئی؟ 2002 ساؽضلع سرگودھا میں )الف(

 کے دوراؿ کتنی گندؾ حاصل کرنے کا ہدػ مقرر کیا گیا تھا؟ 2002ضلع سرگودھا میں ساؽ )ب(

کے دوراؿ گندؾ کا مقرر کردہ ہدػ حاصل  2002کیا یہ درست ہے کہ متذکرہ ضلع میں ساؽ )ج(

 نہ ہو سکا؟

کی فلاح و بہبود اور گندؾ کی بہتر پیداوار کے لئے کیا کیا حکومت متذکرہ ضلع میں کسانوں  )د(

 اقدامات اٹھا رہی ہے، تفصیل فراہم کی جائے؟

 احمد علی اولکھ(:لک )وزیر زراعت 

 سو ٹن گندؾ ہوئی۔ 2ہزار  12لاکھ  7میں  08-2007ؽ سرگودھا میں ساضلع  الف ()

ہزار ایکڑ مقرر کیا  99لاکھ  5ہدػ میں گندؾ کے رقبہ کا میں  08-2007 ضلع سرگودھا میں )ب(

 ٹن مقرر کیا گیا تھا۔ 212ہزار  15لاکھ 5گیا جبکہ پیداوار کا ہدػ 
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 5ہزار ایکڑ کے مقابلہ میں  99لاکھ  5گندؾ کے رقبہ کے ہدػ میں  08-2007ؽ گزشتہ سا )ج(

ہزار  15 لاکھ 5پیداوار کا ہدػ حاصل نہ ہو سکا یعنی  جبکہہزار ایکڑ پر کاشت کی گئی  90لاکھ 

ٹن گندؾ حاصل ہو سکی جس کی وجوہات میں  200ہزار  12لاکھ  7ٹن کے مقابلہ میں  212

 سے کورے کے مضر اثرات، پانی کی کمی اور گندؾ پر تیلے کا حملہ شامل تھا۔

ضلع سرگودھا میں کسانوں کی فلاح و بہبود اور گندؾ کی بہتر پیداوار کے لئے مندرجہ ،حکومت  )د(

 انجاؾ دے رہی ہے۔ذیل امور سر

روپے فی  -/950اس ساؽ حکومت نے گندؾ کی زیادہ پیداوار لینے کے لئے گندؾ کی امدادی قیمت .9

 من کا بروقت اعلاؿ کیا۔

 ڈرلیں اور  52ربیع ڈرلیں، 22سیڈ گریڈرز،  92ضلع سرگودھا میں  .2

 

ٹ

 

من
ئش  لن
ی

سپرے  295بینڈ 

امساؽ  جبکہ شتکاروں میں تقسیم کی  یںفیصد رعایت پر کا 50مشینیں محکمہ زراعت توسیع کی طرػ سے 

ربیع ڈرؽ،  150سیڈ گریڈرز،  200حکومت پنجاب محکمہ زراعت کی طرػ سے کاشتکاروں کو مزید 

 ڈرؽ اور  293

 

ٹ

 

من
ئش  لن
ی

 ی پر ہیا  کی جا رہی یں۔ 50سپرے مشینیں  25000بینڈ 

 

 شڈ
سن
 فیصد 

 جبکہٹریکٹر تقسیم ہوئے یں  701میں وزیر اعلیٰ پنجاب کی گرین ٹریکٹر سکیم کے تحت ضلع سرگودھا  .1

 بھی یہ سکیم جاری رکھنے کا فیصلہ کیا ہے۔میں  10-2009ؽ حکومت پنجاب نے مالی سا

 92211دیہات میں دوبار تربیتی سیشن منعقد کئے اور  210ں نے ٹیمو15ضلع سرگودھا میں  .7

 دی اور جدید زرعی کاشتکاروں کو گندؾ کی جدید زرعی ٹیکنالوجی کے مطابق عمل کرنے کی تربیت

 لٹریچر کسانوں میں تقسیم کیا۔ 91221ٹیکنالوجی پر مشتمل گندؾ کا 

گ کر کے  .5

 

ت لت
م
س

زرعی مداخل کے کوالٹی کنٹروؽ کے لئے محکمہ زراعت توسیع زرعی ادویات اور کھاد کی 

 معیاری زرعی مداخل کی فراہمی کے لئے کوشاں رہتا ہے۔

ہزار  50ید پلانٹ نصب یں جو کہ ربیع سیزؿ میں تقریباً ضلع سرگودھا میں سیڈ کارپوریشن کے جد .1

 بیگ تک گندؾ کا معیاری بیج پیداکرتے یں۔

 جی، کوئی منی  سواؽ؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ جو ہدػ مقرر کیا گیا تھا ا س سے کم گندؾ  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

  کیا اقدامات کر رہی ہے اور یہ ہدػ پورا کیوں نہیں ہوا؟کی پیداوار ہوئی ہے تو حکومت اس کے لئے
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مہربانی جو حضرات ایگریکلچر منسٹر صاحب کے پاس بیٹھے یں وہ اؿ سے بات نہ کریں۔  براہ   جناب سپیکر:

کریں کیونکہ وہ کسی اور  repeatاؿ کو بات سننے دیں کیونکہ انہوں نے جواب دینا ہے۔ محترمہ!سواؽ 

 دھیاؿ میں تھے۔

جناب سپیکر!میرا سواؽ یہ ہے کہ جو ہدػ مقرر کیا گیا تھا وہ پورا کیوں نہیں ہو  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

سکا، اس کی کیا وجوہات تھیں اور کیا اب حکومت اؿ وجوہات کو ختم کرنے کے لئے کوئی اقدامات کر رہی 

 ہے؟

میں مجموعی طور پر  08-2007کہ  جناب سپیکر!آپ بخوبی آگاہ یں احمد علی اولکھ(:لک )وزیر زراعت 

کر سکے تھے۔  procureلاکھ ٹن گندؾ 25پنجاب میں گندؾ کی پیداوار کم ہوئی تھی اور بڑی مشکل سے ہم 

تھی اور کچھ موسمی حالات سازگار نہیں تھے لیکن اگلے ساؽ  کی وجہ چنانچہ کچھ کورا پڑنے، کچھ پانی کی کمی

روپے تھی جو کم تھی اس کی وجہ سے مجموعی طور پر -/560قیمت  قیمتیں بہتر ہوئیں اور فی من گندؾ کی

ہزار ٹن پیدا ہوئی لیکن 68لاکھ 4میں  08-2007صوبے میں گندؾ کی پیداوار کم ہوئی۔ سرگودھا میں 

ہزار ٹن گندؾ پیدا ہوئی ہے 99لاکھ  5میں  10-2009ہزار ٹن ہوئی تھی اور 96لاکھ  4میں  2008-09

ساؽ تھا جب پورے پنجاب میں گندؾ کی پیداوار کم ہوئی تھی۔ ایک تو اس کی  جو بڑھی ہے۔ ایک مخصوص

فی من قیمت کم مقرر ہوئی تھی دوسرا شدید کورا پڑا تھا اور موسمی حالات ناسازگار تھے اس لئے پورے 

 پنجاب اور سرگودھا میں بھی پیداوار کم ہوئی تھی۔

 محترمہ!اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے۔ جناب سپیکر:

 جی۔ :مہ نگہت ناصر شیخمحتر

اس سواؽ پر آپ کا مزید تو کوئی منی  سواؽ نہیں ہے کیونکہ تین منٹ پورے ہونے والے  جناب سپیکر:

 کا انتظار کریں؟bellکریں یا  take upیں۔ کیا پھر ہم اگلا سواؽ 

 اؿ کے ایماء پر لیتا ہوں۔ 2452جناب سپیکر!میں سواؽ نمبر  :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 جی، کوؿ سا سواؽ کہہ رہے یں؟ ب سپیکر:جنا
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پر یں یا اگلے سواؽ پر چلے گئے  2451جناب سپیکر!کیا ہم سواؽ نمبر  :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 یں؟

 پر ہی یں۔ 2451جی، ابھی ہم سواؽ نمبر  جناب سپیکر:

گیا ہے میں کہا  Para 3جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب جز )د(کے  :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 11-2010ٹریکٹر تقسیم کئے تھے۔ یہ بتایا جائے کہ  701میں  10-2009کہ ضلع سرگودھا میں ساؽ 

میں یہ سکیم جاری رکھنے کا ارادہ ہے اور  می میں اس کے لئے کتنی رقم رکھی گئی ہے؟ اسی طرح اسی جز کے 

Para 4  کر کیا ہے لیکن دیہاتوں میں کاشتکاروں کو تربیتی کورسز کا ذ 830میں انہوں نےon ground 

تو مجھے کچھ نظر نہیں آیا اس لئے یہ واضح کیا جائے کہ ضلع سرگودھا کی کن کن تحصیلوں میں اؿ ٹیموں کو 

 تشکیل دیا گیا اور لٹریچر کاشتکاروں تک پہنچایا؟

 یہ تو آپ کا منی  سواؽ نہیں بنتا۔ جناب سپیکر:

)د(کا پوچھ رہا ہوں اور اس کے آگے انہوں نے  جناب سپیکر!میں جز ی عامر سلطاؿ چیمہ :ھردچو

تین چار مقاصد بتائے یں۔ جز )د(میں ہے کہ ضلع سرگودھا میں کسانوں کی فلاح و بہبود پر گندؾ کی بہتر 

پیداوار کے لئے مندرجہ ذیل اقدامات کر رہے یں۔ میں اقدامات کے حوالے سے پوچھ رہا ہوں کہ چھٹے 

تقسیم کئے جانے والے بیگ کے حوالے سے ہے تو میں چاہتا ہوں کہ وزیر  اقداؾ میں سیڈ کارپوریشن کے

 صاحب اس کی تھوڑی سی وضاحت کر دیں۔

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

تقسیم نہیں ہوئے تھے بلکہ  seedجناب سپیکر!اس میں کوئی :احمد علی اولکھ(لک )وزیر زراعت 

روپے سے -/625مہم چلائی تھی۔ گندؾ کی قیمت  حکومت نے خصوصی طور پر فوڈ سکیورٹی کے تحت ایک

کے تحت محکمہ زراعت نے  interventionروپے فی من مقرر کی تھی اور پھر خصوصی  -/950بڑھا کر 

پورے پنجاب میں ایک سکیم شروع کی کہ جتنی سرکاری زمینیں پڑی یں وہاں پر گندؾ کاشت کرنی ہے اور 

 earlyور آگاہی دینے کے لئے ایک"حد"بنایا گیا تاکہ گندؾ کی ا  awarenessہر چک کے اندر کسانوں کو 

کاشت ہو اور مشینری کے ذریعے کاشت کرنے کے حوالے سے انہوں نے خود آلات پڑھے یں اور اگر 
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ملے اور  seedکی گئی تاکہ کسانوں کو بہتر  gradingکی  seedکہیں تو میں دوبارہ پڑھ دیتا ہوں کہ وہاں پر 

  انہیں زرعی آلات

ے

گئے تاکہ انہیں کاشتکاری میں آسانی ہو۔  چونکہ یہ پورے پنجاب میں سکیم تھی  تو  دیئ

 وں کو لٹریچر تقسیم کیا گیا ۔کاشتکاراسی سکیم کے تحت  ضلع سرگودھا میں بھی 

 جناب سپیکر!گرین ٹریکٹر سکیم کے تحت ٹریکٹر کب دیں گے؟ :ی عامر سلطاؿ چیمہھرچود

 !جی، منسٹر صاحبجناب سپیکر:

ارب روپے ۔2جناب سپیکر!امساؽ سولر انرجی پمپ کے لئے  :احمد علی اولکھ(لک )وزیر زراعت 

ہزار کی  بیس شتہ دو سالوں میں رکھے گئے یں اور ابھی ٹریکٹروں کے حوالے سے فیصلہ ہونا ہے کیونکہ گز

ہوئے یں اور یہ سکیم تعداد میں ٹریکٹر کسانوں میں بڑے شفاػ انداز میں قرعہ اندازی کے ذریعے تقسیم 

 بڑی کامیاب تھی۔

جناب سپیکر!اگر یہ سکیم کامیاب تھی تو امساؽ کے  می میں اس کے لئے :ی عامر سلطاؿ چیمہھرچود

 فنڈز کیوں نہیں رکھے گئے؟

میرا خیاؽ ہے کہ انہیں رپورٹ مل گئی ہے کہ امساؽ ٹریکٹروں کی زیادہ ضرورت نہیں جناب سپیکر:

 ہے۔

 ۔ائنٹ آػ آرڈرپوشیخ علاؤادیین:

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر یہ ہے کہ آپ نے کہا تھا کہ اگر کوئی سواؽ ایک  شیخ علاؤادیین:

جماعت کی طرػ سے آئے گا تو دوسری جماعت اس پر کوئی منی  سواؽ نہیں کرے گی تو اب آپ کی 

ruling کیviolation سواؽ پر منی  سواؽ کرنا چاہا تو آپ نے مجھے ٹائم ہو رہی ہے۔ جب میں نے اؿ کے 

 نہیں دیا۔

 

 

تئن

 

لفن

 

 

ٹ

 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ کرنل)ر(محمد شبیر اعواؿ:ن

 ئیں!جی، فرما جناب سپیکر:
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ئن
ن

 

ت
لف

 

 

جناب سپیکر!جن لوگوں نے فلور کراسنگ کیا ہے تو اؿ کی پارٹی  کرنل)ر(محمد شبیر اعواؿٹ

 کوؿ سی ہے؟

کیونکہ انہیں خود پتا ہے کہ وہ کدھر یں اور مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے  یںچھوڑ اس بات کو جناب سپیکر:

 کہ کدھر یں اور میرے لئے سب معزز ممبر یں۔ اگلا سواؽ محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کا ہے۔

ہے اور اسے پڑھا ہوا تصور کیا  2452:شکریہ جناب سپیکر!میرے سواؽ کا نمبرمحترمہ نگہت ناصر شیخ

 جائے۔

 جی، اسے پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ب سپیکر:جنا

 

 زرعی فارمز کی تعداد و دیگرتفصیلاتمیں  ضلع سرگودھا 

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ نگہت ناصر شیخ :2452*

 ضلع سرگودھا میں کتنے سرکاری و پرائیویٹ زرعی فارؾ کہاں کہاں یں، تفصیل فراہم کی )الف(

 جائے؟

  یں؟ زرعی فارؾ بنانے کے لئے کیا شرائط متذکرہ ضلع میں )ب(

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ضلع سرگودھا میں محکمہ زراعت کے دوشعبہ جات ، شعبہ توسیع اور ایوب زرعی تحقیقاتی ادارہ  )الف(

  ہے:۔ زرعی سرکاری فارؾ یں جن کی شعبہ وار تفصیل درج ذیلسات  فیصل آباد کے کل

 شعبہ توسیع

 لائیوسٹاک فارؾ   ۔1

ئوواڈا  ۔2
ن

 

ئت ن
ٹ

 ریسرچ فارؾ  

 زرعی کالج فارؾ  ۔ 3

 انسٹیٹیوٹ سٹرس ریسرچ  ۔ 4

 انسٹیٹیوٹ فاڈرریسرچ   ۔5

 شعبہ تحقیق  فیصل آباد
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 سرگودھا 5تحقیقاتی ادارہ چارہ جات ،رسالہ نمبر  ۔1

 تحقیقاتی ادارہ سنگترہ )اورنج(سرگودھا  ۔2

 زرعی فارمز کا معاملہ محکمہ ہذا کے متعلقہ نہ ہے۔( )پرائیویٹ

 گاؤں کا ہر کاشتکار زرعی فارؾ بنانے کا اہل ہوتا ہے۔  )ب(

میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ ریسرچ انسٹیٹیوٹس کیا کاؾ کر رہے یں اور جناب سپیکر!:محترمہ نگہت ناصر شیخ

 ؟اؿ پر اتنا فنڈ خرچ ہو رہا ہے تو انہوں نے کیا کاؾ کیا ہے

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ریسرچ ایک اہم شعبہ ہے اور اس عمل کی ہر شعبہ:)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

میں بڑی اہم ضرورت ہے اس لئے زراعت میں بھی ریسرچ کی بڑی اہمیت ہے کیونکہ ریسرچ کے ذریعے 

کے علاوہ کئی اور  2008، شفق، فرید اور لاثانی سحر  میں ہی ہم نے گندؾ کی نئی اقساؾ دریافت کی یں جن

ریسرچ  citrusاسی طرح چاوؽ کی بھی نئی اقساؾ تیار کرنے کے ساتھ ساتھ سرگودھا کے  بھی یں۔اقساؾ 

بیرونی ممالک برآمد کیا ہے جو کہ  citrusملین ڈالر کا 69تیار کیا ہے اور امساؽ ہم نے  seedفارؾ پر نیا 

  ہوا ہے۔ ۔۔ریسرچ کے ذریعے ہی ممکن

کریں اور یہ بتائیں کہ آپ ریسرچ کے لئے کتنی رقم خرچ کر رہے bifurcatedآپ اسے  جناب سپیکر:

 یں؟

جناب سپیکر!اس کے دو شعبے یں جس میں ایک پنجاب ایگریکلچر :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

س مختلف پراجیکٹ پرا 33ریسرچ بورڈ ہے جس کے لئے ایک ارب روپے رکھے گئے تھے جس سے 

 

تئکن  
ح

   کو الاٹ کئے گئے یں اور اؿ کے

 

ئ

کروڑ روپے کی رقم ریسرچ کے لئے تقسیم ہو چکی ہے  against 76م

 کمیٹی یٹوجس کی بڑی سخت مانیٹرنگ بھی ہو رہی ہے۔  ایک ٹیکنیکل ورکنگ گروپ ہے جس پر ایک ایگز

 

تئ  
ح

س کی نگرانی کر رہا ہے۔ میں امید کرتا ہوں ہے اور پھر پنجاب ایگریکلچر ریسرچ بورڈ ہے جو اؿ کے پرا

 

کن

کہ آئندہ ایک دو ساؽ میں اس کاؾ میں بہتری آئے گی۔ اس کے علاوہ ہمیں پنجاب میں سب سے بڑا 

اور وائرس کے حملہ کا تھا تو اس حوالے سے پنجاب سیڈ کونسل نے   attackکے  pestکی فصل پر سمسئلہ کپا

کی جو   ورائٹی اور ایک B.T. Cottonدی ہے جس میں آٹھ نئی ورائٹی نئی ورائٹیوں کی منظوری 9کپاس کی 
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کہ ہماری حکومت پنجاب کی ایک تاریخی کامیابی ہے۔  اؿ ورائٹیوں کا ہمیں یہ فائدہ ہوا ہے کہ اربوں 

پر کاؾ C.L.Cجو بار بار استعماؽ ہوتی تھی اس کی ضرورت ختم ہو گئی ہے۔  ابھی ایک  pesticideروپے کی 

 ہے۔ ہو رہا

:جناب سپیکر!میرا منی  سواؽ یہ تھا کہ مختص کی گئی رقم میں سے ریسرچ پر کتنی  ناصر شیخمحترمہ نگہت

خرچ ہوئی ہے کیونکہ مجھے جو بات جواب سے سمجھ آئی ہے کہ ٹیاں چں بنی یں، بورڈ بنے یں تو کیا یہ سارا فنڈ 

ہے یا ریسرچ پر بھی کوئی خرچ ہوا ہے اور اگر  کمیٹیوں، بورڈ اور اؿ کے ملازمین کی تنخواہوں پر خرچ ہوا

 ریسرچ کے لئے کوئی اقدامات کئے گئے یں تو پھر پیداوار میں اضافہ کیوں نہیں ہوتا؟

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 shortہے اور کوئی ؾ پروگراlong termجناب سپیکر!ریسرچ ایک :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

term گر آج ریسرچ شروع کریں گے تو کل اس کا رزلٹ آ جائے گا بلکہ یہ نہیں ہے کہ اlong term 

measuresکروڑ روپے کی پوری رقم ریسرچ کے لئے ہے اور تنخواہوں پر اس 76 اور میں نے بتایا کہ یں

س یں جن پر 

 

 تئکن
ح

 closelyمیں سے ایک پیسا بھی نہیں دیا جا رہا۔ اس کے علاوہ بھی ہمارے اور پرا

monitoring اللہ آئندہ تین چار سالوں میں آپ دیکھیں گے کہ ہمیں بہت بڑی  ءہو رہی ہے اور انشا

کامیابی ہو گی۔پنجاب سیڈ کارپوریشن نے چائنا کی سلور لینڈ کمپنی کے ساتھ ایک معاہدہ کیا ہے جس کے 

 ؾ کر رہے یں ۔میں مزید ترقی کے لئے ہم کا نتیجے میں ایڈوانس ٹیکنالوجی  حاصل ہو گی اور اس شعبہ

 اب وقفہ سوالات ختم ہو گیا ہے۔:جناب سپیکر

 ت ایواؿ کی میز پر رھتا  ہوں۔کے جوابابقیہ سوالات میں :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 ایواؿ کی میز پر رکھ  تبقیہ سوالات کے جوابا:جناب سپیکر

ے

 گئے یں۔ دیئ

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

  پر رکھے گئے()جو ایواؿ کی میز

 آفیسر زراعت کےدفتر کی تفصیلات ضلعی بہاولنگرمیں ضلع
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 ؿ فرمائیں گے کہ:نوازش بیا زراعت ازراہ کیا وزیر:)ایڈووکیٹ(:محترمہ ثمینہ نوید2685*

کے دفتر میں کل کتنا عملہ ہے اورکس کس (R.M)میں ضلعی آفیسر زراعت بہاولنگر ضلع )الف(

 سکیل کا ہے؟

درست ہے کہ ضلع میں ضرورت مند اور چھوٹے کاشتکار کو اس کی ضرورت کے کیا یہ بھی  )ب(

مطابق کھاد نہیں مل رہی جبکہ آر ایم سفارش اور رشوت کی بنیاد پر استحقاؼ سے زیادہ لیکر دے 

 رہے یں؟

 کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ آفیسر کا عوامی نمائندگاؿ اور عواؾ سے رویہ درست نہ ہے؟ )ج(

کے مذکورہ آفس کے  بہاولنگر  ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت ضلعاگرجز )د(

کے غیر مہذب رویہ پر محکمانہ کارروائی اور تبادلہ کرنے کو تیار ہے، اگر ہاں تو  انچارج اورعملہ

  کب تک، نہیں تو وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

  (ناؾ کا کوئی عہدہ محکمہ زراعت پنجاب میں نہیں ہوتا ہے۔RM )الف(

 

ئ

 )ریجنل م

 غیر متعلقہ ہے۔  )ب(

 غیر متعلقہ ہے۔  )ج(

 غیر متعلقہ ہے۔  )د(

 

 اقدامات لئےکے کسانوں کو بروقت کھاد کی یقینی فراہمی

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:خاؿ:رانا محمد افضل 2877*

کیا یہ درست ہے کہ پنجاب میں اس ساؽ کھاد کی بروقت درآمدگی اور بروقت ہیا  نہ ہونے کی  لف()ا

یت کا شکار رہے آئندہ اس قسم کی پریشانی سے ذوجہ سے پنجاب بھر کے کاشتکار پریشانی اور ا

کیا جائے کہ غلطی  determineضروری ہے کہ اس بات کی تحقیق کی جائے اور  کے لئےبچنے

 ئی؟کہاں ہو

 کیا کھاد درآمد کرنے کے لئے ایل/سی بروقت ھوںؽ دی گئی تھیں؟ ب()
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 کیا کھاد نئے گوادر پورٹ پر منگوانے کی وجہ سے مزید تاخیر ہوئی یا بہتر نتائج حاصل ہوئے؟ )ج(

کیا گوادر پورٹ پر کھاد منگوانے کی وجہ سے ٹرکوں کا کرایہ زیادہ ادا کرنا پڑا اور پورٹ سے  )د(

  تریل  میں وقت بھی زیادہ لگا؟کاشتکار تک

کیا پاکستاؿ میں کھاد کی پیداوار بڑھانے کے لئے حکومت پنجاب اس شعبہ میں غیر ملکی سرمایہ  )ہ(

 دار کو پنجاب میں انڈسٹری لگانے کے لئے سہولیات دینے کی مجاز ہے اور کرنا چاہتی ہے؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

تیاری اور درآمد وفاقی حکومت کےدائرہ اختیار میں ہے ۔ صوبہ پنجاب میں  کھاد کی لک میں )الف(

فیصد اضافہ ہوا اور کھاد کی 7کےدوراؿ گندؾ کے زیر کاشت رقبے میں  2008۔09ربیع 

کھاد  ںمیں کاشتکاراؿ کو بوریا2009سے فروری2008درآمدات میں تاخیر کے باعث دسمبر

 کی کمی کا سامنا کرنا پڑا۔ 

کےلئے کھادوں کی  2009ب نے سابقہ مشکلات کے پیش نظر فصلات خریف حکومت پنجا

بروقت دستیابی کےلئے محدود قانونی حدود کے اندر مندرجہ ذیل اقدامات  کئے جس کی وجہ 

 میں کھاد صوبہ بھر میں باآسانی دستیاب رہی۔  2009۔10اورربیع  2009سے خریف 

 نے والی کھاد کی تفصیلات متعلقہ اضلاع کو روزانہ کی بنیاد پر کھاد کمپنیوں کی جانب سے تیار اور ہیا  کی جا

 فراہم کی گئیں تاکہ اضلاع میں فراہمی کو مانیٹر کیا جاسکے۔ 

  ہزار ٹن اور فصلات 649ہزار ٹن اور ڈی اے پی 2191کےلئے یوریا  2009فصلات خریف

 مقدار میں کسانوں ہزار ٹن کی659ہزار ٹن اور ڈی اے پی 2258کےلئے یوریا کھاد 2009۔10ربیع

 کوفراہم کی گئیں۔ 

  کھاد کمپنیوں کی جانب سے اضلاع کو ہیا  کی جانے والی کھاد کی مقررہ قیمت پر فروخت کو یقینی بنایا گیا۔ 

  صوبہ پنجاب سے غیر قانونی  طور پر دیگر صوبوں کو کھاد کی تریل  روکنے کےلئے بھرپور اقدامات کئے

 گئے

 نے ایل /سی بروقت ھوںؽ دی تھیں۔  وفاقی حکومت !جی ہاں )ب(

تاخیر کی بات درست نہیں ہے ۔ بلکہ گوادر پورٹ پر کھاد منگوانے سے بہتر نتائج حاصل  )ج(

دنوں 21ہوئےکیونکہ گوادر کی نسبت کراچی ایک بہت ہی مصروػ بندر گاہ ہے اور وہاں پر 
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جلد از جلد کھاد پہنچانے اس لئے وفاقی  حکومت نے کسانوں کو   تک کوئی برتھ فارغ نہیں تھی

  کروایا ۔ unloadکےلئے جہاز کو گوادر کی بندر گاہ پر 

وفاقی حکومت نے ٹرکوں کا کرایہ ادا کیا ۔ تریل  میں وقت لگنے کے بارے میں جواب  !جی ہاں )د(

 جز )ج(میں دے دیا گیا ہے۔ 

   کی مجاز ہے۔ صرػ وفاقی حکومت سرمایہ داروں کو انڈسٹری لگانے کےلئے سہولیات دینے )ہ(

 

 کی تفصیلاتی زراعت، ریم یار خاؿ کی زرعی مشینر محکمہ

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:میاں شفیع محمد :2946*

تفصیل بتائی  وارضلع ریم یار خاؿ میں محکمہ کے پاس کتنے زرعی آلات موجود یں، آئٹم  )الف(

 جائے؟

 سرکاری لڈووزر، ٹریکٹر اور یزرر لیولر موجود یں، کتنے ناکارہ ہو چکے یں مذکورہ ضلع میں کتنے )ب(

اور جو قابل مرمت یں حکومت انہیں کب تک زیر استعماؽ لانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں 

 تو وجوہات کیا یں؟

ارادہ رکھتی  کے لئے مزید نئے لڈووزر، ٹریکٹر اور یزرر لیولر خریدنے کا ضلع کیا حکومت مذکورہ )ج(

 ہے تو کب تک، اگر نہیں تو وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ فرمائیں؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ضلع ریم یار خاؿ میں محکمہ زراعت کے پاس موجود زرعی مشینری کی لسٹ ایواؿ کی میز پر  )الف(

 رکھ دی گئی ہے۔ 

 )ب(

لڈووزر ناکارہ یں جوکہ نیلاؾ 13 میں سے ہے جن34اس ضلع میں سرکاری لڈووزروں کی تعداد ۔ 1

عدد لڈووزر کاؾ کررہے یں جن میں کچھ 21جائیں گے باقی  کئےعاؾ کے ذریعے نیلاؾ 

کے ذریعے بہتر حالت میں لائے جارہے یں لڈووزروں کی (rehabilitationلڈووزر)

 موجودہ تعداد ریم یار خاؿ کی ڈیمانڈ / ضرورت کےلئے ناکافی ہے۔ 
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 کے لڈونونگ کے پاس اس ضلع میں ٹریکٹروں کی تعداد پانچ ہے جوکہ لڈووزروں محکمہ  ۔2

 زیر استعماؽ یں اؿ میں سے ایک ٹریکٹر ناکارہ ہے۔  لئےلڈون میں ڈیزؽ پہنچانے کےلئےکے

ناکارہ ہوچکے 2کاؾ کررہے یں اور 10یزرر لیولر یں جس میں سے 12محکمہ کے پاس سرکاری   ۔3

 یں۔ 

میں گزارش ہے کہ محکمہ کے پاس ناکارہ لڈووزر موجود یں جوکہ اپنی میعاد پوری اس ضمن  )ج(

جارہے یں اور اس سلسلہ میں ضروری سرکاری کارروائی مکمل کی  کئےکرنے کے بعد نیلاؾ 

جارہی ہے اور جناب وزیر اعلیٰ پنجاب کی ہدایات کے مطابق نیلامی سے حاصل ہونے والی رقم 

 یدے جائیں گے۔ سے کچھ نئے لڈووزر خر

 

 چھانگامانگا کے جنگل میں پودے لگانےکی تفصیلات

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :3361*

ر  کیمیکل کمپنی کے  )الف(
ئم
لی

کیا یہ درست ہے کہ چھانگا مانگا کے جنگل میں محکمہ زراعت اینگرو پو

 لگائے گا؟ ایکڑ پر پودے 130تعاوؿ سے

پر محکمہ زراعت کا کتنا فنڈ خرچ ہو گا نیز اس فنڈ کی منظوری کوؿ سی اتھارٹی دے  پراجیکٹاس  )ب(

 گی؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ر  کمپنی کے تعاوؿ سے  )الف(
ئم
لی

یہ درست نہ ہے کہ چھانگا مانگا کے جنگل میں محکمہ زراعت اینگروپو

نگا مانگا جنگل محکمہ جنگلات کی ملکیت ہے اور محکمہ زراعت کا اس پودے نصب کررہا ہے بلکہ چھا

 سے کوئی تعلق نہ ہے۔ 

 اس جز  کا جواب جز)الف(میں دیا جا چکا ہے۔  )ب(

 

 تعداد ودیگر تفصیلات کیں منڈیوی سبز میںی وہاڑ ضلع

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:جناب طاہر اقباؽ چودھری :3532*

 ضلع وہاڑی میں سبزی منڈیوں کی تعداد کیا ہےاور کہاں کہاں واقع یں؟  )الف(
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  ہ تفصیل کیا ہے؟  )ب(
ئ
  ہ علی
ئ
 مذکورہ منڈیوں کا رقبہ اور دکانوں کی علی

تک مذکورہ منڈیوں کی دکانوں سے حاصل ہونے والی  2009سے یکم جنوری 2008یکم جنوری )ج(

  لگ بیاؿ کی جائے؟ آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل الگ ا

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ضلع وہاڑی میں گورنمنٹ کی ملکیت منڈیوں کی تعداد پانچ ہے اؿ پانچ منڈیوں کی تفصیل درج  )الف(

 ذیل ہے۔ 

 محل وقوع  نمبر شمار

 کلب روڈ وہاڑی  1

 بوریوالہ روڈ وہاڑی  2

 ملتاؿ روڈ بوریوالہ  3

 بوریوالہ  لاہور روڈ  گگو منڈی 4

 عقب کچہری میلسی 5

  ہ 119مرلے اور دکانوں کی تعداد 17کناؽ91مذکورہ منڈیوں کا رقبہ )ب(
ئ
  ہ علی
ئ
ہے جن کی علی

 تفصیل در ج ذیل ہے۔  

 تعداد دکانات رقبہ  ناؾ سبزی منڈی 

 10 کناؽ 6 کلب روڈ وہاڑی 

 39 کناؽ 32 بوریوالہ روڈ وہاڑی 

 37 مرلہ18ؽ ، کنا37 ملتاؿ روڈ بوریوالہ 

 2 مرلہ 12کناؽ ،2 لاہور روڈ  گگو منڈی بوریوالہ 

 31 مرلہ 7کناؽ ،13 عقب کچہری میلسی

تک مذکورہ منڈیوں کی دکانوں سے حاصل ہونے والی  2009سے یکم جنوری  2008یکم جنوری  )ج(

 آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ 

 اخراجات آمدؿ  ناؾ سبزی منڈی 

 1,54,617۔/ 5,40,573۔/ ڈ وہاڑی کلب رو

 غیر فعاؽ  غیر فعاؽ  بوریوالہ روڈ وہاڑی 

 6,56,181۔/ -/12,13,155  ملتاؿ روڈ بوریوالہ 

 53,040۔/ 8,57,630۔/ لاہور روڈ  گگو منڈی بوریوالہ 

 3,14,442۔/ 4,56,000۔/ عقب کچہری میلسی
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 تفصیلات غیر معیاری بیج و زرعی ادویات کی

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیرالله:دھری محمد اد  ا:چو3545*

کیا یہ درست ہے کہ پنجاب میں سیڈ کمپنیوں کی رجسٹریشن اور جانچ پڑتاؽ وفاقی حکومت کرتی  )الف(

 ہے؟

کیا حکومت پنجاب نے غیر معیاری بیج اور غیر معیاری زرعی ادویات کی فروخت کی روک تھاؾ   ()ب

 ئی ملی  اقدامات اٹھائے یں؟کے لئے کو

لیةرٹریز یں، اگر ہاں تو کتنی اور کہاں  بیج اور ادویات کا معیار چیک کرنے کے لئے پنجاب میں )ج(

  کہاں پر؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

درست ہے ۔ غیر معیاری بیج اور غیر معیاری زرعی ادویات کی فروخت کی روک تھاؾ کا اختیار  )الف(

 کے مطابق وفاقی حکومت کے پاس ہے۔ 1976 ایکٹ سیڈ

حکومت پنجاب نے اپنے قانونی دائر ہ اختیار میں رہتے ہوئے غیر معیاری بیج اور غیر معیاری  )ب(

 زرعی ادویات کی روک تھاؾ کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات کئے یں۔ 

 کوئی بیج کسی کو بھی ہیا  نہ کیا صوبائی حکومت نے پنجاب کے زرعی تحقیقی اداروں کو پابند کیا ہے کہ *

 جائے۔

غیر معیاری زرعی ادویات کا کاروبار کرنے والے کاروباری حضرات کے خلاػ بلا تمیزی  قانونی کا  *

 رروائی کی ۔ 

کی تشہیر کی جاتی ہے تاکہ جعلی زرعی  0800۔  02200ضلع کی سطح پرٹاؽ فری کنٹروؽ لائن  *

 ادویات کی اطلاع پرفوری کارروائی

 

ئسی
ی ن

سائیڈز کے تجزیہ ی  عمل میں لائی جاسکے۔ اس کے علاوہ 

 کوتین دؿ کےاندر یقینی بنایا جاتا ہے۔ 

 فیصد رہ گئی ہے۔2.47فیصد سے کم ہوکر 18.77اؿ تماؾ کاوشوں کے نتیجے میں ملاوٹ کی شرح 

لبتہ چیک کرنے کےلئے حکومت پنجاب کی کوئی لیةرٹری نہیں ہے۔ ا معیارپنجاب میں بیج کا )ج(

لیةرٹریاں کاؾ کررہی یں۔ زرعی ادویات کو چیک کرنے کےلئے محکمہ 14وفاقی حکومت کی
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  چار زراعت حکومت پنجاب کے ماتحت پنجاب میں

 

ئسی
ی ن

سا ئیڈز ٹیسٹنگ لیةرٹریز فیصل آباد ، ی 

 کالا شاہ کاکو ،ملتاؿ اور بہاولپور میں کاؾ کررہی یں۔ 

 

 دیگرتفصیلات تعداد و کمیٹیوں کی مارکیٹ ہورمیںلا

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیرالله::چودھری محمد اد  ا3546*

لاہور میں سبزی و فروٹ منڈیوں اور مارکیٹ کمیٹیوں کی تعداد کیا ہے اور اؿ میں تعینات  )الف(

 چیئرمین/ایڈمنسٹریٹر کوؿ کوؿ یں اور یہ کب سے تعینات یں؟

 میں کوئی صفائی کا نظاؾ نہ ہے؟ں تماؾ سبزی اور فروٹ منڈیو کیا یہ درست ہے کہ اؿ )ب(

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ہے جو پانچ کمیٹیوں کے کنٹروؽ میں کاؾ  6لاہور میں سبزی و فروٹ منڈیوں کی کل تعداد )الف(

 کررہی یں۔ اؿ کی تفصیل حسب ذیل ہے:۔

 مارکیٹ کمیٹی ناؾ سبزی و فروٹ منڈی نمبر شمار

 مارکیٹ کمیٹی لاہور سبزی و فروٹ منڈی راوی روڈ 1

 مارکیٹ کمیٹی کوٹ لکھپت سبزی و فروٹ منڈی کوٹ لکھپت 2

 مارکیٹ کمیٹی ملتاؿ روڈ سبزی وفروٹ منڈی ملتاؿ روڈ 3

 مارکیٹ کمیٹی سنگھ پورہ سبزی و فروٹ منڈی سنگھ پورہ 4

 مارکیٹ کمیٹی سنگھ پورہ سبزی و فروٹ منڈی لوس موڑ 5

 نڈیئومارکیٹ کمیٹی را نڈیئوسبزی و فروٹ منڈی را 6

 

 

 مارکیٹ کمیٹیوں میں تعینات ایڈمنسٹریٹرز کی تفصیل حسب ذیل ہے:۔

 تاریخ تعیناتی ناؾ ایڈمنسٹریٹرز ناؾ مارکیٹ کمیٹی

 10۔06۔2009 میاں منیر احمد)ڈائریکٹر مارکیٹ کمیٹیز پراونشل فنڈ بورڈ( لاہور

 30۔10۔2008 ای اے ڈی اے )ای اینڈ ایم( ہیڈ کوارٹر آفس لاہورنیر جلاؽ ) کوٹ لکھپت

 13۔3۔2010 چودھری بشیر احمد دوگل )ڈی ڈی اے )ای اینڈ ایم( ہیڈ کوارٹر آفس لاہور ملتاؿ روڈ

 27۔05۔2009 مہر ریاض احمد )ای اے ڈی اے )ای اینڈ ایم(ہیڈ کوارٹر آفس لاہور( سنگھ پورہ
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 05۔05۔2009 راعت آفیسر )ای اینڈ ایم(ہیڈ کوارٹر آفس لاہور(محمد ضیغم نواز )ز رائیونڈ

یہ درست نہ ہے۔ سبزی و فروٹ منڈی راوی روڈ اور کوٹ لکھپت میں صفائی کا کاؾ پرائیویٹ  )ب(

کمپنی کو ٹھیکہ پر دیا ہوا ہے۔ جہاں صفائی کا کاؾ باقاعدگی سے ہو رہاہے اور مارکیٹ کمیٹی کا عملہ 

ئزہ لیتا ہے اور ٹھیکہ دار کی صفائی کا ماہانہ بل بعد از تصدیق صدور انجمن صفائی کا باقاعدہ جا

باقی منڈیوں  جبکہآڑھتیاں سبزی و پھل منڈی تحریری رپورٹ لینے کے بعد ادا کیا جاتا ہے۔ 

میں مارکیٹ کمیٹی نے اپنا صفائی کا عملہ اس کاؾ کے لئے تعینات کیا ہوا ہے۔ البتہ مارکیٹ کمیٹی 

اور سنگھ پورہ نے اپنے عملہ کے ساتھ ساتھ صفائی کے لئے جدید مشینری مثلاً ٹریکٹر ملتاؿ روڈ 

 اور ٹرالی وغیرہ کا انتظاؾ بھی کیا ہوا ہے۔

 

 آباد بہاولنگر شہر میں

 

ن
 
چ

 

می

 زرعی ادویات کی فروخت کی تفصیلات جعلی تحصیل 

  -گے کہ:نوازش بیاؿ فرمائیں  زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ شبینہ ریاض :3575*

 آباد اور بہاولنگرشہرمیں زرعی ادویات میں ملاوٹ کرنے والوں  )الف(

 

ن
 
چ

 

می

محکمہ زراعت تحصیل 

 کے خلاػ کیا اقدامات اٹھا رہا ہے؟

میں ضلع بہاولنگر میں کتنے افراد کو جعلی زرعی ادویات فروخت کرنے پر گرفتارکیا  2008۔09 )ب(

 جات سےآگاہ کریں؟ پتاکے ناؾ اور گیا اورکیا کارروائی عمل میں لائی گئی اؿ 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 آباد اور بہاولنگر شہر میں زرعی ادویات میں ملاوٹ کرنے  )الف(

 

ن
 
چ

 

می

محکمہ زراعت نے تحصیل 

 ػ درج ذیل اقدامات اٹھائے یں:والوں کے خلا

 آباد اور ضلع بہاولنگر کے تماؾ تحصیل 

 

ن
 
چ

 

می

ی سائیڈ 

 

ئسی
ی ن

ئووشن اور پولیس ا عدلیہ، پرز انسپکٹرز کی
ئکن ت
ش

 کے ماہرین سے تربیت کروائی گئی ہے۔

  ی سائیڈضلع بہاولنگر میں

 

ئسی
ی ن

ئووشن اور عدالت کی سطح پر باقاعدہ 
ئکن ت
ش

ز کے مقدمات کی پولیس، پرا

 پیروی کو یقینی بنایا گیا ہے۔

  
 

ئسی
ی ن

نی مقدمات کی پیروی کا ضلعی سطحی پر ایک قانو کے لئےکوقانونی معاونت اور مدد انسپکٹر  سا ئیڈز ی 

 یل  بنایا گیا ہے۔ 
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  ی سائیڈضلعی سطح پر

 

ئسی
ی ن

ز کے مقدمات کی تیزی سے سماعت کے لئے ایک عدالت کو مخصوص کروا کر 

 تماؾ مقدمات کو اس عدالت میں سماعت کے لئے منتقل کر دیا گیا۔

 ئووٹر کی تعینا
ئکن ت
ش

 تی کروائی گئی ہے۔اس عدالت میں اچھی شہرت کے حامل اسسٹنٹ ڈسٹرکٹ پبلک پرا

  مقدمات کی تیزی سے سماعت اور ملزماؿ کو کیفرکردار تک پہنچانے اور قرار واقعی سزا دلوانے کے لئے

 چیئرمین صوبائی ٹاسک فورس نے ضلع کے ڈسٹرکٹ اینڈ سیشن جج سے میٹنگز کی یں۔

  جعلی زرعی ادویات کی تشہیر کی جا رہی ہے تا کہ  0800۔02200ضلعی سطح پر فری ملاوٹ کنٹروؽ لائن

کی اطلاع پر فوری کارروائی عمل میں لائی جا سکے۔ اس لائن پر چوبیس گھنٹے میں شکایت اور خفیہ اطلاع 

 فراہم کی جا تی ہ ہے۔

 زیادہ تر چھاپے خفیہ اطلاع کی بنیاد پر مارے گئے اور تماؾ چھاپے کامیاب رہے۔ 

 فورس کے ممبراؿ  ؾ یقینی بنانے کے لئے صوبائی  صوبائی اور ڈسٹرکٹ ٹاسک فورس کمیٹی میں ہم آہنگی کو

کے ضلعی سطح پر باقاعدگی سے دورے اور میٹنگ کی جا رہی یں اور مقدمات کی پیروی اور مہم کا جائزہ 

 اور سخت نگرانی کی جا رہی ہے۔

 ہے۔جعلی زرعی ادویات کی مہم کا جائزہ لینے کے لئے ضلع کی سطح پر ہفتہ وار میٹنگ کا اہتماؾ کیا گیا  

 آباد میں  2008محکمہ زراعت نے ساؽ

 

ن
 
چ

 

می

نمونے لئے جن میں 68کے دوراؿ تحصیل 

  دوسے

ے

جعلی ثابت ہوئے اؿ ڈیلرز اور ڈسٹری بیوٹرز کے خلاػ مقدمات درج کروا دیئ

 گئے:۔

محمد اخلاؼ ودی احمد یار ، النواز سپرے سنٹر غلہ منڈی روڈ، منڈی صادؼ گنج، محمد احمد سیلز آفیسر   ۔1

 ۔پین سٹار، پرائیویٹ لمیٹڈ کراچی میسرز

 آباد، شیخ محمد رضواؿ، سٹور  ،اللہ دتہ ودی قاسم علی قوؾ ککلہ  ۔2

 

ن
 
چ

 

می

ککلہ سپرے سنٹر بلدیہ روڈ، 

ی سائیڈNHانچارج میسرز 

 

ئسی
ی ن

 ز گروپ انٹرنیشنل ملتاؿ۔

 یہ مقدمات عدالت میں زیر سماعت یں۔

 آباد میں اب 2009ساؽ

 

ن
 
چ

 

می

  28تک مختلف ڈیلرز کی دکانوں سے  کے دوراؿ تحصیل 

کے نتائج موصوؽ ہو چکے یں جو  17نمونہ جات لے کر لیةرٹری بھجوائے جا چکے یں جن میں 

 کے رزلٹ آنا باقی یں۔ 11کہ فٹ یں باقی 
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  340ڈیلرز کو چیک کیا گیا 2183میں ضلع بہاولنگر میں زرعی ادویات کے  2008ساؽ

نمونہ جات اؿ فٹ ہوئے اور 23 بھجوائے گئے اؿ میں سے نمونہ جات لے کر لیةرٹری کو

ماؽ مقدمہ  کر بطورپیک قبضہ میں لے 1149نمونہ جات فٹ آئے اور جعلی ادویات کے  317

 حوالہ پولیس کئے گئے۔

ڈیلرز/ دکانیں  847کے دوراؿ ضلع بہاولنگر محکمہ زراعت کے انسپکٹرز نے کل 2009ساؽ

جات حاصل کر کے لیةرٹری بھجوائے گئے جن میں سے ادویات کے نمونہ  109چیک کیں، 

 نمونوں کے نتائج آناباقی یں۔ 27کے رزلٹ موصوؽ ہو چکے یں جو کہ فٹ یں  82

افراد کے خلاػ 20میں جعلی زرعی زہریں فروخت کرنے پر  بہاولنگر میں ضلع 2008ساؽ )ب(

  دی گئی ہے۔قانونی کارروائی کی گئی، ملزماؿ کی ہرسست ایواؿ کی میز پر رکھ

 

  تحصیل
 
چ

 

می

 

 

 منڈیوں کی تعداد ودیگر تفصیلاتی آباد وبہاولنگر شہر میں سبزن

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر: محترمہ شبینہ ریاض :3576*

 آباد اوربہاولنگرشہرمیں واقع سبزی منڈیوں کی تعداد،اؿ کے رقبہ جات اور  )الف(

 

ن
 
چ

 

می

تحصیل 

  بیاؿ کی جائے؟ دکانات کی تفصیل

 اؿ دکانوں سے ہونے والی آمدؿ اور اخراجات کی سالانہ تفصیل بیاؿ کریں؟  )ب(

محکمہ کسانوں کو مذکورہ منڈیوں میں اپنی اجناس و سبزیاں لانے پرکیا کیا سہولیات فراہم کرتا  )ج(

 ہے؟ 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 آباد میں کوئی سرکار )الف(

 

ن
 
چ

 

می

ی منڈی نہیں ہے ۔ بہاولنگر شہر میں ایک سرکاری سبزی تحصیل 

 منڈی کاؾ کررہی ہے اس منڈی کا رقبہ ،دکانات کی تعداد کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ 

 تعداد دکانات / پلاٹ رقبہ ناؾ سبزی منڈی 

 58 کناؽ 44 سبزی منڈی چشتیاں بائی پاس روڈ بہاولنگر شہر 

 کی تفصیل درج ذیل ہے۔  2008۔09خراجات بابت ساؽ مذکورہ منڈی کی سالانہ آمدؿ اورا )ب(

 سالانہ اخراجات سالانہ آمدؿ 
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 (84,000ہزار روپے)۔/84 ( 6,40,008روپے )۔/8ہزار 40لاکھ 6

محکمہ  کسانوں کو مذکورہ منڈیوں میں اپنی اجناس کی نیلامی کےلئے پلیٹ فارؾ)پھڑ (سڑکیں اور  )ج(

مسجد  سٹریٹ لائٹ ،پینے کا ٹھنڈا پانی ،پبلک باتھ روؾ،ڈ وغیرہ کی تعمیر ومرمت کے علاوہ 

،کینٹین اور پارکنگ وغیرہ کی سہولیات فراہم کرتا ہے۔ منڈیوں میں صفائی کے ساتھ ساتھ 

اجناس کی نیلامی کی نگرانی عملہ مارکیٹ کمیٹی کرتا ہے ۔ مزید یہ کہ کسانوں کی راہنمائی کےلئے 

کےگئے یں جن پر پنجاب کی اہم منڈیوں کے تازہ  منڈیوں میں الیکٹرانک ریٹ بورڈ نصب

ترین تھوک نرخ ہر وقت دستیاب ہوتے یں ۔ علاوہ ازیں محکمہ کی ویب سائٹ اور ٹاؽ فری 

 نمبر)ہیلپ لائن(بھی موجود ہے۔

 

 زمینداروں کو بجلی یا ڈیزؽ ٹیوب ویل لگانےکے لئے امداد دینے کی تفصیلات

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:جناب شیر علی خاؿ :3600*

کیا حکومت صوبہ میں پانی کی قلت دور کرنے اور زمینداروں کی سہولت کے لئے بجلی یا ڈیزؽ  )الف(

 کے ٹیوب ویل لگانے کے لئے کوئی امدادی سکیم متعارػ کرانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

ائی جائے گی اگر نہیں تو اس کی اگرجواب ہاں میں ہے تو کب تک مذکورہ سکیم متعارػ کر )ب(

 وجوہات کیا یں؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ارزاں  لئےشعبہ زرعی انجینئرنگ محکمہ زراعت پہلے سے ہی زمینداروں کی سہولت کے )الف(

تماؾ فنی معلومات ،پائپ  لئےنرخوں پر ٹیوب ویل بورنگ کی سہولتیں ہیا  کررہا ہے جس کے

،تنصیب ،لویشن یعنی ٹیوب ویل کی تکمیل تک سارا کاؾ بغیر کسی  اضافی خرچ  فلٹر کی خریداری

 کی لویشن کے بعد زمیندار کو اختیار ہے کہ چاہے 

ے

 

کے مکمل کیاجاتا ہے۔ بورنگ اور پاپ

سفا رمر لگوا کر بجلی کے ذریعے اسے 

 

ت
ڈیزؽ انجن یا ٹریکٹر کی مد د سے پانی استعماؽ کرے یا پھر ٹرا

دہ حالات میں کسی نئی امدادی اسکیم کی ضرورت حسوسس نہیں ہورہی جسے چلائے ۔ موجو

 متعارػ کرایا جائے۔ 
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 لاکھ10سردست ایسی کوئی سکیم زیر غور نہیں ہے کیونکہ صوبہ پنجاب میں اس وقت  )ب(

 ی 42ٹیوب ویل کاؾ کررہے یں جن میں ایک لاکھ  

 

 شڈ
سن
ہزار ٹیوب ویل محکمہ زراعت نے 

یں۔ علاوہ ازیں زیادہ ٹیوب ویلوں اور ٹربائن لگنے کی وجہ سے زیر زمین  سکیم کے تحت لگائے

پانی کی سطح بھی خطرناک حد تک کم ہوگئی ہے اور واپڈا اس خطرے کی کئی دفعہ نشاندہی کرچکا 

 میں ایسی کوئی تجویز سود مند نہیں ہوگی۔  صورتحاؽہے۔ اس 

 

 

 اقداماتپیداواربڑھانےکے کیؽ چاو

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیریجہ  مر  ::محترمہ خد3630*

کیا حکومت چاوؽ کی فصل کی پیداوار بڑھانے کے لئے باہر کے ملکوں سے چاوؽ کے بیج کی کوئی  )الف(

قسم درآمد کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر ہاں تو تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے اگر نہیں تو 

 ؟وجوہات بیاؿ فرمائیں

 قسم کی ٹیکنالوجی کی نتقلی  کے لئے مختلف ین  الاقوامی اداروں سے یڈکیا حکومت نے ہائی بر )ب(

 رابطہ کیا ہے اگر ہاں تو اس کے کیا نتائج برآمد ہوئے یں تفصیل سے آگاہ کیا جائے؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ہ موٹے چاوؽ اور باسمتی اقساؾ کی پیداواری تحقیقاتی ادارہ چاوؽ کالا شاہ کاکو کی تیار کرد )الف(

صلاحیت اور کوالٹی باہر کے ملکوں کی اقساؾ سے بہت بہتر ہے اور ین  الااقوامی منڈیوں میں 

پاکستانی چاوؽ کی مانگ بھی سب سے زیادہ ہے اس لئے فی الحاؽ چاوؽ کی فصل کاکوئی بیج باہر 

 سے درآمد نہیں کیا جارہا  ہے۔ 

ارہ چاوؽ کالا شاہ کاکو نے مختلف ین  الاقوامی اداروں سے رابطہ کے ساتھ موٹی تحقیقاتی اد )ب(

اقساؾ کے بہت سے ہائی بریڈز کا بیج بنا لیا ہے جن میں سے دوہائی بریڈز جائزہ تجربات کے 

سے 133اور کے ایس کے 282آخری مراحل میں یں ۔ اؿ ہائی بریڈز کی پکائی بھی کے ایس 

 بیج درآمد نہیں کررہا یڈزراعت حکومت پنجاب باہر سے کوئی ہائی بر بہتر ہے اس وقت محکمہ

 ہے۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 6

 

121 

 

 پر زرعی ادویات ں کوالٹی کو بہتر بنانے کے لئے برانڈ نامو

 فروخت کرنے کی تفصیلات

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ خدیجہ  مر  :3631*

انڈ، ناؾ اور نرکک ناؾ پر زرعی ادویات فروخت ہو رہی کیا یہ درست ہے کہ مارکیٹ میں بر )الف(

 یں؟

کوالٹی کو بہتر بنانے کے لئے کیا صرػ برانڈ ناموں پر زرعی ادویات فروخت کرنے کے لئے  )ب(

حکومت کے پاس کوئی تجویز زیر غور ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا 

 جائے؟

 :لکھ()لک احمد علی اووزیر زراعت 

یہ درست ہے کہ مارکیٹ میں برانڈ ناؾ اور نرکک ناؾ پر زرعی ادویات فروخت  !جی ہاں )الف(

 ہورہی یں۔مثلاً

 کمپنی کا ناؾ  ناؾ ادویات 

  برانڈ ناؾ  نرکک ناؾ 

ا  پاکستاؿ لمیٹڈ کیوراکراؿ  پروفینو فاس 

 

ت

 

 تئن
چ

 

شی

 

 بینزوایٹ 

 

ن

 

تئکن
م

  علی اکبر انٹر پرائزز پاکستاؿ ٹائمر ایما

  پرائیویٹ لمیٹڈ کنفیڈور امیڈاکلوپرڈ

 

ز
س
س

 

ن

ے

ی

 بائر کراپ سا

ر ین 
ھ

 

ی

 

تئن
ف

 ایف ایم سی پرائیویٹ لمیٹڈ طالسٹار بائی 

نرکک سکیم کے تحت جو زرعی ادویات دیگر ممالک میں فروخت ہورہی یں اؿ کو پاکستاؿ میں 

بلے میں کافی بھی فروخت کرنے کی اجازت دی گئی ہے ۔ چونکہ یہ ادویات برانڈ ناؾ کے مقا

سستی ہوتی یں اس لئے کساؿ یہ ادویات استعماؽ کرکے کم خرچے پر اپنی فصلوں کو کیڑے 

 ،بیماریوں اور جڑی بوٹیوں وغیرہ سے محفوظ رکھ کتے  یں۔ 

کوالٹی بہتر بنانے کےلئے صرػ برانڈ ناموں پر زرعی ادویات فروخت کرنے کے  !جی ہاں )ب(

یر غور ہے۔ جونہی وفاؼ سے نوٹیفکیشن جاری ہوا تو اس پر بارے میں وفاؼ کے پاس تجویز ز
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عملدرآمد کیا جائے گا۔ نرکک زرعی ادویات جومارکیٹ میں فروخت ہورہی یں معیار میں 

بہتر نہیں یں۔ اگر مقامی زرعی ادویات برانڈ ناموں سے فروخت ہونا شروع ہوجائیں تو اس 

انڈ ناموں سے ادویات کو ہچاننا  شروع کردیں سے ملاوٹ کا خدشہ کم ہوجائے گا کیونکہ کساؿ بر

گے جس سے مختلف کمپنیوں میں ایک صحت مند مقابلے کی فضا قائم ہوگی اور نتیجتاً معیاری 

 زرعی ادویات کی قیمتیں بھی کم ہوسکیں گی۔

 

  کی تفصیلاتں اصلاح آبپاشا انجمن

 

ز

 

ن

 

ش
گ

 

ت
ف

 کی ذمہ داریاں و

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:جناب طاہر اقباؽ چودھری :3632*

 کے تحت قائم شدہ انجمن اصلاح آبپاشاں کی تشکیل،1981انجمن آبپاشاں ایکٹ مجریہ )الف(

  

 

ت
ف

 ذمہ داری اور 

گ

  کیا یں؟

 

ز

 

ن

 

ش
 

کھالہ جات کی پختگی کے بعد اؿ کی ٹوٹ پھوٹ کی ذمہ داری کس کے پاس ہے اور جز)الف(  )ب(

 مکمل تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ ـ جواب دہ ہوتی ہےمیں بیاؿ کردہ انجمن کس کو

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 کے تحت قائم شدہ انجمن آبپاشاں کی تشکیل اور 1981انجمن آبپاشاں ایکٹ مجریہ )الف(

 ذمہ داری و فرائض درج ذیل یں:۔ 

 تشکیل:

اور اصلاح کا مشترکہ ذمہ دار  درستیکھاؽ کی تعمیر اور ہر وہ کاشتکار انجمن آبپاشاں کا رکن بن کتا  ہے جو  .1

 18ہو یا دوسروں کے ساتھ مل کر کھاؽ سے استفادہ کر رہا ہو۔ )مالک، مزارع، ٹھیکیدار(بشرطیکہ وہ 

 ساؽ سے کم مر  کا نہ ہو۔

رکنیت کے لئے درخواست لکھ کر دی جائے گی اور اس کے ساتھ فیس رکنیت منسلک کرنی ہو گی جو  .2

  واسی  ہو گی۔ اس کے علاوہ ے  شدہ رقم فی ایکڑ انجمن کو بطور اپنا حصہ ادا کرنی ہو گی۔ناقابل

فیصد(رضا مند ہو، انجمن آبپاشاں تشکیل  51جہاں ایک کھاؽ کے حصہ داروں کی معمولی اکثریت ) .3

 دی جا تی ہ ہے۔

آفیسر )ضلعی آفیسر، اصلاح ایسی کوئی بھی انجمن جو اپنی رجسٹریشن کروانا چاہتی ہو، اپنے متعلقہ لڈون  .4

 آبپاشی( کو محکمہ کے چھپے ہوئے فارؾ پر درخواست دے تی ہ ہے۔
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 ذمہ داریاں:

 کھاؽ کی تعمیر نو، اصلاح ، دیکھ بھاؽ کرنا اور اسے روبہ عمل رکھنے کے لئے اقدامات کرنا۔ .1

 کھاؽ کی پرائیویٹ شاخوں اورنکوں کو درست کرنا اور بہتر حالت میں رکھنا۔ .2

ی کے جدید طریقوں کو اپنانے کے لئے حوصلہ کاشتکارنظم و نسق، اس کے موزوں استعماؽ اور  پانی کے .3

 افزائی کرنا۔

 کے لئے مزدوروں کا بندوبست کرنا۔ درستیہنگامی حالت میں کھاؽ کی فوری  .4

ور نکوں کی تنصیب میں پیش آنے والی جملہ  ادرستیکھاؽ کی اصلاح کے دوراؿ اس کی د ھائی،  .5

 دور کرنا۔ رکاوٹوں کو

 اصلاح کے دوراؿ متبادؽ کھاؽ کا بندوبست کرنا۔ .6

 کھاؽ کی اصلاح کے لئے راجوں اور مزدوروں کا انتظاؾ کرنا۔ .7

 اصلاح کھاؽ کے لئے تعمیراتی مواد کی خرید اور حساب کتاب رکھنا۔ .8

 محکمہ اصلاح آبپاشی کی ہدایات اور راہنمائی کے مطابق پختہ و کچے کھاؽ کی تعمیر کرنا۔ .9

 داراؿ کھاؽ کے درمیاؿ پانی کی تقسیم کرنا۔ حصہ .10

کھالہ جات کی پختگی کے بعد اؿ کی ٹوٹ پھوٹ اور مرمت کی ذمہ داری انجمن آبپاشاں پر ہے  )ب(

 ہ ہے۔بداور جز)الف(میں بیاؿ کردہ انجمن آبپاشاں ڈسٹرکٹ آفیسر )اصلاح آبپاشی(کو جوا

 

 تو دیگر تفصیلا ادویات کی فروخت زرعی بہاولپور،جعلی ضلع

  -کیا وزیرزراعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سیدہ بشری  نواز گردیزی :3700*

ضلع بہاولپور میں جعلی زرعی ادویات کی فروخت کی روک تھاؾ کے لئے حکومت کیا اقدامات  )الف(

 اٹھا رہی ہے؟

پر گرفتار سےآج تک مذکورہ ضلع میں کتنے افراد کو جعلی ادویات فروخت کرنے  2007ساؽ )ب(

 کیا گیا، تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھی جائے؟ 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

حکومت پنجاب نے اپنے قانونی دائرہ اختیار میں رہتے ہوئے غیرمعیاری زرعی ادویات کی  )الف(

 روک تھاؾ کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات کئے یں۔ 
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 لے کاروباری حضرات کے خلاػ بلاتمیز قانونی کارروائی غیر معیاری زرعی ادویات کا کاروبار کرنے وا

 کی ۔ 

  کی تشہیر کی جاتی ہے تاکہ جعلی زرعی ادویات کی  0800۔ 02200ضلع کی سطح پر ٹاؽ فری کنٹروؽ لائن

 

 

ئسی
ی ن

سا ئیڈز کے تجزیہ کو تین دؿ کے ی اطلاع پر فوری کارروائی عمل میں لائی جاسکے۔ اس کے علاوہ 

 اندر یقینی بنایا جاتا ہے۔ 

 فیصد رہ گئی ہے۔ 2.47فیصد سے کم ہوکر 18.7اؿ تماؾ کاوشوں کے نتیجے میں ملاوٹ کی شرح 

افراد کے 52تک ضلع بہاولپور میں جعلی ادویات فروخت کرنے پر 2010سے مئی  2007ساؽ  ب()

ماؿ گرفتار ہوئے جس کی ساؽ وار تفصیل درج ملز32خلاػ مقدمات درج کئے گئے جس میں 

 ذیل ہے۔ 

 تعداد درج مقدمات  ساؽ  نمبر شمار

1 2007 19 

2 2008 15 

3 2009 13 

 5 2010مئی تاجنوری  4

 52 میزاؿ  

جات ،ایف آئی آر نمبرمع اندراج تاریخ اور ناؾ تھانہ کی تفصیل ایواؿ  پتااؿ ملزماؿ کےناؾ و 

  ہے۔ کی میز پر رکھ د ی گئی

 

 پروفیسرز کی تعداد و دیگر تفصیلات میںی راولپنڈ زرعی یونیورسٹی بارانی

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ عائشہ جاوید :3776*

 بارانی زرعی یونیورسٹی راولپنڈی میں پروفیسرز کی تعداد کتنی ہے؟ )الف(

لسٹ سے ایواؿ کو آگاہ  وارفیسرز یں، سنیارٹی و پرکے کتنے21اور گریڈ20اؿ میں سے گریڈ )ب(

 فرمائیں؟ 

اور دیگر انتظامیہ کے آفیسراؿ نے میڈیکل کی مد میں  میں پروفیسر حضرات2008اور 2007 )ج(

 کتنی کتنی رقم وصوؽ کی؟ 
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 میں یونیورسٹی انتظامیہ نے طلباء سے فیس کی مد میں کتنی رقم وصوؽ کی مکمل 2008اور 2007 )د(

   سے آگاہ فرمائیں؟ تفصیل

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 ہے۔ 22بارانی زرعی یونیورسٹی راولپنڈی میں پروفیسرز کی کل تعداد  )الف(

ایواؿ کی میز پر رکھ دی  (الف)لسٹ ضمیمہ  وارکے پروفیسرز کی سنیارٹی 21اور گریڈ 20گریڈ  )ب(

 گئی ہے۔ 

میں جتنی رقم وصوؽ کی اؿ کی تفصیل  2008اور  2007نے پروفیسر حضرات اوردیگر انتظامیہ )ج(

 درج ذیل ہے۔ 

 رقم روپوں میں ساؽ 

 روپے(518ہزار 91لاکھ 1)191,518 2006۔07

 روپے(13ہزار 56لاکھ 3)356,013 2007۔08

 میں یونیورسٹی طلباء سے وصوؽ کی گئی رقم کی تفصیل درج ذیل ہے۔  2008اور  2007 )د(

 رقم روپوں میں ساؽ 

 روپے(785ہزار 57لاکھ 61کروڑ 9)96,157,785 2006۔07

 روپے( 659ہزار 47لاکھ 12کروڑ 13)131,247,659 2007۔08

 

 

 منڈیوں کی تعداد و دیگرتفصیلاتی سبز قصورمیں ضلع

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:محترمہ شگفتہ شیخ :3805*

کتنا رقبہ ہے اور کتنی دکانات یں نیز اؿ دکانات  یاں یں اؿ کاضلع قصور میں کتنی سبزی منڈ )الف(

 سے ہونے والی سالانہ آمدؿ و اخراجات کی تفصیل بیاؿ کی جائے؟

قصور شہر کی سبزی منڈی کو کسی اور جگہ منتقل کرنے کا کوئی پروگراؾ ہے اگر منتقل کرنا مقصود  )ب(

 ہے تو اسکی کیا وجہ ہے؟

کتنی مارکیٹ ٹیاں چں یں اور اؿ کے لئے ممبراؿ کا چناؤ کس طریقے سے کیا  ضلع قصور میں  کل )ج(

 جاتا ہے؟ 
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ضلع قصور میں جعلی زرعی ادویات فروخت کرنے والوں کے خلاػ اب تک کتنے مقدمات  )د(

 درج کئے گئے، مکمل تفصیل ہیا کی جائے؟ 

 تقسیم کئے؟حکومت پنجاب نے گرین ٹریکٹر سکیم کے تحت اب تک کتنے ٹریکٹر  )ہ(

  ضلع قصور میں اصلاح کھالہ جات پروگراؾ کے تحت کتنے کھالہ جات پختہ کئے گئے؟ )و(

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 سرکاری سبزی منڈیاں یں جن کے ناؾ درج ذیل یں:۔ چھضلع قصور میں کل  )الف(

 (قصور )کالج روڈ قصور  ۔1

 پتوکی )پتوکی (   ۔2

 ں ( کھڈیاں )کھڈیا  ۔3

 چونیاں)سبزی منڈی چونیاں(  ۔4

 پھوؽ نگر )لمبے جاگیر روڈ پھوؽ نگر (   ۔5

 کنگن پور )کنگن پور(  ۔6

ضلع قصور کی سبزی منڈیوں کا رقبہ ،تعداد دکانات ،سالانہ آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل درج 

 ذیل ہے۔

  ۔ قصور1

 کناؽ 14 رقبہ

 27 تعداد دکانات

 روپے 924ہزار  88کھ لا 12 2008۔09سالانہ آمدؿ 

 روپے 820ہزار  67لاکھ  5 2008۔09سالانہ اخراجات

  ۔ پتوکی2

 کناؽ 6 رقبہ

 38 تعداددکانات

 روپے 506ہزار  6لاکھ  7 2008۔09سالانہ آمدؿ

 روپے 614ہزار  61لاکھ  7 سالانہ اخراجات

  کھڈیاں 3

 فٹ 33مرلے  19کناؽ  4 رقبہ

 22 تعداد دکانات
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 روپے 190ہزار  12ایک لاکھ  2008۔09ؿسالانہ آمد

 روپے 446ہزار  37لاکھ  2 2008۔09سالانہ اخراجات 

  ۔چونیاں4

 کناؽ 5 رقبہ

 19 تعداد دکانات

 روپے 395ہزار  69 2008۔09سالانہ آمدؿ 

 روپے 548ہزار  6لاکھ  2 2008۔09سالانہ اخراجات 

  ۔ پھوؽ نگر5

 کناؽ 6 رقبہ

 21 تعداد دکانات

 روپے 680ہزار  42لاکھ  2 2008۔09لانہ آمدؿسا

 روپے 916ہزار  21لاکھ  4 2008۔09سالانہ اخراجات 

  ۔ کنگن پور6

 کناؽ 4 رقبہ

 8 تعداد دکانات

 روپے500ہزار  55 2008۔09سالانہ آمدؿ 

 ہزار روپے 23ایک لاکھ  سالانہ اخراجات

 فیس اور تفرقؼ فیس شامل یں سالانہ آمدنی کی مدات میں لائسنس فیس، مارکیٹ نوٹ:

اخراجات کی مدات میں صفائی، لائٹنگ کا انتظاؾ، سڑکوں کی تعمیر اور پھڑ وغیرہ  جبکہ

 کی تعمیر و مرمت شامل یں

 کناؽ رقبہ پر غلہ 44میں قصور شہر کے لئے تقریباً  1978ساؽ قبل  31کیونکہ !جی ہاں )ب(

کناؽ پر غلہ منڈی  30 جس میں سے تقریباً منڈی و سبزی منڈی مشترکہ طور پر منظور کی گئیں

 20کناؽ پر سبزی منڈی قائم کی گئی۔ دونوں منڈیوں میں داخلے کے لئے تقریباً  14اور صرػ 

قصور کے لئے بھی یہی راستہ  ارفٹ کا ایک ہی راستہ ہے۔ علاوہ ازیں گورنمنٹ کالج فار بو

آبادی میں اضافے اور سڑکوں  استعماؽ ہوتا ہے۔وقت کے ساتھ ساتھ منڈیوں کے اردگرد

پر تجاوزات کے باعث یہ راستہ  تنگ  پڑ گیا اور ٹریفک کا مسئلہ پیدا ہو گیا۔ اسی وجہ سے بیو پاری 

حضرات اور کاشتکار حضرات  اپنی زرعی اجناس قصور منڈی میں فروخت کے لئے لانے سے 
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بولی کے ذریعے زرعی گھبراتے یں۔ کیونکہ ٹریفک میں پھنسے رہنے کی وجہ سے منڈی میں 

اجناس کی فروخت کا مخصوص وقت اؿ کے ہاتھ سے نکل جاتا ہے۔ اس طرح نہ صرػ اؿ 

کے پھل اور سبزیاں ضائع اور باسی ہو جاتی یں بلکہ انہیں اپنے ماؽ کی مناسب قیمت بھی نہیں 

تو  مل پاتی جس سے ایک طرػ کاشتکاروں اور بیوپاری حضرات کو مالی خسارہ اٹھانا پڑتا ہے

ہلیاؿ قصور کے دیرینہ عوامی  ادوسری طرػ صارػ کے لئے مہنگائی کا باعث بنتا ہےلہذا

سالہ  50مطالبے کو مدنظر رکھتے ہوئے حکومت پنجاب محکمہ زراعت مارکیٹنگ نے آئندہ 

ضروریات کے پیش نظر دیپالپور روڈ پر دولے والا سٹاپ کے نزدیک جدید معیاری سبزی و 

 کناؽ جگہ منتخب کی ہے۔ 290یباً پھل منڈی کے لئے تقر

مارکیٹ ٹیاں چں یں۔ جن کے ناؾ جز)الف(میں 7ضلع قصور میں کوٹ رادھا کشن سمیت )ج(

 گئے یں۔پنجاب زرعی پیداوار مارکیٹس )نرکؽ(رولز

ے

کے تحت 9(2)کے قاعدہ  1979دیئ

 تاریخ سیکرٹری زراعت حکومت پنجاب بذریعہ نوٹیفکیشن  مارکیٹ کمیٹیوں کی تشکیل کے لئے

مقرر کرتا ہے۔ اگر اس تاریخ کے وقت ضلع کونسل موجود ہو تو ضلع ناظم ہر مارکیٹ کمیٹی 

افراد  2کے ے  شدہ ممبراؿ کی تعداد کے مطابق اپنی سفارشات کے ساتھ ہر اسامی کے لئے 

کا پینل ضلع کونسل کے سامنے پیش کرتا ہے۔ ضلع کونسل اس پینل میں سے ایک ایک ناؾ 

 کی ہر ست ک کے لئے منتخب کرتی ہے۔ تاہم ضلع کونسل ضلع ناظم کی سفارشات مارکیٹ کمیٹی

کو کل یا جزوی طور پر قبوؽ کرنے کا اختیار رکھتی ہے۔ اگر حکومت کی طرػ سے مقرر شدہ 

تاریخ کے وقت ضلع کونسل موجود نہ ہو تو درج بالا طریق کار کے مطابق متعلقہ ضلعی رابطہ 

کے پینل کی سفارشات حکومت کو ارساؽ کرتا ہے اور حکومت اس آفیسر ممبراؿ کے ناموں 

 پینل سے ممبراؿ کے ناؾ منتخب کر کے نوٹیفائی کرتی ہے۔

افراد کے خلاػ جعلی زرعی ادویات  18کے دوراؿ کل  2008۔09ضلع قصور میں ساؽ )د(

 جات، پتافروخت کرنے کے خلاػ مقدمات درج کئے گئے جن کی تفصیل مع ناؾ، 

 آر نمبر کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ ایف آئی 

 پولیس سٹیشن ایف آئی آر نمبر اور تاریخ جات پتاناؾ ملزؾ اور  نمبر شمار

 پھوؽ نگر 05/414۔08۔2008 محمد عاشق ودی محمد شریف،  1
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 کھڈیاں

 شاؾ الہی  ودی مراد علی،  2

 اڈا للیانی، قصور

 قصور اے ڈویژؿ 12/770۔11۔2008

 یعقوب محمد مشتاؼ ودی محمد 3

 میسرز عبدالرزاؼ 

 سپرے سنٹر، ورؾ روڈ، کھڈیاں 

 کھڈیاں 01/42708۔09۔2008

 احتشاؾ اشرػ ودی محمد اشرػ،  4

 چھانگا مانگا، چونیاں

 چھانگا مانگا 28/353۔08۔2008

 منور حسین ودی روشن دین،  5

 میسرز احم سپرے سنٹر، تلونڈی

 آلہ آباد 05/08/274۔06۔2008

 ز احمدمحمد صادؼ، میسر 6

 سپرے سنٹر، تلونڈی 

 آلہ آباد 17/08/303۔06۔2008

 شاہد اقباؽ ودی شوکت علی 7

 میسرز ماشاء اللہ کارپوریشن،  

 تلونڈی

 آلہ آباد 02/08/327۔07۔2008

8  

 
ئ  
ئ

  خاؿ امجد خاؿ ودی ی

  

 
ئ  
ئ

  زرعی  کارپوریشن،میسرز  ی

 تلونڈی 

 آلہ آباد 08/08/342۔07۔2008

  یعقوب، محمد بشیر ودی محمد 9

 میسرز الفاروؼ سپرے سنٹر، 

 سائباں زرعی مرکز غلہ منڈی پتوکی

 شہر پتوکی 16/08/378۔07۔2008

 ڈرائیور محمد یونس ودی کرؾ دین، 10

 اڈا ہالا 6508آر آئی   این  

 سرائے مغل 22/08/351۔07۔2008

 مختار احمد ودی برکت علی، 11

 ؽمیسرز احمد سپرے سنٹر نور پور کینا 

 سردار قصور 15/08/112۔03۔2008

 تنویر احمد ٹیپو، میسرز ٹارگٹ،  12

 میسرز ٹارگٹ زرعی مرکز کچہری روڈ، 

 قصور

 

 قصور بی ڈویژؿ 01/08/416۔07۔2008

 محمد افضل ودی محمد رفیق،  13

 تارہ گڑھ، قصور

 گنڈا سنگھ والا 11/47۔03۔2009

  18/242۔04۔2009 محمد جاوید اقباؽ ودی فوج خاؿ، 14
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 قادی ونڈ 

 ایم مشتاؼ ودی بشیر احمد، 15

 میسرز چودھری سپرے سنٹر، کچا پکا 

 کھڈیاں 11/09/253۔05۔2009

 شرافت علی ودی محمد ابراہیم، 16

 میسرز عاشر سپرے سنٹر، سنگھ والا 

 گنڈا سنگھ والا 18/09/123۔05۔2009

 محمد حنیف ودی صاب دین،  17

 ،ٹکمیسرز مہر ایگری سروسز، ساندھا پھا

 ، قصور

 گنڈا سنگھ والا 04/09/62۔06۔2009

 محمد طارؼ، 18

 میسرز چودھری سپرے سنٹر، 

 کنگن پور 

 کنگن پور 02/09/66۔03۔2009

ہزار ٹریکٹر کسانوں  10میں گرین ٹریکٹر سکیم کے تحت 2008۔09حکومت پنجاب نے ساؽ )ہ(

کسانوں کے حوالے کر ٹریکٹر  9999میں ایک شفاػ طریقے سے تقسیم کئے، جس میں سے 

 گئے یں 

ے

ایک ٹریکٹر کا معاملہ عدالت میں چل رہا ہے۔ حکومت پنجاب نے کسانوں  جبکہدیئ

 میں بھی جاری رکھنے کا فیصلہ کیا ہے۔ 2009۔10کے مفاد میں اس سکیم کو مالی ساؽ

کھالہ جات پختہ کئے  836ضلع قصور میں اصلاح کھالہ جات پروگراؾ کے تحت اب تک کل  )و(

 گئے یں۔

 

 فراہمی فصل ربیع کے لئے کھاد کی یقینی

نوازش بیاؿ فرمائیں گے  زراعت ازراہ کیا وزیر:(ایڈووکیٹ):چودھری علی اصغر منڈا 3812*

 کہ:

میں کھاد کی کمیابی کاشتکاروں کے لئے انتہائی سنگین مسئلہ  2009کیا یہ درست ہے کہ فصل ربیع )الف(

کی فصل کے لئے کھاد کی وافر اور ہر جگہ دستیابی کو یقینی  2009رہی ہے، اگر ہاں تو فصل خریف

 بنانے کے لئے حکومت کیا اقدامات اٹھا رہی ہے؟

کے لئے کھاد کی ضروریات، فراہمی کے لئے  2009ضلع شیخوپورہ میں موجودہ فصل خریف )ب(

 انتظامات اور فراہمی کے پوائنٹس کی تفصیلات کیا یں؟
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 :ولکھ()لک احمد علی اوزیر زراعت 

حکومت کی طرػ سے درج  لئےدرست ہے ۔ تاہم کھاد کی بہترطور پر فراہمی کے !جی ہاں )الف(

 ذیل اقدامات کئے گئے۔ 

  یوریا کھاد کی بروقت درآمد کو یقینی بنانا۔ 

 ۔یوریا کھاد کی ملکی پیداوار کو یقینی بنانے کےلئے سوئی گیس کی مسلسل فراہمی 

 بنانے کےلئے ڈیلروں کی سطح پر مانیٹرنگ کا نظاؾ۔یوریا کھاد کی دستیابی کو یقینی  

ہزار 61میں یوریا کھاد کی ضرورت  2009۔10ضلع شیخوپورہ میں فصل خریف برائے ساؽ  )ب(

 ٹن تھی اور یہ کمپنیوں کے رجسٹرڈ ڈیلروں سے بآسانی دستیاب تھی۔ 69

 ڈیلروں کی تفصیل اس طرح سے ہے۔ 

 57 داؤدہر کولیس

 55 فوجی فرٹیلائزر 

 27 اینگرو 

 02 پاک عرب

NPML 18 

 

 سبزی منڈیوں کی تعداد و دیگرمتعلقہ تفصیلات ـلاہور

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:جناب محمد نوید انجم :3850*

 ضلع لاہور میں سبزی منڈیوں کی تعداد کیا ہے اور کہاں کہاں واقع یں؟ )الف(

  ہ تفصیل کیا ہے؟ مذکورہ منڈیوں کا  )ب(
ئ
  ہ علی
ئ
 رقبہ اور دکانوں کی علی

اؿ منڈیوں کی آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل الگ الگ  2009جوؿ۔30تا  2007یکم جنوری )ج(

 بیاؿ کی جائے؟ 

 کیا ہے؟  طریق کاراؿ منڈیوں میں دکانات حاصل کرنے کا  )د(

  یہ دکانات کوؿ سی اتھارٹی الاٹ یا نیلاؾ عاؾ کرتی ہے؟  )ہ(

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 
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ہے ۔ منڈیوں کےناؾ اورجائے وقوع کی چھ ضلع لاہور میں سبزی منڈیوں کی کل تعداد )الف(

 تفصیل اس طرح سے ہے۔ 

 

 جائے وقوع ناؾ سبزی منڈی  نمبرشمار

 راوی لنک روڈ ،لاہور  سبزی منڈی راوی روڈ  1

 کوٹ لکھپت،لاہور سبزی منڈی کوٹ لکھپت 2

 ملتاؿ روڈ،لاہور سبزی منڈی ملتاؿ روڈ 3

 سنگھ پورہ جی ٹی روڈ ،لاہور سبزی منڈی سنگھ پورہ 4

 لوسموڑ ،لاہور سبزی منڈی لوس موڑ 5

 رائیونڈ ضلع لاہور  نڈ ئیوسبزی منڈی را 6

  ہ 522مرلے اور دکانوں کی تعداد14کناؽ 407اؿ منڈیوں کا رقبہ  )ب(
ئ
  ہ علی
ئ
ہے جن کی علی

 طرح ہے۔  تفصیل اس

 تعداد  دکانات  رقبہ  ناؾ سبزی منڈی  نمبر شمار 

 76 کناؽ 85 سبزی منڈی راوی روڈ  1

 123 کناؽ 60 سبزی منڈی کوٹ لکھپت 2

 149 مرلہ 14کناؽ 184 سبزی منڈی ملتاؿ روڈ 3

 98 مرلہ 7کناؽ 44 سبزی منڈی سنگھ پورہ 4

 47 مرلہ 13کناؽ 17 سبزی منڈی لوس موڑ 5

 29 کناؽ 16 نڈ ئیومنڈی راسبزی  6

 )ج(

 اخراجات  آمدؿ   ناؾ سبزی منڈی  نمبر شمار 

 روپے854ہزار 46لاکھ 96 روپے17ہزار 71لاکھ 97 سبزی منڈی راوی روڈ  1

 روپے587ہزار 66لاکھ 41 روپے 479ہزار 51لاکھ 38کروڑ 1 سبزی منڈی کوٹ لکھپت 2

 روپے986ہزار 49لاکھ 5 روپے 705ہزار 18لاکھ 5 سبزی منڈی ملتاؿ روڈ 3

 روپے500ہزار 21لاکھ 26 روپے911ہزار 23لاکھ 95 سبزی منڈی سنگھ پورہ 4

 روپے 815ہزار 24لاکھ 8 روپے 581ہزار 57لاکھ 15 نڈئیوسبزی منڈی را 5

 غیر فعاؽ  غیر فعاؽ  سبزی منڈی لوس موڑ 6

ملکیت یں جبکہ سبزی منڈی کی LDAسبزی منڈی  راوی لنک روڈ ،کوٹ لکھپت اور ملتاؿ روڈ  )د(

رائیونڈ ٹاؤؿ کمیٹی کی ملکیت ہے۔  یہ ادارے اپنی شرائط پر دکاؿ /پلاٹ کرایہ پر  دیتے یں ۔ 
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اؿ منڈیوں میں تماؾ دکانیں آڑھتیوں کو مالکانہ حقوؼ پر دی جا چکی  یں۔ ا لبتہ سبزی منڈی 

جن میں دکانات پنجاب ایگریکلچر  سنگھ پورہ اور لوس موڑ مارکیٹ کمیٹی سنگھ پورہ کی ملکیت یں

کے تحت مالکانہ حقوؼ پر دی گئی یں جس 67کے قاعدہ 1979پروڈیوس مارکیٹس )نرکؽ(رولز

دکانات پہلے سے زرعی اجناس کا کاؾ کرنے والوں کو دی گئی یں 3/2کے تحت ہر منڈی میں 

 تاہم اب اؿ منڈیوں جبکہ باقی ماندہ دکانات بذریعہ نیلاؾ عاؾ کسانوں کو فروخت کی جا چکی یں

 میں کوئی بھی دکاؿ یا پلاٹ قابل نیلاؾ /الاٹ نہ ہے۔ 

کی سربراہی میں تشکیل دی جانے والی آکشن /الاٹمنٹ کمیٹی DCOحکومت کی طرػ سے  )ہ(

 اؿ دکانوں کو الاٹ یا نیلاؾ کرتی ہے۔ 

 

 ٹریکٹرز کے لئے مختص  می کی دیگرضروریات کے لئے فراہمی گرین

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیرمحمد طارؼ امین ہوتیانہ ::جناب 3897*

میں گرین ٹریکٹر سکیم کے تحت  2008۔09کیا یہ درست ہے کہ حکومت پنجاب نے مالی ساؽ )الف(

 ی پر ٹریکٹر فراہم کئے تھے تو کل کتنے ٹریکٹر کتنے کاشتکاروں کو 

 

 شڈ
سن
صوبہ کے کاشتکاروں کو 

 ی دی گئی تھی؟ فراہم کئے گئے تھے

 

 شڈ
سن
  اور اس پر کتنی 

 کے  می میں اس مقصد کے لئے 2009۔10کیا یہ درست ہے کہ موجودہ مالی ساؽ )ب(

 ارب روپے مختص کئے گئے یں؟ ۔2

اس سکیم کے تحت تماؾ کاشتکاروں کو فائدہ نہیں ہوتا بلکہ چند  کیا یہ بھی درست ہےکہ )ج(

 ات عاؾ آدمی تک نہ ہوتے یں؟ کاشتکاروں کو فائدہ ہوتا ہے جس کے اثر

مختص رقم سےکھاد اور دیگر  کے لئےکے  می میں اس مقصد  2009۔10مالی ساؽ کیا حکومت )د(

ضروری اشیاء جن کی کسانوں کو ضرورت ہوتی ہے پر خرچ کر کے سستی فراہم کرنے کا ارادہ 

 تو اس کی وجوہات کیا رکھتی ہے تاکہ صوبہ کی تماؾ آبادی کو اس سے فائدہ پہنچ سکے، اگر نہیں

 یں؟ 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 
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ہزار کاشتکاروں میں ایک شفاػ طریقہ سے 10ہزار ٹریکٹر10میں  2008۔09مالی ساؽ  )الف(

 ی دی گئی ۔ اس طرح کل 2گئے جبکہ فی ٹریکٹر  کئےبذریعہ قرعہ اندازی تقسیم 

 

 شڈ
سن
لاکھ روپے 

 ی کی رقم 

 

 شڈ
سن

  ارب روپے بنتی ہے۔۔2

 !جی ہاں )ب(

یہ درست نہ ہے ۔چھوٹے کاشتکار گاؤں میں ٹریکٹر ز کرائے پر حاصل کرتے یں ۔اس طرح  )ج(

 زیادہ ٹریکٹرز آنے سے فائدہ عاؾ کاشتکاروں کو بھی ہوتا ہے۔ 

ہزار ٹریکٹروں پر خرچ 10فی الحاؽ حکومت پنجاب اس طرح کا کوئی ارادہ نہیں رکھتی۔ کیونکہ  )د(

  

 

 شڈ
سن
استعماؽ کیاجائے تو ایک بوری پر رعایت  لئےی کو  اگر صرػ یوریا کھاد کےہونے والی 

 ی حکومت کھاد پر فراہم کرتی رہتی -/20صرػ 

 

 شڈ
سن
روپے بنتی ہے جبکہ اس سے کہیں زیادہ 

ہے۔ اس سلسلہ میں حکومت کی طرػ سے کھاد کمپنیوں کو گیس بھی سستی فراہم کی جاتی ہے 

 شتکاروں کو کھاد سستی مل سکے۔ واری لاگت کم ہوا ور کااتاکہ پید

 

 شہر میں زرعی کالج کے قیاؾ کامسئلہ گوجرانوالہ

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:مسز قمر عامر چودھری :3966*

درست ہے کہ دیرینہ مطالبہ کے باوجود حکومت نے ابھی تک گوجرانوالہ شہر میں زرعی  کیا یہ )الف(

 کیا؟  کالج قائم نہیں

اثبات میں ہے تو حکومت کب تک گوجرانوالہ میں زرعی کالج اور ایک مکمل ب اگرجوا )ب(

 یونیورسٹی کا قیاؾ عمل میں لائے گی؟ 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

  ہ سے زرعی کالج قائم نہیں کیا  !ہاں )الف(
ئ
یہ درست ہے کہ ابھی تک گوجرانوالہ شہر میں ایک علی

نکہ زرعی یونیورسٹی فیصل آباد سے الحاؼ شدہ کالج "آرمی پبلک کالج آػ مینجمنٹ گیا ہے  کیو

4،سائنسز

th

 ایونیو گوجرانوالہ کینٹ "گوجرانوالہ شہر میں  کاؾ کررہا ہے۔ 
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  ہ سے زرعی کالج کے قیاؾ کےلئے محکمہ زراعت نے زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کی  )ب(
ئ
ایک علی

کےلئے  feasibility studyمحکمہ منصوبہ بندی و ترقیات کورضا مندی کے ساتھ ایک تجویز 

متعلقہ محکمہ مکمل کرے گا اس تجویز پر عملدر آمد کےلئے Studyبھجوائی ہوئی ہے  جیسے ہی یہ 

 اگلی کارروائی کا آغاز ہوجائے گا۔ 

 

 آباد کے ماتحت ریسرچ سنٹرکارقبہ و دیگرتفصیلات فیصل یونیورسٹی زرعی

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیراسلاؾ ::خواجہ محمد 4012*

زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کا کل رقبہ کتنا ہے۔ کتنے رقبہ پر یونیورسٹی کی لڈونگ ہے اور کتنے  )الف(

 رقبہ پر ریسرچ سنٹر کاؾ کر رہے یں؟

 میں تعلیم دی جاتی ہے؟ fieldزرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں کس کس  )ب(

 زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں زیر تعلیم طالب علموں کی تعداد بتائیں؟ )ج(

 اؿ طالب علموں سے فیس کتنی وصوؽ کی جاتی ہے؟ )د(

بتائیں نیز کتنی  وارزرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں ٹیچنگ سٹاػ کی اسامیاں گریڈ اور عہدہ  )ہ(

 گا؟اسامیاں خالی پڑی یں اور اؿ کو کب تک پر کر لیا جائے 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

 72ایکڑ ہے زرعی یونیورسٹی کی عمارت/ لڈونگ  2173زرعی یونیورسٹی فیصل آباد کا کل رقبہ )الف(

ایکڑ پر مشتمل ہے۔ اس رقبے میں ایم ایس سی اور پی  2101ایکڑ رقبے پر ہے اور باقی ماندہ رقبہ 

 کے لئے ریسرچ سنٹر قائم یں۔ءایچ ڈی طلبا 

 زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں مندرجہ ذیل لڈون میں تعلیم دی جاتی ہے۔ ب()

 بی ایس سی )آنرز(ایگریکلچر  ۔1

 بی ایس سی )آنرز(ایگریکلچر اینڈ ریسوریس اکنامکس  ۔2

 بی ایس سی )آنرز(فوڈ سائنسز اینڈ ٹیکنالوجی  ۔3

 بی ایس سی اینمل سائنسز  ۔4

 ڈاکٹر آػ ویٹرنری میڈیسن  ۔5
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 بی ایس سی )آنرز(ہوؾ اکنامکس  ۔6

 نگبی ایس سی  ایگریکلچر انجینئر  ۔7

 بی ایس سی )آنرز(پولٹری سائنس )ٹوبہ ٹیک سنگھ سب کیمپس( ۔ 8

مندرجہ بالا مضامین میں ایم ایس سی )آنرز(اور پی ایچ ڈی لیوؽ کی تعلیم بھی دی جاتی ہے۔ 

، (stat)ئیو کیمسٹری، فزکس ، سٹیٹ علاوہ ازیں یونیورسٹی کی سائنس فیکلٹی میں کیمسٹری با

زوالوجی و فشری اور باٹنی کے مضامین میں ایم ایس سی، ایم فل، اور پی ایچ ڈی کی تعلیم بھی دی 

 جاتی ہے۔

 ہے۔ 10810زرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں زیر تعلیم طلبا کی تعداد  )ج(

 اؿ طالب علموں سے درج ذیل فیسیں وصوؽ کی جاتی یں:۔ )د(

 باقی سمسٹرز سمسٹر پہلا

 اقامتی طلباء غیر اقامتی طلباء اقامتی طلباء غیر اقامتی طلباء 

 6990 4070 23325 18285 گریجویٹانڈر 

 7255 4335 24190 19150 ایم فل

 7365 4445 24300 19260 پی ایچ ڈی

تفصیل اور خالی  وارزرعی یونیورسٹی فیصل آباد میں ٹیچنگ سٹاػ کی اسامیوں کی گریڈ اور عہدہ  )ہ(

 اسامیوں کی تفصیل درج ذیل ہے:۔

 خالی اسامیاں پر اسامیاں منظور شدہ اسامیاں ناؾ اسامی

 30 72 102 21پروفیسر گریڈ

 120 62 182 20ایسوسی ایٹ پروفیسر گریڈ

 *)زائد( 18 201 183 19اسسٹنٹ پروفیسر گریڈ

 35 220 255 18لیکچرار گریڈ

 167 555 722 کل اسامیاں

ایڈہاک لیکچرارز مختلف خالی اسامیوں پر کاؾ کر رہے یں۔ یونیورسٹی نے  38اس وقت 

پروفیسر  4اسسٹنٹ پروفیسر اور  41لیکچرارز،  57کے نیشنل پریس میں  17۔01۔2009مورخہ

کی اسامیاں مشتہر کی ہوئی یں اور تعیناتی کا عمل   مختلف مراحل میں ہے۔ باقی ماندہ خالی 

  کر لی جائیں گی۔ مشتہر کر کے پُراسامیاں بھی جلد

 زائد اسسٹنٹ پروفیسر دوسری خالی اسامیوں پر کاؾ کرر ہے یں۔ *18
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 سنٹرز و دیگر تفصیلاتچ فیصل آباد کے ماتحت ریسر یونیورسٹی زرعی

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:خواجہ محمد اسلاؾ :4013*

آباد کے ماتحت کتنے ادارے اور ریسرچ سنٹر کس کس جگہ کاؾ کر رہے  زرعی یونیورسٹی فیصل )الف(

 یں؟

کے اخراجات اور آمدؿ  2008ـ09اور 2007ـ08اؿ اداروں اور ریسرچ سنٹرز کے مالی ساؽ )ب(

 بتائیں؟

ہر ادارے اور ریسرچ سنٹر کے انچارج صاحةؿ کے ناؾ، عہدہ، گریڈ بتائیں نیز اؿ کے پاس  )ج(

 کی ڈگری ہے؟ specializationکس کس شعبہ میں 

 ہر سنٹر اور ادارے میں کس فصل/فروٹ پر تحقیقات کی جاتی یں؟ )د(

 اؿ اداروں کی کارکردگی بتائیں کیا حکومت اؿ اداروں کی کارکردگی سے مطمئن ہے؟ )ہ(

 

 

 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

مختار ادارہ ہے ۔ زرعی یونیورسٹی کے  زرعی  یونیورسٹی فیصل آباد حکومت پنجاب کا ایک خود )الف(

ماتحت کوئی ادارہ کاؾ نہیں کررہا۔ زرعی یونیورسٹی کا ایک ریسرچ سنٹر واٹر مینجمنٹ ریسرچ  

 سنٹرکے ناؾ سے یونیورسٹی میں کاؾ کررہا ہے۔ 

کی آمدؿ اور اخراجات کی  2008۔09اور 2007۔08واٹر مینجمنٹ ریسرچ سنٹر کے مالی ساؽ )ب(

 ذیل ہے۔ تفصیل درج 

 2007۔08ساؽ 

 ہزار روپے86لاکھ 27کروڑ 1  آمدؿ :

 ہزار روپے72لاکھ 27کروڑ 1  خرچ:
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  2008۔09ساؽ 

 ہزار روپے 29لاکھ 19کروڑ 1  آمدؿ :

 ہزار روپے79لاکھ 98  خرچ :

واٹر مینجمنٹ ریسرچ سنٹرز کے انچارج جناب پروفیسر ڈاکٹررائے نیاز احمد ڈائریکٹر کے طور پر  )ج(

 اینڈ ڈرینج  میں پی ایچ ڈی کی ڈگری کے حامل یں۔ 21گریڈ 

 

ن

 

ئس
یئگن

 میں کاؾ کررہے یں اور یہ ار

واٹر مینجمنٹ ریسرچ سنٹر میں فصلات کی بجائے جدید آبپاشی کے طریقوں کومد نظر رکھتے  )د(

ہوئے فصلوں کو پانی دینے کے طریق کار پر ریسرچ کی جاتی ہے جو جدید آبپاشی کے طریقوں کو 

کھتے ہوئے فصلوں کو مناسب طریقے سے پانی دینے کےلئے تحقیق کر رہا ہے اس سنٹر مدنظر ر

 میں فصلات /فروٹ پر ریسرچ نہیں کی جاتی۔ 

حکومت لک کے واحد واٹر مینجمنٹ ریسرچ سنٹر کی کارکردگی سے مطمئن ہے ۔ اس  !جی ہاں )ہ(

ئن کی گئی ہے جوکہ نہ ڈیزا Bed Planting Machineادارے کے سربراہ کی زیر نگرانی ایک 

اس ادارہ میں  ۔وار میں بھی اضافہ کا ذریعہ ہےافیصد بچت کرتی ہے بلکہ پید50صرػ پانی کی 

 (leveling)کھالہ جات کی بہتری ،پانی کے ضیاع کو روکنا ، پانی کے صحیح بہاؤ اور زمین ہموار 

 میں ایک اہم کرنے پر بھی ریسرچ کی جاتی ہے۔ اس ادارہ میں جاری باقی ریسرچ پراجیکٹ

پر بھی کی جارہی ہے جس سے پانی کی کمی کے مسئلے پر قابو Drip Irrigationترین ریسرچ 

پانے کے ساتھ ساتھ پیداوار میں بھی اضافہ ہوگا جو لک میں خصوصاً پنجاب میں خوشحالی کا 

 باعث بنے گا۔ 

 

 تعداد و دیگر تفصیلات منڈیوں کیٹ اورفروی سبز لاہور میں

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیرب محمد نوید انجم ::جنا4016*

 لاہور میں کتنی سبزی اور فروٹ منڈیاں کہاں کہاں واقع  یں؟ )الف(

  ہ بتائیں؟ )ب(
ئ
  ہ علی
ئ
 اؿ سبزی اور فروٹ منڈیوں میں کتنی دکانیں یں، تفصیل علی

 ور اؿ کی الاٹمنٹ کرنے کی مجاز اتھارٹی کوؿ ہے؟اؿ دکانوں کی الاٹمنٹ کا طریق کار کیا ہے ا )ج(



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 6

 

139 

اؿ سبزی اور فروٹ منڈیوں میں آڑھتی صاحةؿ کو کس شرح سے کمیشن وصوؽ کرنے کا  )د(

 اختیار ہے؟

ہے کہ اؿ سبزی اور فروٹ منڈیوں کے آڑھتی/دکاندار، کسانوں میں کیا حکومت کے علم  )ہ(

 اؿ سے زبردستی اجناس بھی لیتے یں؟سے اؿ کی اجناس کی فروخت پر کمیشن کے علاوہ 

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

ہے ۔ منڈیوں کےناؾ اورجائے وقوع 5لاہور شہر میں سبزی اور فروٹ منڈیوں کی کل تعداد  )الف(

 کی تفصیل درج ذیل ہے۔ 

 جائے وقوع ناؾ سبزی و فروٹ منڈی  نمبرشمار

 ڈ ،لاہور راوی لنک رو سبزی و فروٹ منڈی راوی روڈ  1

 کوٹ لکھپت،لاہور سبزی و فروٹ منڈی کوٹ لکھپت 2

 ملتاؿ روڈ،لاہور سبزی وفروٹ منڈی ملتاؿ روڈ 3

 سنگھ پورہ جی ٹی روڈ ،لاہور سبزی وفروٹ منڈی سنگھ پورہ 4

 لوسموڑ ،لاہور سبزی و فروٹ منڈی لوس موڑ 5

  ہ 807 اوردکانوں کی تعداد5اؿ سبزی اور فروٹ منڈیوں کی تعداد  )ب(
ئ
   علی
ئ
ہے جن کی علی

 تفصیل اس طرح سے ہے۔ 

 تعداد  دکانات ناؾ سبزی و فروٹ منڈی  نمبرشمار

 211 سبزی و فروٹ منڈی راوی روڈ  1

 227 سبزی و فروٹ منڈی کوٹ لکھپت 2

 240 سبزی وفروٹ منڈی ملتاؿ روڈ 3

 86 سبزی وفروٹ منڈی سنگھ پورہ 4

 43 سبزی و فروٹ منڈی لوس موڑ 5

کی ملکیت یں اور LDAراوی لنک روڈ ،کوٹ لکھپت اور ملتاؿ روڈ  منڈی سبزی وفروٹ )ج(

LDA اپنی شرائط پر دکاؿ /پلاٹ کرایہ پر دیتے یں ۔ البتہ سبزی و فروٹ منڈی سنگھ پورہ اور

لوس موڑ مارکیٹ کمیٹی سنگھ پورہ کی ملکیت یں جن میں دکانات پنجاب ایگریکلچر پروڈیوس 

کے تحت مالکانہ حقوؼ پر دی گئی یں اس کے تحت 67کے قاعدہ1979)نرکؽ(رولزمارکیٹس 

دکانات پہلے سے زرعی اجناس کا کاؾ کرنے والوں کو دی گئی یں جبکہ باقی  دو تین ہر منڈی میں
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کی جاتی یں تاہم اب اؿ منڈیوں /الاٹ ماندہ دکانات بذریعہ نیلاؾ عاؾ کسانوں کو فروخت

 ٹ خالی نہیں ہے۔ میں کوئی بھی دکاؿ /پلا

وار مارکیٹ )نرکؽ ( رولز اپنجاب زرعی پید66اؿ سبزی اور فروٹ منڈیوں میں بروئے روؽ  )د(

فیصد شرح سے کمیشن 2.50فیصد اورفروٹ پر 3.12پر سبزی  کے تحت آڑھتی صاحةؿ 1979

 وصوؽ کرنے کے مجاز یں۔ 

 ذریعہ سے ایسی کوئی شکایت متعلقہ مارکیٹ کمیٹی  اور حکومت کے علم میں جب بھی کسی )ہ(

موصوؽ ہوتی ہے تو فوراً قانوؿ کی خلاػ ورزی کرنے والے ایسے آڑھتی /دکاندار کے خلاػ 

کے تحت کارروائی کرتے 1978پنجاب زرعی پیداوار مارکیٹس آرڈیننس37بروئے سیکشن

 ہوئے استغاثہ مجسٹریٹ درجہ اوؽ کی عدالت میں برائے جرمانہ بھیجا جاتا ہے۔ 

 

 انعامات دینے کی تفصیلات صاحب، گندؾ کی  پیداوارکے مقابلے میں ننکانہ ضلع

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیراحمد بھٹی :ؿ :جناب شاہجہا4072*

میں کن کن زمینداروں  competitionضلع ننکانہ صاحب میں زیادہ گندؾ کی پیداوار کے )الف(

 سے آگاہ فرمائیں؟ت جا پتاروں کے ناؾ، ودییت و کوانعامات دے گئے یں، زمیندا

 کیا طریق کار اختیار کیا گیا، مکمل ریکارڈ معزز ایواؿ میں فراہم کیا جائے؟  کے لئےاس مقابلہ  )ب(

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 

میں  2008۔09واری مقابلہ زیادہ گندؾ اگاؤ مہم اضلع ننکانہ صاحب میں جن کاشتکاروں کو پید )الف(

 گئے یں  اؿ کےناؾ ودییت اور ایڈریس بمطابق نوٹیفکیشن نمبر

ے

 SG/3596انعامات دیئ

ازاں  کمشنر صاحب لاہور ڈویژؿ لاہور،تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی  01۔6۔2009مورخہ 

 گئی ہے۔ 

 طریق کار : )ب(
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اختیار کیا گیا  کے سلسلہ میں وہی طریق کار 2008۔09پیداواری مقابلہ زیادہ گندؾ اگاؤ مہم 

 (reward)جوکہ حکومت پنجاب محکمہ زراعت نے وضع کیا تھا اور بذریعہ چٹھی نمبری 

 ا میں وصوؽ ہوا۔  8۔4۔2009مورخہ SOA(Ext)7۔2008/5

 

 دفتر ھڈ

ریکارڈ کے ضمن میں عرض ہے کہ ضلع ننکانہ صاحب میں دستیاب وسائل کو بروئے کارلاتے 

جس کے نتیجہ میں مندرجہ ذیل تعداد میں درخواستیں  ہوئے وسیع پیمانے پر تشہیر کی گئی

 موصوؽ ہوئیں۔ 

 درخواستوں کی تعداد  ناؾ تحصیل  نمبرشمار

 1329 ننکانہ صاحب 1

 120 شاہ کوٹ  2

 152 سانگلہ ہل  3

 235 صفدر آباد 4

 1836 میزاؿ  5

وو ڈسٹرکٹ برائے کٹائی گندؾ منتخبہ پلاٹس ،مرکز اور تحصیل لیوؽ کی ٹیاں چں منجانب

 

ئگن ی
 ایگز

 NNS/Agriآفیسر زراعت ننکانہ صاحب تشکیل دی گئیں اور بروئے مراسلہ نمبری 

/EDO/64افسراؿ بالا اور کمیٹی ممبراؿ کو مطلع کیا گیا۔  13۔4۔2009مورخہ 858۔ 

بہترین منتخب پلاٹس کی موقع پر 10تحصیل کی سطح پر تشکیل کردہ کمیٹیوں نے ہر مرکز سے 

 ۔ سائنسی بنیادو

ے

ں پر کٹائی کرکے پیداواری نتائج ضلعی کمیٹی ننکانہ صاحب کوارساؽ کردیئ

کے سلسلہ میں صرػ تین  2008۔09ضلعی کمیٹی کے معزز ارکاؿ کو پیداواری مقابلہ گندؾ 

درخواستیں تحصیل کمیٹیوں کے خلاػ موصوؽ ہوئیں جن پر فیصلہ کیا گیا اور شکایات کا ازالہ 

 کیا گیا۔ 

 قسم کی کوئی شکایت کسی دفتر یا عدالت میں نہ ہے تماؾ درخواست گزاروں کی علاوہ ازیں کسی

دادرسی کردی گئی ہے۔ تقریب تقسیم انعامات میں جناب وزیر اعلیٰ پنجاب نے جناب محمد 

برجیس طاہر ممبر قومی اسمبلی کو بطور مہماؿ خصوصی نامزد کیا تھا اور اس کی اطلاع برائے 

منجانب  27۔6۔2009مورخہ 3654۔PA/Ext)DGA/57انتظامات بذریعہ چٹھی نمبر

 افسراؿ بالا موصوؽ ہوئی تھی جس پر عمل کیا گیا ۔ 
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مذکورہ مہم کے اختتاؾ پر کامیاب کاشتکاروں میں انعامات تقسیم کرنے کی باوقار تقریب 

کو ضلعی حکومت ہاؽ ننکانہ صاحب میں منعقد ہوئی جس میں درج ذیل  01۔08۔2009مورخہ 

 کاؿ قومی و صوبائی اسمبلی نے شرکت کی ۔ معزز ار

 ممبرقومی و صوبائی اسمبلی  ناؾ  نمبرشمار

 ممبر قومی اسمبلی )مہماؿ خصوصی( محمد برجیس طاہر  1

 ممبر صوبائی اسمبلی  کھرؽ خاؿرائے محمد اسلم  2

 ممبرصوبائی اسمبلی طارؼ محمود باجوہ  3

  ممبرصوبائی اسمبلی سید ابرار حسین شاہ  4

 

 کپاس پر وائرس کے حملے کی روک تھاؾ کے لئےاٹھائے گئے اقدامات کی تفصیلات

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: زراعت ازراہ کیا وزیر:سیدہ بشری  نواز گردیزی :4195*

لپیٹ وائرس کے شدید حملہ  پتاکیا یہ درست ہے کہ رواں ساؽ پنجاب میں کپاس کی فصل پر  )الف(

ہدػ مشکل ہو گیا ہے اور کسانوں نے وائرس سے متاثر لاھوںں ایکڑ کے باعث پیداواری 

 یں؟

ے

 اراضی پر ہل چلا دیئ

فیصد کپاس لیف کرؽ وائرس سے متاثر ہوئی ہے جو گزشتہ  82.30کیا یہ بھی درست ہے کہ )ب(

 گنی ہے؟ساؽ سے د  

 و، م، ملتاؿ، کیا یہ بھی درست ہے کہ بورے والا، وہاڑی، میاں چنوں، میلسی، پاکپتن، چیچہ )ج(

جلاؽ پور پیروالا، بہاولنگر، چشتیاں، کمالیہ، علی پور، لیہ اور ساہیواؽ کے علاکی وائرس کے 

 حملہ سے سب سے زیادہ متاثر ہوئے یں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ سفید مکھی اور دیگر کیڑوں کا حملہ گزشتہ ساؽ کی نسبت زیادہ ہوا ہے  )د(

 ؽ ہونے والی ادویات بے اثر ہو چکی یں؟اور اس کے تدارک کے لئے استعما

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت نے کپاس کی فصل کو وائرس سے چاینے کے  )ہ(

 لئے کوؿ سے خصوصی اقدامات اٹھائے یں آگاہ فرمائیں؟

 :)لک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت 
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لپیٹ وائرس کا حملہ ہوا جس سے کپاس  پتا پنجاب میں کپاس کی فصل پر2009ـ10رواں ساؽ )الف(

ی فصل زیادہ متاثر ہوئی اور کاشتکاروں نے کپاس کی فصل ختم کر کے دیگر فصلیں 

 

ئی  ھن
ج
پ 

کی 

 ۔کاشت کر دیں

 ـمحکمانہ سروے تخمینہ جات کے مطابق تقریباً درست ہے )ب(

 ـمحکمانہ سروے تخمینہ جات کے مطابق کسی حد تک درست ہے )ج(

 کہ اس ساؽ سفید مکھی اور سبز تیلے کا حملہ گزشتہ ساؽ کے مقابلے میں زیادہ رہا یہ درست ہے )د(

 ـہے تاہم اؿ کے تدارک کے لئے استعماؽ ہونے والی مؤثر ادویات مارکیٹ میں موجود یں

حکومت نے کپاس کی فصل کو لیف کرؽ وائرس سے چاینے کے لئے ایک مربوط  !جی ہاں )ہ(

 ـتحت کسانوں کو درج ذیل سفارشات پر عمل کرنے کو کہا گیا حکمت ملی  تریب دی جس کے

 ـکھیت کو جڑی بوٹیوں سے مکمل طور پر پاک رکھیں 

 ـمتاثرہ پودوں کو چھدرائی کے وقت احتیاط سے تلف کریں 

 ـکیونکہ وائرس کا اصل موجب سفید مکھی ہے ـکپاس پر سفید مکھی کا حملہ معاشی حد سے نہ بڑھنے دیں 

 ـ یعنی یٹ ف ن ک کوؿ ہرگز استعماؽ نہ کریںسپرے کے لئے چپٹی 

 ـفصل کو خشک نہ ہونے دیں 

  ،سفید مکھی کے حیاتیاتی انسداد کے لئے کرائی سوپرلا )دوست کیڑوں کے لئے( کے کارڈ جو کہ ساہیواؽ

 ـوہاڑی اور اوکاڑہ کی تجربہ گاہوں میں موجود یں وہاں سے حاصل کر کے کھیتوں میں لگائے جائیں

 وائرس کے vector  یعنی سفید مکھی کی نسل کو کنٹروؽ میں رکھنے کے لئے کپاس کے ساتھ ساتھ دیگر

 ـجاری رکھیں تا کہ وائرس کے پھیلاؤ کو روکا جا سکے managementفصلات پر سفید مکھی کی 

  پنجاب ایگریکلچر ریسرچ بورڈ(PARB)  کے زیر انتظاؾ کاٹن کی بیماریوں کے تدارک کے لئے دو

 

 
ح

س امریکہ اور کینیڈا کی یونیورسٹیوں کے تعاوؿ سے شروع کئے گئے یںریسرچ پرا

 

 ـتئکن

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 کی بجائے صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽایجنڈا پر تلاوت قرآؿ حکیم و ترجمہ اور

 صرػ دو الفاظ تلاوت اور نعت تحریر کرنے کا مطالبہ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 6

 

144 

 )چودھری عبدالغفور(:پوائنٹ آػ آرڈر۔ وزیر خوراک

 چودھری عبدالغفور صاحب! جی، جناب سپیکر:

 لا)چودھری عبدالغفور(شکریہ۔ جناب سپیکر!اسمبلی اجلاس کے لئے جاری ہونے واوزیر خوراک

پر اگر topاور اسمبلی اجلاس کی ہرسست کارروائی تماؾ ممبراؿ کے سامنے رکھی جاتی ہے۔اس کے  اایجنڈ

۔ میری بڑی مؤدبانہ صلى الله عليه وسلمسوؽ مقبوؽدیکھیں تو لکھا ہوتا ہے کہ تلاوت قرآؿ حکیم و ترجمہ اور نعت ر

ہی ہے تو یہاں سے قرآؿ کا لفظ اور اس سے آگے  حکیم گزارش ہے کہ تلاوت سے مراد تلاوت قرآؿ 

 اس پر لکھا ہوتا ہے۔۔۔صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 یہ درستی کردی جائے۔ شکریہ جناب سپیکر:

 گر جاتے یں، یہ نیچے Sometimeاس کو پرنٹ نہ کیا جائے۔ :)چودھری عبدالغفور(وزیر خوراک

Sometime racks  ۔۔۔میں 

 پھر وہ کیا کریں، وہ بتائیں؟   جناب سپیکر:

)چودھری عبدالغفور(:جناب سپیکر!اس کے لئے درخواست یہی ہے کہ تلاوت اور نعت وزیر خوراک

کا ناؾ گرامی لکھا ہوتا ہے، چونکہ نعت صلى الله عليه وسلمکردئیے جائیں۔ باقی جو رسوؽ مقبوؽ addکے صرػ دو لفظ 

 ہے ۔ صلى الله عليه وسلمہے کہ یہ نعت رسوؽ مقبوؽ understood یہ کے لئے

 کرتی ہوں۔  secondمیں اؿ کو  ۔جناب سپیکر!انہوں نے بالکل ٹھیک کہا ہے محترمہ ثمینہ خاور حیات:

چلیں جی، اس کو نوٹ کریں۔ میاں محمد رفیق صاحب !آپ کسی پوائنٹ آػ آرڈر پر آئے  جناب سپیکر:

  کی باری ہے۔ تھے۔  اؿ کے بعد محترمہ آمنہ الفت

جناب سپیکر!میری آپ کی وساطت سے یہ گزارش تھی  کہ آج سپلیمنٹری سوالات پر جو  میاں محمد رفیق:

 ۔۔۔بہت سارے اہم سوالات ایسے تھےپابندی لگائی گئی ہے، میری سمجھ سے یہ باہر ہے کیونکہ 

 ۔۔کی مہربانی۔آپ کسی ادارے میں داخلہ لے لیں جہاں آپ کو سمجھ آسکے۔ آپ  جناب سپیکر:
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اہم سوالات  جناب سپیکر!میں نے داخلہ تو لیا ہوا ہے۔ آپ سے سیکھتا ہوں۔ آج اتنے میاں محمد رفیق:

 تھے۔۔۔

 تماؾ ہی سوالات اہم ہوتے یں اس میں کوئی شک نہیں ہے۔  جناب سپیکر:

پانچ منٹ کی، چھ  اؿ میں کافی جوابات نہیں آنے دئیے گئے کیونکہ پابندی لگا دی گئی  میاں محمد رفیق:

 منٹ کی۔  اس میں پھر کتنے سوالات آکتے  تھے؟ 

 محترمہ آمنہ الفت!جی،جناب سپیکر:

 

 میں  ملازمین کے بارے کےیونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز لاہور 

 جود رپورٹ کا ایواؿ میں پیش نہ کیا جاناووزیراعلیٰ کی یقین دہانی کے با 

پر  floorمیرا پوائنٹ آػ آرڈر یہ ہے کہ وعدہ خلافی اگر اس شکریہ۔ جناب سپیکر! محترمہ آمنہ الفت:

کا سربراہ ایک وعدہ کرکے اس پر پورا نہ اترے تو سب کی  ہو تو وہ انتہائی بری بات ہے۔  جب پورے صوبہ

پر   floorنگایں اس طرػ لگی ہوتی یں۔ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے لئے وزیراعلیٰ صاحب نے اسی 

کرتے ہوئے اؿ لوگوں کے لئے  کہا تھا جو   point raise تھا جب اشرػ سوا ص صاحب نے کھڑے ہو کر کہا

بچے لے کر سڑک پر کھڑے ہوئے یں کہ  اؿ کی تقدیر کا فیصلہ کیا جائے۔ اؿ کو تنخوایں نہیں مل ریں، 

نے یہیں وہ  آج  اپنے بچے لے کر  اپنے  روزگار کے لئے سڑک پر کھڑے ہوئے یں۔ وزیراعلیٰ صاحب 

floor  پر کھڑے ہوکر وعدہ فرمایا تھا کہ دو دؿ بعد میں اس کی رپورٹ خود اسمبلی کےfloor پر پیش کروں

گا۔ آج سب  اسی حوالے سے اؿ پر  نظریں لگائے بیٹھے یں اور جب وہ  دو دؿ بعد آئے  تو میں نے اؿ کو 

 وہ ہاؤس سے جا چکے تھے۔  میں آپ پر کیا ہوا وعدہ یاد دلانے کی کوشش کی لیکن اس سے پہلے floorاس 

کے توسط سے چاہتی ہوں کہ یہاں پر وزیر قانوؿ صاحب بھی تشریف فرما یں، باقی تماؾ ممبراؿ بھی یں، 

اوپر میڈیا بھی دیکھ رہا ہے اور یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے لوگ آج بھی  باہر کیمپ لگا کر بیٹھے ہوئے 

کھڑے یں اور اؿ کے باؽ بچے سب نگایں لگا کر کھڑے ہوئے یں کہ کب یں۔ وہ تپتی ہوئی دھوپ میں 

طریقے سے چولہا جل سکے گا، اؿ کو کب تنخوایں  properاؿ کی تقدیر کا فیصلہ ہوگا، اؿ کے گھر میں کب 

ملیں گی اور اؿ کے بچوں کی فیسیں کب سکولوں میں جمع ہوسکیں گی؟ یہ بہت بڑا سوالیہ نشاؿ ہے۔ وہ 
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رے خانداؿ لے کر یہاں بےروزگاری کے عام  میں ماؽ روڈ پر اتنی مدت سے کیمپ لگا کر بیٹھے  پورے پو

روز  ہرروز ہمیں روکتے یں،ہرہوئے یں۔ وہ اپنے حقوؼ کے مطالبے کے لئے ہر روز کھڑے ہوتے یں، 

لئے ہم  روز میڈیا کے سامنے کھڑے ہوکر اپنا سواؽ پیش کرتے یں۔ اس کےہراحتجاج کرتے یں اور 

نہ ہمارا کچھ باؽ بیکا ہو۔ یہ ظلم نہیں تو اور  اور اتنی بےحسی کا مظاہرہ کریں کہ  حکومت کے کاؿ پر جوں رینگے

کیا ہے، یہ نا انصافی نہیں تو اور کیا ہے؟ اس کے لئے کوؿ آواز بلند کرے گا اور کوؿ اؿ کے لئے آگے بڑھ 

مہربانی یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے  ملازمین کے  ہ کر کاؾ کرے گا؟  میری آپ سے استدعا ہے کہ برا

 Houseلئے کچھ نہ کچھ کیا جائے اور اس کی رپورٹ جیسا کہ وزیراعلیٰ صاحب نے وعدہ کیا تھا اس کو یہاں 

زور احتجاج کرتی ہوں۔ خدارا اس کے لئے آپ کی طرػ سے میں پیش کیا جائے۔ میں اس کے لئے پُر

 آنے  commentsبھی کوئی نہ کوئی 

ے

ئ
 

تاکہ وہ  چاہئے، آپ کی طرػ سے بھی کوئی نہ کوئی بات آنی چاہ

 اپنے لوگ اپنے درد کا مداوا کرسکیں اور اپنے بچے لے کر تپتی ہوئی دھوپ میں کھڑے ہونے کی بجائے

 گھروں میں جاسکیں۔ شکریہ

 ابھی آدھی انہوں نے پھر کرنی ہے۔  ،حصہ ہے یہ تقریر کا آدھا جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ حفیظ اختر چودھری:جناب محمد

 جی، فرمائیں!لاء منسٹر صاحب!اؿ کے بعد آپ اؿ کی بات کا جواب دیں گے۔  جناب سپیکر:

 Daily Wagesجناب سپیکر!اس وقت پنجاب سپورٹس بورڈ کے  جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

 میں یہ جانا  چاہ رہا ہوں کہ اس میں ملازمین کو فارغ کیا جا رہا ہے۔ یہاں منسٹر سپورٹس بھی موجود یں

ملازمین کو کیوں فارغ کیا جا رہا ہے؟ میں بھی جانا  چاہ رہا ہوں  Daily Wagesحکومت کی کیا پالیسی ہے اور 

اور یہ ایواؿ بھی جانا  چاہ رہا ہے کہ اتنے ملازمین جن کے چولہے جل رہے یں اور وہ روزگار پر لگے ہوئے 

 میں حکومت کی کیا پالیسی ہے؟  یں اؿ کو فارغ کرنے

 !جی، وزیر سپورٹس جناب سپیکر:
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)جناب تنویرالاسلاؾ(:شکریہ۔ جناب سپیکر!پنجاب سپورٹس نوجواناؿ  و ثقافتامور وزیر  کھیلیں/

ملازمین یں  کسی کو بھی فارغ نہیں کیا جا رہا ہے ۔ یہ سفارش محکمے کی طرػ سے  Daily Wagesبورڈ کے جو 

 کیا جاچکا ہے۔  rejectاس کو آئی تھی لیکن 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ماجدہ زیدی: سیدہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب پرویز  رفیق:

رفیق صاحب!پہلے ماجدہ زیدی صاحبہ یں پھر اؿ کے بعد آپ کی باری ہے۔ محترمہ!   جناب سپیکر:

 ۔ چاہئےنہیں ہونی  speechکوئی چاہئےصرػ پوائنٹ آػ آرڈر ہونا 

شکریہ۔ جناب سپیکر!بڑی چھوٹی سی بات ہے۔  میں آپ کی توجہ یہاں پر ایک ایسے   ماجدہ زیدی:سیدہ 

یصلےس کی طرػ دلانا چاہتی ہوں جو کچھ عرصہ پہلے اس معزز ایواؿ میں کیا گیا تھا۔ یہاں پر رانا ثناء اللہ 

اس کی  صاحب کے غیر قانونی پلازے کے لئے ایک کمیٹی بنائی گئی تھی لیکن آج تک میرے خیاؽ میں  

اس کی کوئی رپورٹ پیش ہوئی ہے۔ میرا خیاؽ ہے کہ پوری قوؾ اور یہ ایواؿ   نہ ہی  کوئی میٹنگ ہوئی ہے اور

 جانا  چاہتا ہے کہ اس پلازے کی کہانی کیا ہے؟ 

 یہ کہانی آپ کو آپ کے لیڈر آػ دی اپوزیشن بتائیں گے۔   جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 جی، محترمہ! سپیکر: جناب

جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر خاص طور پر آپ کے لئے ہے۔ میں ایک  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

شعر پڑھنا چاہتی ہوں کیونکہ آپ نے مجھے ایک خط لکھا ہے۔ خط کا جواب خط ہی ہوتا ہے لیکن میں اس کا 

ظہیرادیین صاحب کے لئے یہ شعر میں جواب دیتی ہوں۔ اس کے علاوہ لیڈر آػ اپوزیشن چودھری 

کے لئے اور وزیر زاانہ صاحب  شعر ہے، راجہ ریاض صاحب کے لئے یہ شعر ہے، سید ناظم حسین شاہ 

کے لئے یہ شعر ہے۔  کیونکہ میں خط کا جواب خط میں نہیں دے تی ہ تو میں نے صاحب  تنویر اشرػ کائرہ

 ۔ کہا شعر میں جواب دوں اور خاص طور پر یہ آپ کے لئے ہے
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 کیوں زیاں کار بنوں سود فراموش رہوں

 نہ کروں محو غم دوش رہوں فکر فردا

 

 دوبارہ سے، مکرر، مکرر۔۔۔ معزز اراکین :

 ٹھیک ہے۔  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 کیوں زیاں کار بنوں سود فراموش رہوں

 فکر فردا نہ کروں محو غم دوش رہوں

 

 نالے بلبل کے سنوں اور ہمہ تن گوش رہوں

  بھی کوئی گل ہوں کہ خاموش رہوںہمنوا میں

 )نعرہ ہائے تحسین(       

 بہت شکریہ۔ جناب پرویز رفیق! جناب سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے اس ایواؿ میں اور خاص طور پر وزیر  جناب پرویز رفیق:

یہ جمہوری حکومت ہے۔ قانوؿ صاحب کی توجہ چاہتا ہوں۔ ہم بڑا دعوی  کرتے یں اوریہ سمجھتے یں کہ 

 کرے۔۔۔ violateکسی ایسے شخص کو جو آئین کو 

 آپ ہر روز اپنی سیٹ بدؽ لیتے یں، اس کی کیا وجہ ہے؟  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!پہلے آپ میری بات تو سن لیں۔   جناب پرویز رفیق:

 جی۔ جناب سپیکر:

 

 ہولی فیملی ہسپتاؽ راولپنڈی کے سپرنٹنڈنٹ کی جانب سے

 کی خلاػ ورزی 27اشتہار میں آئین کی دفعہ  تی کےبھر 

کی گئی ہے۔ میں آپ کو آئین کا  severe violationجناب سپیکر!آئین کی جناب پرویز رفیق:

 پڑھ کر سنا رہا ہوں 27آرٹیکل
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27(1). No citizen otherwise qualified for appointment 

in the service of Pakistan shall be discriminated 

against in respect of any such appointment on 

the ground only of race, religion, caste, sex, 

residence or place of birth:  

 ۔3یہ 
چ 
س

 جولائی کو ملازمتوں کے سلسلہ میں میڈیکل سپرنٹنڈنٹ ہولی فیملی  ہسپتاؽ  راولپنڈی جو پہلے کر

ے

ن

 

 

ن

کی یں۔  vacancies announce ایک اشتہار دیا ہے اور کافی ساریانہوں نے  کرتی تھی runانتظامیہ ہی

کی یں۔ اس پر  Sweepersاور  Sanitary Workersکی یں جو  vacancies announceدو یہاں

criteria یہ لکھا گیا ہے کہ: 

Primary School Certificate from a recognized school. 

Only non-Muslim persons who belong to minority will 

accommodated.  

کہ انہوں نے باقی ساری ں میں اؿ میڈیکل سپرنٹنڈنٹ صاحب کی بڑی مہربانی سمجھتا ہو

کی ملازمت کے Sweeperں  میں تو اس طرح کی کوئی تحریر نہیں لکھی بلکہ صرػ خاکروب اور ملازمتو

 
چ 
س

 آگے کر

ے

ن

 اور غیرمسلم کا لفظ لکھ کر یہ 

 

کے لوگوں  majoritiesکی  Citizen of Pakistanن

میری گزارش ہے کہ اس بندے کو  it is a severe violation of ruleکو بھی روکا گیا ہے۔

terminate  کیا جائےاور اس کے خلاػ انکوائری لگائی جائے اورجتنے بھی ایسے اشتہار دینے والے یں

 ہ ہائے تحسین()نعرکیا جائے۔ جو سرکاری ملازمتوں میں یں اؿ کے ساتھ بھی ایسا ہی

جناب سپیکر!میں شکرگزار ہوں کہ گورنمنٹ آػ پنجاب نے بھی پانچ فیصد کوٹا اقلیتوں کے  

لئے ملازمتوں میں رکھا ہے لیکن اس پر بھی عملدرآمد نہیں ہورہا اور جو ہمارے کھاتے میں ڈالی وہ صرػ 

sweeper کی نوکریاں یں اور یہ اشتہارmentality and attitude show  کررہا ہے۔میری

آپ کی وساطت سے وزیر قانوؿ صاحب سے گزارش ہے کہ اس بندے کے خلاػ ایکشن لیا جائے اور 

جاری کرے کہ اس طرح کا کوئی بھی اشتہار  کے  دفاتر کو یہ ہدایت  جات  حکومت تماؾ سرکاری محکمہ

ی ی کا ملازمت میں بنیادآئندہ وہ  پرنٹ نہ کریں  جس سے کسی بھی شہری کی دلآزاری ہواور کسی بھی شہر

 حق مارا جائے۔ شکریہ
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر سامیہ امجد:

 :جناب سپیکر!۔۔۔شیخ علاؤادیین

 ،جی،اؿ کی بات کا جواب آنے دیں۔ جی،رانا صاحب!آپ سے دو باتوں کا جواب چاہئے:جناب سپیکر

 ایک تو محترمہ آمنہ الفت صاحبہ کا ہے۔۔۔

جناب سپیکر!جو معاملہ محترمہ آمنہ الفت صاحبہ نے انا ثناءاللہ خاؿ(:)روزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

اٹھایا ہے اس کی مکمل تفصیل میرے پاس نہیں ہے  لیکن اس عرصے میں وزیر اعلیٰ پنجاب نے جو وعدہ 

ایواؿ میں کیا تھا اس کے متعلق انہوں نے متعلقہ حکاؾ سے کہا تھا کہ اس معاملے کو آپ جلد سے جلدحل 

ملازمت کا معاملہ نہیں ہے غالباًوہ کی س رپورٹ  کو پیش کریں۔ اس میں دراصل اؿ لوگوں کر کے ا

کنٹریکٹ پر کاؾ کررہے یں  اور شاید وہ چاہتے یں کہ اؿ کو مستقل کیا جائےلیکن اس سلسلے میں جو بھی 

جو میرے بھائی  رپورٹ مرتب ہوئی ہے وہ انشاءاللہ میں ایک دو روز میں ایواؿ میں پیش کردوں گا۔ باقی

پرویز صاحب نے بات کی ہے تو اس سلسلے میں فی الحاؽ میرے پاس کوئی معلومات نہیں یں تو میں انہیں 

 کردوں گا۔  briefاپنے چیمبر میں کل انشاءاللہ اس  بارے میں پوری طرح سے 

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر سامیہ امجد

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد اعجاز شفیع 

 اعجاز شفیع صاحب! ،جی۔نہیں:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میں ایک بڑے اہم مسئلہ کی طرػ آپ کی توجہ دلانا چاہتا ہوں ۔ چند جناب محمد اعجاز شفیع 

ہفتے پہلے جناب وزیراعلیٰ پنجاب نے گلبرگ اور گڑھی شاہو کے علاقوں میں جو ایک قبضہ مافیا کے پاس 

کریسی اور وسالہاساؽ  سےچل رہی تھی اس میں ہماری بیور پٹروؽ پمپ کی قیمتی اراضی تھی جن کی یزر

 تھے۔  involvedبہت سارے دوسرے ملازمین بھی 

 ۔۔۔!جی،اس سے متعلقہ منسٹر صاحب:جناب سپیکر

 منسٹر صاحب بھی اس کا جواب دے دیں  گے۔ء:جناب سپیکر!لاجناب محمد اعجاز شفیع 
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 منسٹر صاحب!غور سے سنئے گا۔ءجی،لا:جناب سپیکر

تھا کہ وہی پراپرٹی جس کی یزر ایک  appreciable step:جناب سپیکر!یہ بڑا ب محمد اعجاز شفیعجنا

 ساؽ میں ایک لاکھ یا ڈیڑھ لاکھ تھی اب وہ کروڑوں میں گئی ہے۔

 کیا ،کہاں اور کس جگہ کی؟:جناب سپیکر

 

 پر سی این جی سٹیشن کی منظوریممنوعہ جگہ  ،جیل روڈ لاہور

:جناب سپیکر!گلبرگ اور گڑھی شاہومیں جو  رقم وہ  یزرکی مد میں  پچھلے یس یس جناب محمد اعجاز شفیع

ساؽ سے ایک لاکھ یا ڈیڑھ لاکھ کی دے رہے تھےاب وہ کروڑوں میں گئی ہےتو میں سمجھتا ہوں کہ یہ 

میڈیا کی موجودگی میں کی گئی اور آپ نے دیکھا  open auctionتھا کہ اؿ کی  stepبہت قابل تعریف 

کروڑوں میں گئی ہے۔اس کے باوجود اب بھی ہمارے محکموں میں کئی جگہ کالی  auctionکہ اؿ کی 

من جیل روڈ وبھیڑیں موجود یں۔ میں آپ کی توجہ جس مسئلہ کی طرػ دلانا چاہ رہا ہوں۔ لاہور کالج فار و

ور مکمل ہوگیا ہے اCNG Stationدی گئی ہے وہ  approvalکی  CNG Stationکے ساتھ ایک 

نہیں دی گئی اور  commercialization feeاس پر یل  شروع ہوچکی ہےلیکن آج تک اس کی 

 میں دیا گیا negative listجیل روڈ وہ جگہ ہے جس کو آج سے نہیں بلکہ پچھلے دس بارہ ساؽ سے 

دی جائے گی لیکن approvalکی  CNG Stationہے کہ وہاں پر  پٹروؽ پمپ لگے گا اور نہ ہی کوئی  

دینے کی  NOCاور commercializationکو ایک دؿ کے لئے اس  کی25-03-2009

approval  اوپن کی گئی اور اسی دؿ اس کیapproval  دے کر دوبارہ اس کو بند کردیا گیا۔ 

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ اس میں جو انتہائی افسوسناک بات ہے کہ یہ میرے پاس  

documents  یں  اور بعد میں یہ matter  چیف سیکرٹری صاحب کے پاس گیا اور چیف سیکرٹری

 for cancellation of permission which is obtainedصاحب کا آرڈر ہے کہ 

through influence  کہ جوpermission  دی گئی تھی وہ کسی پریشر کی وجہ سے دی گئی تھی اس کو

cancel کے باوجود اس کی تعمیر جاری  رہی ،اس  کے یں لیکن اس2009-07-09کیا جائےاور یہ آرڈر

کے اوپر کاؾ ہوتا رہا اور سب  سے زیادہ جہاں میں سمجھتا ہوں کہ جو گورنمنٹ کو  نقصاؿ ہوا ہےوہ یہ ہے 
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کے ناؾ پر اس کی  bird woodایک چھوٹی سٹرک Commercialization Feeکہ اس میں 

  ہے۔ ہیلاکھ فیس دی جار91

ں کہ جہاں  پنجاب حکومت،وزیراعلیٰ پنجاب اور ہم سب لوگ جو جناب سپیکر!میں سمجھتا ہو 

پنجاب کی بہتری کے لئے اقدامات کررہے یں آج بھی بہت ساری کالی بھیڑیں ہمارے اندر موجود یں 

جہاں پر اس کی اجازت ہی نہیں  دیا اس جگہ کا NOCاور دیا NOCکہ انہوں نے یہ کرپشن کرکے اس کا

منسٹر صاحب سے آپ ءہے تو اس پر میں پورے ہاؤس اور  لامیں شامل negative listجگہ  ہےاور وہ

کی کمیٹی بنائیں  اور وہ اس کی باقاعدہ Houseکے توسط سے گزارش کروں گا کہ اس معاملہ پر بےشک 

 DCOکے یں،چاہے وہ LDA Officeانکوائری کرے اورجو لوگ اس کے ذمہ دار یں چاہے وہ 

Office محکمہ کے یں اؿ کے خلاػ ایکشن کیا جائے۔ اگر  اس طرح کے معاملات کےیں یا وہ کسی اور

 شکریہ؟ لاہور کے اندر ہوتے ریں تو ہم بیوروکریسی  اور دوسرے مافیاسے کس طرح جاؿ چھڑائیں گے

 validاٹھایا ہے یہ بالکل  point:جناب سپیکر!اعجاز شفیع صاحب نے جوحیات رمحترمہ ثمینہ خاو

point ہے۔۔۔ 

آپ تشریف رکھیں۔  ،میں نے تو آپ کو اجازت ہی نہیں دی ؟آپ کیسے بوؽ رہی یں:جناب سپیکر

 جی،ڈاکٹر سامیہ امجد!رانا صاحب یہ ذرا غور سے سنئے گا۔

 

 کے طالب علموں کو میڈیکل داخلےO levelایف ایس سی اورمحکمہ صحت کا 

 کے لئے انٹری ٹیسٹ میں مساوی تسلیم کرنا

 entranceمیڈیکل کالج میں داخلہ لینے کے لئے  F.Sc studentsسپیکر!:جناب ڈاکٹر سامیہ امجد 

exam نمبروں کی  اس میں یس سواؽ انگریزی کے ہوتے یں جن کے،دیتے  یںweightage  جو

 Cambridge Universityیعنی A-levelاور O-levelاس دفعہ ۔ہے920سے950ہے وہ

کی انگریزی کے ساتھ F.Scڈگری لیتے یں اؿ کو کےجو بچے انگریزی کا امتحاؿ پاس کر کے وہاں کی 

equate  کیا جارہا ہے اور اؿ کے لئے انگریزی کا سپیشل پرچہhold کیا جائے گا۔ 
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انگلش میں higher levelایک  O-Level studentsجناب سپیکر!یہ انگریزی کا پرچہ  

کا امتحاؿ جو پاکستاؿ کا امتحاؿ تعلیم حاصل کرنے کی وجہ سے اس میں زیادہ نمبر لیں گےاور ایف ایس سی 

 ہے وہ ایک بہت بڑا تختہ مشق بن جائے گا اور weightageنمبر کی 920اور 950ہے اس میں یہ 

 کالج یا بورڈ سے پاس کرتے یں تو اؿ کے لئے یہ بہت بڑی ،کئی سٹوڈنٹ جوپاکستاؿ کی یونیورسٹی 

 ،میڈیکل کالجز کی  ر بائیو کیمسٹریزیادتی ہوگی۔سائنس کے امتحانات جس میں فزکس کیمسٹری او 

studies اورscience as a language وہ امتحاؿ کا  ،ہے وہ ایک الگ چیز ہےcriteria تھا اور 

لینے  stayکر کے امتحانوں میں مشتہر کردیا گیا ہے اس پر  holdتاریخ کو الگ 20یہ انگریزی کے پرچہ کو  

اس کو روکا جائے کیونکہ اس کا مطلب یہ ہے اب پایا جاتا ہے ضطرا کی باتیں اور جو ایک

ایک اس میں ہم کی انگریزی جو پڑھائی جاتی ہے۔  A-Levelاور Cambridge Universityکہ

شہباز  ۔نیاپنڈورہ باکس ھوںؽ رہے یں۔ میں آپ کی وساطت سے ہیلتھ سے متعلقہ  بات کرنا چاہتی ہوں

 Entryکی کئی جگہ پر studentsسی کے کرتے یں،ایف ایس handleشریف صاحب خود اس چیز کو 

Testلاھوںں روپے اؿ کے ،ہزاروں   لئےکےparents فیسیں دیتے یں۔ اس میں  انگریزی کا مضموؿ

کی تیاری کروانے کے لئے یس entrance examانگلینڈ سے ،وہ کہاں سے لاکر پڑھائیں اؿ کے لئے

آػ آرڈر پر یہ درخواست کروں گی کہ ہیلتھ  ۔ میں آپ سے پوائنٹچاہئےسوالات کا الگ پرچہ نہیں ہونا 

میں بھی آج اس کی "The News"اخبار ہے وہ اس کو دیکھے ۔responsibleسے متعلقہ جو بھی شخص 

 بڑی تفصیلی رپورٹ شائع ہو چکی ہے۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ سیمل کامراؿ:

 یں؟  کیا کر رہی،جی ، محترمہ !اؿ کی بات کا جواب آنے دیں جناب سپیکر:

جناب  سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر۔میں بھی ہیلتھ کے متعلق بات کرنا جناب  خادی جاوید اصغر گھراؽ:

 چاہتا ہوں۔

 اؿ کی بات تو پہلے سُن لیں۔ اؿ کی بات کا جواب  آنے دیں پھر اس کے بعد سُنیں گے۔ جناب سپیکر:
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یہ دونوں معاملات جن کا تذکرہ  محترمہ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر !وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے importanceڈاکٹر صاحبہ اور محترؾ اعجاز شفیع صاحب نے کیا ہے اس میں کوئی شک نہیں کہ یہ 

معاملات یں تو یہ تحریری طور پر مجھے دے دیں   تاکہ متعلقہ ڈیپارٹمنٹس سے جواب لے کر اس کے اوپر 

 مؤثر قسم  کی حکمت ملی  اپنائی جا سکے۔ 

 کرواد یا ہے۔ submitجناب سپیکر !میں نے لک ندیم کامراؿ صاحب کو ڈاکٹر سامیہ امجد:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:ٹھیک ہے ، اس کا کل متعلقہ ڈیپارٹمنٹ  سے جواب وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 لے لیا جائےگا۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ڈاکٹر اد  اشرػ:

 آ گئےیں ۔ کے لئےکوئی جواب دینےڈاکٹر صاحب جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!اعجاز شفیع:جناب محمد 

 ایک منٹ ذرا میں اؿ کی بات سُن لوں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !اس میں ، میری گزارش ہے کہ ۔۔۔اعجاز شفیع:جناب محمد 

 اعجاز شفیع صاحب !آپ رانا صاحب سے رابطہ کر لیں۔ جناب سپیکر:

ب سپیکر !اؿ کے پاس ٹاسک فورس موجود ہے ۔ اس ڈیپارٹمنٹ کا ہیڈ جواب جناڈاکٹر سامیہ امجد:

 دے اس طرح  سے نہیں یہ ایف ایس سی کے طلباء کے مستقبل کا سواؽ ہے۔ 

 جناب سپیکر !میں پوائنٹ آػ آرڈر پر بات کرنا چاہ رہا ہوں۔ڈاکٹر اد  اشرػ:

 ۔جی ۔پر بات کرنا چاہ رہے یں جی ، وہ پوائنٹ آػ آرڈرجناب سپیکر:

 .I am as a member on a point of orderجناب سپیکر!ڈاکٹر اد  اشرػ:

، پہلے تو میں یہ بات واضح کردوں ہے کاemployees of UHSایک تو۔یںimportant issuesیہ دو بہت 

 regular،تھی performance basedتھی جو کہcontract appointmentکیemployeesکےUHSکہ

scalesں پر نہیں تھے۔ یہاSweeper ہزار 30سے25 ک کک کو ہزار روپے اور ایک جونیئر15سے 12کو
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ہے جس میں رٹائئرڈ independent Board of Governorsروپے تک دے رہے تھے اور وہاں پر 

کرتے یں اور reviewہر ساؽ وہ  casesیہ سارے  ۔یںelected representativesججز،پروفیسرز اور 

اور Secrecy Departmentبیٹھے ہوئے یں  جن کے خلاػ یہ وہ لوگ یں  جو وہاں

جو casesتھیں اؿ کے serious allegations and complaintsسےdepartmentsدوسرے

میں 159کئےیں اور انہوں نے reviewنے بار بار Board of Governorsیں

گیا لیکن یہ اب  پر  واپس لیاrequisitionاور اؿ کی appealکی کو اؿ لوگوںفیصد majority،90سے

کہ انہوں  evenکوتاہی برتی ہے seriousکے قریب لوگ یں یہ وہ لوگ یں جنہوں نے بڑیفیصد10جو

 Board ofیں،casesکی ہےتو یہ وہ چند malfunctioningمیں Secrecy Departmentنے آپ کے 

Governors independent board ججز،ہے اس میں،جیسا کہ  میں نے پہلے کہا کہ رٹائئرڈSenators 

elected representatives رٹائئرڈ اور،sitting Professors of Medicine and Surgery  یں

جولائی کو ہو رہا ۔20جنہوں نے یہ یصلےس کئے یں ۔ پہلی بات تو میں  یہ کہوں گا کہ اس دفعہ جو انٹری ٹیسٹ

پاس کیا ہوا  Part-Iں نےہو رہے یں  جنہوappearہزار سٹوڈنٹسچالیس ہےاس میں ایف ایس سی کے

میں  پانچ سنٹر، ملتاؿ  میں چار  ، لاہور میں چھ ،  فیصل آباد میں  تین،  ی پنڈ  ،سنٹر یںیس ہے۔پنجاب میں 

کی parentsڈیرہ غازی خاؿ،بہاولنگر چکواؽ،گوجرانوالہ اور سیالکوٹ میں سنٹر رکھے گئے یں۔اؿ کے 

orientationات میں دیکھا ہو گا کہ الحمراء میں کل بھی ہزاروں وادیین کر رہے یں اور آپ نے اخبار

کی بات نہیں کی۔ یہ باشعور اور پڑھے لکھے لوگ یں ۔ دنیا میں Englishاور A-levelآئے تھے کسی نے 

 ہر جگہ اس  طرح ہوتا ہے ۔ 

 .Sir, I protestجناب سپیکر !یہ غلط بیانی ہے۔ ڈاکٹر سامیہ امجد:

DR. ASAD ASHRAF: Let me complete. 

 نہیں ، آپ  اؿ سے کیوں بات کر رہے یں؟جناب سپیکر:

 I’m just clarifying theمیں بات  کر رہا ہوں۔  ،میں جواب نہیں دے رہاڈاکٹر اد  اشرػ:

position. 

 یہ مجھے جھوٹا کہہ رہے یں۔ ؟نہیں ، جناب سپیکر !یہ کیا بات ہوئیڈاکٹر سامیہ امجد:
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 آپ کس حیثیت میں بات  کر رہی یں ؟ آپ بیٹھیں ۔   ،یں آپ کیا کرتیجناب سپیکر:

کر رہے یں کہ کوئی claimجناب سپیکر !یہ مجھے جھوٹا کہہ رہے یں۔ یہ کیاڈاکٹر سامیہ امجد:

parentsمیرے پاس  ۔نہیں آئےparents آئے یں ۔ 

 نہیں دیا۔  floorمحترمہ !میں نے آپ کوجناب سپیکر:

آپ نے مجھے ٹائم دیا کہ  !سب سے پہلے تو میں آپ سے خاطب  ہوں جناب سپیکرڈاکٹر اد  اشرػ:

ہے۔ ایک معزز رکن جو دوسری بار یہاں پر آیا  ہے اور  پہلے بھی  بڑے عہدے پر رہ چکا ہے کیا اسے یہ 

زیب دیتا ہے کہ وہ ڈیڑھ گھنٹہ اوپر بیٹھ کر صحافیوں سے لقمے لے کر نیچے آئے۔پنجاب حکومت کی طرػ 

 ار طلباء و طالبات میں کسی سے  کوئی انٹری فیس نہیں لی جائے گی۔سےچالیس ہز

 پوائنٹ آػ آرڈر۔   :جناب  خادی جاوید اصغر گھراؽ

 جی، گھراؽ صاحب ! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر ! پنجاب اسمبلی کے باہر تاجر احتجاج کر رہے یں۔محترمہ سیمل کامراؿ:

 نہیں آ رہی۔  مجھے سمجھ ؟آپ کیا کہہ رہی  یںجناب سپیکر:

  !تاجر پنجاب اسمبلی کے باہر احتجاج کر رہے یںمحترمہ سیمل کامراؿ:
 
ئ

نڈ سے لے کر یئورا ،جناب سی

کانیں   کا ناؾ لے کرsecurityفرد واحد کی خیاباؿ چوک تک 
 
کر دی گئیں ۔ وہاں پر بیکریاں sealتین سو د

 بھی یں ، چھوٹے چھوٹے ھوںکھے بھی یں ۔۔۔ 

 ہم سُن لیں گے۔ وہ  احتجاج ہو گا جوآپ ایسی باتیں نہ کیا کریں۔ آپ کی  مہربانی ۔  اؿ کا جناب سپیکر:

جناب سپیکر !بطور اپوزیشن  میں اؿ کے ساتھ احتجاج میں شریک ہونے جا رہی محترمہ سیمل کامراؿ:

 ہوں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب  خادی جاوید اصغر گھراؽ:

 جی ۔جناب سپیکر:

 ش کرنا چاہتا ہوں۔۔۔رجناب سپیکر !میری ایک گزارش سُن لیں۔ میں یہ گزاشفیع: اعجازجناب محمد 
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 دیا ہے۔ floorمیں نے گھراؽ صاحب کو   !بھائی ؟اعجاز شفیع صاحب !کیا کرتے یںجناب سپیکر:

 دیا   میں آپ  کی توجہ floorآپ نے مجھے  کہ  جناب سپیکر !شکریہ جناب  خادی جاوید اصغر گھراؽ:

مسئلہ کی طرػ دلانا چاہ رہا ہوں۔ ہیلتھ سیکٹر میں ویسے تو حکومت  پنجاب بڑے بلند و بانگ دعوے ایک اہم 

 فلاں کر رہے یں لیکن گوجرانوالہ ڈویژؿ میں پانچ ضلعوں  ،کر رہی ہے کہ ہم یہ کر رہے یں

حافظ آباد  اور بڑی زیادتی کی گئی  ہے۔ گوجرانوالہ ، سیالکوٹ ، گجرات،منڈی بہاؤادیین، بہت  کے ساتھ 

شروع کیا تھا وہ ایک Cardiology Centreاؿ کے درمیاؿ وزیر آباد میں چودھری پرویز الہی   نے 

mega projectکروڑ  روپےسے 90ارب  ایک تھا  جو کہcomplete ہونا تھا لیکن صرػ اور صرػ

کو جو  کم mega projectگجرات کی خاطلفت میں اور چودھری پرویز الہی   کی خاطلفت میں اس اتنے بڑے 

ازکم ڈیڑھ کروڑ عواؾ کے لئے تھا ۔ اگر آپ منڈی بہاؤادیین کو دیکھیں تو صرػ سوا گھنٹہ میں بندہ 

وزیرآباد پہنچ کتا  ہے، گجرات سے پندرہ منٹ کے فاصلہ پر  وہ پراجیکٹ بن رہا تھا ، سیالکوٹ سے بیس 

آباد سے آدھ گھنٹہ میں لوگ وہاں پہنچ  منٹ لگتے یں اسی طرح گوجرانوالہ سےپچیس منٹ ،حافظ پچیس

کیا گیا ہے اور اس کو نرکؽ ہسپتاؽ کے طور پر بنا رہے declaredکتے  تھے لیکن اس کو نرکؽ ہسپتاؽ 

کیا صرػ  یہی  قصور ہے کہ وہ گجرات کے قریب رہتے  ،سیالکوٹ والوں کا کیا قصور ہےاور یں۔گجرات 

اؿ کے ساتھ کیوں یہ زیادتی کی جا رہی   ،ؿ سے تعلق رکھتے یںیں اور وہ چودھری پرویز الہی   کے ڈویژ

 ہے؟

 کا کوئی فائدہ نہیں ۔  طرح اس  اس ،چودھری صاحب !آپ تحریری طور پر کوئی بات لائیںجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی۔جناب سپیکر:

ہاؤس  اس  کے باہر لوگ احتجاج کر رہے یں ۔جناب سپیکر!پنجاب اسمبلیجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کی ہمیشہ  سے یہ روایت  رہی ہے کہ یہاں سے کچھ ممبراؿ کی کمیٹی بنا کر مذاکرت کے لئے بھیجا جاتا ہے ۔ 

ہماری اسمبلی کے باہر کچھ تاجر احتجاج کرنے کے لئے آئے ہوئے یں تو مہربانی کر کے ایک کمیٹی بنا دیں  جو 

 سے بات کر کے اؿ کے مسئلہ کو تو سنے ۔  وہاں جا کر اؿ
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ نرگس فیض لک:

 جی ۔جناب سپیکر:

 requestبہت شکریہ ۔ جناب سپیکر !میں  آپ کے توسط سے  یہاں پر ایک محترمہ نرگس فیض لک:

ہے  اس کے تماؾ تنور لگا رہی mechanicalکرنا  چاہتی ہوں کہ سستی روٹی سکیم کے سلسلے میں حکومت جو 

اؿ کے ذریعے یہ سارا  ،ٹھیکوں کی ذمہ داری حنیف عباسی  پنڈی کے جو ایم پی  اے یں اؿ کو دی جا رہی ہے

ہزار روپےلاگت بتائی جا رہی ہے جبکہ جو  35لاکھ2کاؾ ہو رہا ہے۔ میں یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ ایک تنورپر

firm  جا رہا ہے۔ ایک تو یہ بتایا جائے کہ یہ تنور کہاں کہاں پر  کو ڈیڑھ لاکھ  روپیہ دیا اس میںبنا رہی ہے

 لگائے جا ئیں گے ، اؿ کی کتنی تعداد ہو گی؟ 

 نہیں ہے۔ Question Hourیہ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !ایک سکینڈ دے دیں۔ محترمہ نرگس فیض لک:

 نہیں ، بہت مہربانی ۔ جناب سپیکر:

کے لئے دیا جا رہا ہے۔ حکومت کے پاس subsidy پیسا جناب سپیکر !اتنامحترمہ نرگس فیض لک:

 تنخوایں دینے کے لئے پیسے نہیں یں ۔۔۔

 آپ کی مہربانی،آپ طریقے سے چلیں۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤادیین :

 شیخ صاحب !  ،جیجناب سپیکر:

  کلامیاں(میں آپ کی توجہ  اس طرػ چاہتا ہوں۔ )قطع ،بہت مہربانی شیخ علاؤادیین:

MR. SPEAKER: Order please. 

جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ اس طرػ مبذوؽ کروانا چاہتا ہوں  کہ احتجاج  ۔شکریہشیخ علاؤادیین:

کے سامنے بھی ہوتا House of Commons،چاہئےلوگوں کا حق ہے ۔ احتجاج ہوتا ہے اور ہونا بھی 

 کہ  ماؽ روڈ کا  تاجر بقہ   بڑا عصومؾ  یقین کیجئےکے سامنے  بھی ہوتا ہے لیکنIndian Parliament،ہے

روزانہ ہی  حکومت کی بدنامی کا اورروزانہ  ماؽ روڈ بند ہوتا ہے  اورہے  اؿ پر  پہلے ہی بہت  ظلم ہو چکے یں
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 میں بھی ماؽ روڈ کو تباہ کیا گیا تھا  اور ابھی چار دؿ پہلے بھی ماؽ روڈ پر بہت توڑ پھوڑ2006باعث بنتا ہے ۔

ہوئی ہے۔جس وقت اجلاس  ہو رہا ہوتا ہے یہاں پر روزانہ  احتجاج ہوتے یں۔ خود میرے ساتھ یہ ہوا ہے 

کہ میں بہت دور سے پیدؽ  چل کر آیا ہوں  اور میرے خیاؽ میں دوسرے معزز اراکین بھی اس طرح ہی 

  جگہ specificکوئی آئے ہوں گے ۔ میں یہ چاہتا ہوں کہ جو لوگ احتجاج کرتے یں  یا تو اؿ کے لئے

کے پاس  کوئی جگہ مخصوص کر دی جائے ہے اس Summit Minarمخصوص کر دی جائے۔ جیسے 

جہاں یہ  کھڑے ہو کر احتجاج کر لیں  یا اؿ کے نمائندگاؿ کو اس بات کی اجازت دے دی جائے۔ یہاں 

ڈ بند رہتا ہے  اور ماؽ سے بھی  کچھ لوگ جا کر اؿ سے بات کر لیں۔ آپ یقین کریں سارا سارا دؿ ماؽ رو

کے   Traffic lineروڈ کا یہ  حاؽ کر دیا گیا ہے  کہ سارا سارا دؿ ماؽ روڈ کے  دکاندار  بد دعائیں دیتے یں ۔ 

 trafficجب ماؽ روڈ بند ہوتا ہے تو پورے لاہور کی ،ہےmain arteryحساب سے یہ  لاہور کی 

upset ہوں  کسی کی  اگر جائز بات ہے تو ضرور سنی جائے  ہوتی ہے ۔ میں اؿ کے احتجاج کے خلاػ نہیں

کا بھی خدا کے لئے کوئی خیاؽ کر لیں جو کروڑوں روپے کے ٹیکس دے رہے business hubلیکن اس 

  ،یں  اور اس کے باوجود اس وقت تباہی کا سامنا کر رہے یں۔ اسمبلی کا ماؽ روڈ پر ہونا کوئی جرؾ تو نہیں ہے

پورا لاہور بند کر دیا جاتا ہے۔میں یہ چاہتا ہوں کہ آج آپ اس  کہ کیا قصور ہے  ماؽ روڈ کے تاجروں کا

کے قریب ہو وہاں پر بیس پچیس Summit Minarدے دیں  کہ ایک مختصر جگہ جو  rulingبات پر

لوگ آ جائیں اور ہم میں سے آپ جس کو حکم دیں وہ جا کر اؿ سے بات کر لے  لیکن ٹریفک کو نہ روکا جائے 

 لاہور پریشاؿ ہو جاتا ہے۔ شکریہسے پورا اس 

پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب والا!باہر لوگ احتجاج کے لئے آئے ہوئے یں  اؿ کی  لفت:محترمہ آمنہ ا  

 بات سنی جائے۔ 

جناب والا!ہماری روایت بھی یہی ہے کہ جب کوئی احتجاج کے لئے  آتا ہے تو  محترمہ سیمل کامراؿ:

 سے جا کر بات کرتے یں۔  یہاں سے کچھ معزز اراکین اؿ

 جناب والا!اس سلسلے میں ایک کمیٹی بنا دی جائے۔ محترمہ خدیجہ  مر :

 پر  کئی معزز خواتین اراکین   حزب اختلاػ  بیک وقت بولنے لگیں(  )اس مرحلہ
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مجھے بات بھی نہیں کرنے دے  ؟بنایا ہوا ہے کیا تماشا لوگوں نے؟یں کیا کرتیآپ جناب سپیکر:

 رہے۔ 

 جناب والا!پوائنٹ آػ آرڈر پر آپ بولنے نہیں دے رہے۔  مہ آمنہ الفت:محتر

 آپ تشریف رکھیں۔   !نہیں، میں آپ کو پوائنٹ آػ آرڈر نہیں دے رہا۔ محترمہجناب سپیکر:

 جناب والا!آپ بات تو سن لیں۔محترمہ آمنہ الفت:

 آپ بیٹھ جائیں۔  !میں کہتا ہوں محترمہجناب سپیکر:

 جناب والا!میں کوئی فضوؽ بات نہیں کر رہی ۔:لفتمحترمہ آمنہ ا  

 پلیز!آپ تشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:

 جناب والا!آپ میری بات تو سن لیں۔ لفت:محترمہ آمنہ ا  

کے لئے میں  ؿ آپ کی بات کا انہوں نے جواب دیا ہے ۔ جو باہر کچھ حضرات آئے یں ا جناب سپیکر:

 headed by Minister Ch ڈاکٹر  اد  اشرػ  صاحب ایک کمیٹی بنانا چاہتا ہوں ۔ اس سلسلے میں

Abdul Ghafoor Sahib اور اؿ کے ساتھ حاجی اللہ رکھا صاحب جائیں گے اور اگر وہ باہر بیٹھے

 یں تو اؿ کو بھی  ساتھ لے جائیں۔ 

 جناب والا!اپوزیشن کی طرػ سے بھی ایک رکن کو شامل کریں۔ لفت:محترمہ آمنہ ا  

 ?Is it must  میرے لئے  ضروری ہے کیا یہ جناب سپیکر:

 جناب والا!روایت تو یہی ہے۔ )قطع کلامیاں(لفت:محترمہ آمنہ ا  

 آپ بیٹھیں۔ میں آپ  کو نہیں بھیجتا۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  جناب  سعید اکبر خاؿ:

 ائنٹ آػ آرڈر پر یں؟  جی، فرمائیں!آپ پوجناب سپیکر:

الا!آپ نے بڑی مہربانی فرمائی  کہ اس سلسلے میں  ایک کمیٹی بنا دی کہ  جا کر جناب وجناب  سعید اکبر خاؿ :

کی ہے وہ بھی  نہایت اہم ہے اور ہمیں point outلوگوں سے بات کریں ۔شیخ صاحب نے بھی جو بات 
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۔ وزیر قانوؿ صاحب بھی  تشریف رکھتے یں اس پر اگر کوئی لائحہ عمل چاہئےسوچنا seriouslyاس  پر 

ئے  تو بہتر ہے۔  دنیا کے جتنے بھی جمہوری ممالک یں  وہاں پر احتجاج کرنے کے لئے مخصوص گہیں بن جا

 یں۔۔۔

 ۔ چاہئےکی طرز پر  کوئی جگہ مخصوص ہونی Hide parkآپ کا مطلب  جناب سپیکر:

وڈ بند جناب والا!آپ ہم سے زیادہ تجربہ کار یں  آپ زیادہ جانتے یں  کہ جب رجناب سعید اکبر خاؿ:

آدمی،کوئی جمہوری electedہوتا ہے جیسا کہ شیخ صاحب نے بھی کہا ہے  کوئی جمہوری آدمی ،کوئی بھی 

پارٹی اس احتجاج کے خلاػ نہیں ہو تی ہ لیکن اگر چار سو آدمی احتجاج کے لئے آتے یں  اور  پورے لاہور  

اور یہ  افہاؾ و چاہئے عمل  تلاش کیا جا نا کی سڑکیں بلاک ہو جاتی یں تو پھر اس  کے  لئے  ضرور کوئی لائحہ

آ decision۔ یہ ایک تجویز ہے اس پر غور وخوض کیا جائے ۔ اگر اس پر کوئی بہتر چاہئےتفہیم سے ہونا 

کیا considerجائے  تو اس میں کوئی بری بات نہیں ہے  اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ اس کو ضرور 

  میں دیکھا جائے گا۔ جائے  اس میں جو بھی فیصلہ ہو بعد

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  جناب محمد اعجاز شفیع:

 اب آپ کیا چاہتے یں؟ ،آپ پہلے بات کر چکے یں !جناب اعجاز شفیع صاحبجناب سپیکر:

میرے پاس کچھ   ،جناب والا!آپ اس سلسلے میں ایک کمیٹی بنا دیں جناب محمد اعجاز شفیع:

documents  دے دوں گا۔ یں میں وہ بھی کمیٹی  کو 

 آپ تشریف رکھیں اور اس سلسلے میں آپ وزیر قانوؿ کو مل لیں۔ محترمہ خدیجہ  مر ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جناب خادی جاوید اصغر گھراؽ نے وزیر آباد ہسپتاؽ کا ذکر کیا تھا  ۔شکریہمحترمہ خدیجہ  مر :

 Cardiacجو ہسپتاؽ ہے  اس کو  کرنا چاہتی ہوں  کہ وزیر آباد کاadditionمیں اس میں تھوڑی  سی 

Hospital بنانے کے لئے ڈیزائن کیا گیا تھا ۔ میں یہ گزارش کروں گی  کہ وہاں پر پانچ اضلاع  یں جو اس

بھی چل رہا ہے  کیونکہ اس ہسپتاؽ کو نرکؽ protestہوں گے۔ کافی دنوں سے وہاں پر facilitateسے 

 ہی رہنے دیںCardiac Hospitalفرمائیں اور  اس کو  کر دیا گیا ہے ۔ مہربانیconvertہسپتاؽ میں 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 6

 

162 

اس علاکی کی ضرورت ہے ۔ جس طرح شیخ صاحب نے کہا ہے کہ Cardiac Hospitalکیونکہ 

 میں کہتی ہوں کہ پورا پنجاب ہی بد دعائیں دے رہا ہے ۔۔۔  ،یہاں پر لوگ بد دعائیں دے رہے یں

 ۔ جی، آپ کی بات ریکارڈ پر آ گئی ہے جناب سپیکر:

 شکریہ محترمہ خدیجہ  مر :

 شکریہ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :جناب محمد نوید انجم

 نوید انجم صاحب!  ،جیجناب سپیکر:

جناب والا!میں آپ کا مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے  بات کرنے کا موقع فراہم کیا۔ :جناب محمد نوید انجم

کے  Houseدی تھی کہ  rulingدؿ تھا ۔ آپ  نےتاریخ کو جب پچھلے اجلاس کا آخری 25پچھلے مہینے کی 

مائیک ٹھیک کروائے جائیں  اور اس میں اذاؿ کی آواز  گونجے ۔کل عصر کی اذاؿ کے وقت  یہاں پر اذاؿ 

نہیں ہوئی  اور آج ظہر کی  اذاؿ کے وقت بھی یہاں پر اذاؿ نہیں ہوئی ہے ۔ جب تک اسمبلی میں اذاؿ 

کرتا ہوں۔ جب تک آپ اسے walkoutں گا ۔ میں یہاں سے نہیں ہوگی میں ایواؿ میں نہیں بیٹھو

 ٹھیک نہیں کروا لیتے میں اس ایواؿ میں نہیں بیٹھوں گا۔

 میں بھی گھڑی موجود  ہے۔Houseآپ کے پاس گھڑی بھی ہے ۔ یہاں  !جناب جناب سپیکر:

ئی بات نہیں ہے۔ میں جا جناب سپیکر!آپ یہاں  پر بھی عمل نہیں کروا کتے  تو پھر کو:جناب محمد نوید انجم

 رہا ہوں۔

 

 

 آپ بات سنیں ۔جناب سپیکر:

 جناب والا!میں جا رہا ہوں۔ :جناب محمد نوید انجم

 میں کہتا ہوں کہ آپ بات سنیں۔ جناب سپیکر:
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 جب تک اسمبلی میں اذاؿ نہیں ہوگی میں نہیں آؤں گا۔:جناب محمد نوید انجم

 آپ بات سنیں۔ جناب سپیکر:

 کر چکا ہوں۔point outجناب والا!میں پہلے بھی :انجم جناب محمد نوید

آپ بات سن کر جائیں۔ مائیک  سسٹم خراب ہو گیا ہے  اور یہ ٹھیک نہیں  کہ میں کہتا ہوں جناب سپیکر:

 ہو رہا  ہم اس کے لئے بہت کوشش کر رہے یں ۔

 میں جا رہا ہوں۔جناب سپیکر!:جناب محمد نوید انجم

 ب محمد نوید انجم   ایواؿ سے  واک آؤٹ کر گئے (معزز رکن جنا  پر)اس مرحلہ

اگر آپ جانا چاہتے یں تو آپ کی مرضی ہے۔ ہم آپ کو  نہیں منائیں گے۔ سیکرٹری جناب سپیکر:

 ،  کل تک  سسٹم ٹھیک ہو جائے  گا؟صاحب اس کو ٹھیک ہونے میں کتنا ٹائم لگے گا

  اس سلسلے میں ایک  تجویز ہے ۔ آػ آرڈر۔ جناب والا!میری بھی پوائنٹ میاں محمد رفیق:

کرنا شروع کر take upاب پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہو کتا  ۔ ہم نے تحاریک استحقاؼ  جناب سپیکر:

 دی یں۔   اب اس کا وقت شروع ہو گیا ہے۔ 

جناب والا!میرا بھی ایک پوائنٹ آػ آرڈر ہے ۔ پہلے بھی آپ نے مجھے موقع محترمہ آمنہ الفت:

 نہیں دیا۔ 

نہیں ہے  کسی اور کا بھی اس پر حق ہے ۔ آپ صبح سے یہی Houseصرػ آپ کے لئے  یہ  ب سپیکر:جنا

 کاؾ کر رہی یں۔ 

 جناب والا!موقع ہی نہیں دیا گیا۔ محترمہ آمنہ الفت:

 آپ تو کماؽ کر رہی یں۔ جناب سپیکر:

 جناب والا!بات کرنے کا موقع تو دیں۔  محترمہ آمنہ الفت:
 

 

 ؼتحاریک استحقا
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تشریف رکھیں۔  اب تحاریک استحقاؼ کا وقت شروع ہوتا  ہے۔ پہلی تحریک استحقاؼ جناب سپیکر:

تھی ۔ pendingہندلی  صاحب کی ہے ۔ یہ تحریک استحقاؼ  اس اجلاس کے لئے  دمحموجناب  طاہر  22نمبر

 موجود نہیں یں۔  ۔۔۔ہندلی صاحب تشریف رکھتے یں؟دطاہر محموجناب 

 ب والا!نوید انجم صاحب کو بلا لیں۔ جنا شیخ علاؤادیین:

 تو نہیں ہوں۔ electricianمیں   ؟میں کیوں بلاؤں جناب سپیکر:

 جناب والا!آپ کا مؤقف تو درست ہے ۔ شیخ علاؤادیین:

MR SPEAKER: Am I an electrician?     

 میں نے کسی کو منع کیا ہے کہ وہ اذاؿ نہ دے۔ ؟ہوںelectricianمیں کوئی 

 جناب والا!اؿ کو منا کر لے آتے یں۔ؤادیین:شیخ علا

یہ تحریک استحقاؼ  .Let him goچھوڑیں،میں نہیں مناؤں گا۔ اس بات کوآپ جناب سپیکر:

dispose of کی جاتی ہے ۔ 

جناب والا!فوزیہ بہراؾ صاحبہ کچھ کہنا چاہتی یں اؿ کی بات سن لی جائے، آپ کا شیخ علاؤادیین:

mood اچھا ہو جائے گا۔ 

محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ  ـجی ، میں اؿ کی بہت سن چکا ہوں ،  مجھے اپنا کاؾ کرنے دیں ب سپیکر:جنا

 ـہے  23کی تحریک استحقاؼ نمبر 

  ـبلا لیں نہیں اگر جاؿ کی اماؿ پاؤں تو عرض کروں  کہ آپ ا !جناب رائے محمد اسلم خاؿ کھرؽ:

ہو تو پھر مجھے دشناؾ دیں  faultاگر تو میرا ،کماؽ کی بات ہے   ،وہ سپیکر کی بات بھی نہیں سنتے جناب سپیکر:

الیکٹریشن کہہ رہے یں کہ وہ ٹھیک نہیں ہو پایا لیکن اؿ کو کسی نے منع نہیں کیا کہ   ۔اور کوئی بات کریں

  I am sorryصرػ وہی زیادہ مسلماؿ یں ؟ ،ہم مسلماؿ نہیں یں ـاذاؿ کی آواز اندر سنائی نہ دے

 ـ)جناب محمد اشرػ خاؿ سوا ص(:جناب سپیکر!صرػ ایک منٹمحنت و انسانی وسائلوزیر 

میں  ـسوا ص صاحب!میں آپ  سے گزارش کروں گا کہ مجھے اس بارے میں مجبور نہ کریں جناب سپیکر:

 ـمیں نے بات ختم کر دی ہے   ـنہیں بلاؤں گا
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!میں بلانے کے لئے نہیں کہہ )جناب محمد اشرػ خاؿ سوا ص(:جناب سپیکروزیر محنت و انسانی وسائل

چونکہ انہوں نے ڈسپلن کی خلاػ ورزی کی ـ روایت کو بھی قائم رکھنا ہے  ، بائیکاٹ کیا ہےانہوں نے  ۔رہا

 ـآپ انہیں نکاؽ دیں اس لئے ہے 

ہے  23رانا صاحب!ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی تحریک استحقاؼ نمبر  ،جی  Let him be outجناب سپیکر:

 ۔

 

 ؿ  او تھانہ فیکٹری ایریا لاہور کا معزز خاتویچاایس 

 تضحیک آمیز رویہ  کے ساتھ رکن اسمبلی 

 )۔۔۔جاری(  

کے حوالے سے  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس تحریک استحقاؼ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اؿ کی  ،یف لائے تھےمحترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ اور محترؾ محسن لغاری صاحب میرے چیمبر میں تشر

اگر یہ  ،آپ لغاری صاحب سے پوچھ لیں ـمتعلقہ ایس ایچ او اور دوسرے افسراؿ سے بات کروائی ہے

 ۔تو پھر آپ اسے کمیٹی کے سپرد کر دیں مطمئن نہیں یں

 ۔جی  جناب سپیکر:

انا چاہتی جناب سپیکر!میں اس تحریک کو استحقاقات کمیٹی کے ہی سپرد کر محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ں۔میں رانا صاحب کی بہت شکر گزار ہو  ں۔ہو

  ـاؿ کی تحریک استحقاؼ مجلس استحقاقات کے سپرد کی جاتی ہے  جناب سپیکر:

 !شکریہجناب سپیکرمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

ر جناب سپیکر!ہم نے ایک تحریک پیش کی تھی اور رانا صاحب نے کہا تھا کہ اگلی تین چا ڈاکٹر سامیہ ا مجد:

 تحاریک اسی قسم کی یں وہ بغیر پیش ہوئے کمیٹی کو کیسے جا تی ہ یں ؟ 

  ـایسی کوئی بات نہیں ہے جناب سپیکر:

  ـہوئی ہے  technical mistakeجناب سپیکر!یہ  ڈاکٹر سامیہ امجد:
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کر کے بھیج دیا ہے تو پھر اس  recommendاور ہاؤس نے  Chairاگر اسے  ـبات سن لیں جناب سپیکر:

  ـنہیں ہو کتے   comments کوئی پر

 ـجناب سپیکر!وہ پڑھی ہی نہیں گئیں  ڈاکٹر سامیہ امجد:

محمد شبیر اعواؿ صاحب کی طرػ  (رٹائئرڈ) کرنل لیفٹیننٹ 25اگلی تحریک استحقاؼ نمبر  جناب سپیکر:

 ؟  تھی اس کا کوئی جواب آ گیا ہے pendingیہ پیش ہو چکی ہے اور اس اجلاس کے لئے  ـسے ہے 

 

عدؾ تعاوؿ کے  ٹی ایچ کیو ہسپتاؽ کہوٹہ کے ڈاکٹروں اور پولیس کا پوسٹ مارٹم میں

 کے خلاػ مقدمہ کا اندراج بارے میں افسراؿ کو آگاہ کرنے پر معزز رکن

 )۔۔۔جاری(

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا جواب تو مجھے موصوؽ نہیں ہوا باقی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـہے pendingدیکھ لیں کہ یہ کافی دیر سے  آپ

 آپ کی بات ہو گئی ہے؟ جناب سپیکر:

  ـ)رانا ثناء اللہ خاؿ(:مجھے اس کا جواب موصوؽ نہیں ہواوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اگر آ گیا تو  ،جواب لے آئیںاس کا  دو دؿ تک   ـکر لیتے یں pendingاسے دو دؿ تک  جناب سپیکر:

  ـ ـ  ـ جو ہو گاٹھیک ورنہ پھر

کروایا گیا تھا کہ اس کا  assureجناب سپیکر!پچھلی بار بھی یہ  لیفٹیننٹ کرنل)رٹائئرڈ(محمد شبیر اعواؿ:

 ہے کہhigh handednessاؿ کی انتظامیہ کی یہی ہے ابھی ایک ہفتہ گزر گیا ـجواب آ جائے گا

I assure this august House اور آپ کو بھیassure کہ میں نے اس ڈاکٹر کو تھپڑ نہیں مارا تا ہوں اکر

جب  ـاستعماؽ ہوئی ہے میں نے وہ استعماؽ نہیں کی  languageلیکن ایف آئی آر میں میرے خلاػ جو 

 ۔۔۔inefficiencyمیں نے اؿ کی 

 ـآپ کی سٹیٹمنٹ تو آ گئی ہے  جناب سپیکر:
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کی ڈی  inefficiencyؿ کی جناب سپیکر!میں نے جب ا لیفٹیننٹ کرنل)رٹائئرڈ(محمد شبیر اعواؿ:

گھنٹے کے بعد ایف آئی آر درج کی حالانکہ ہسپتاؽ اور تھانے  18سی اور سی پی او کو رپورٹ کی تو انہوں نے 

  ۔۔۔جو ڈاکٹر کہتا ہے کہ مجھے تھپڑا مارا گیا ہے  ـکی دیوار ملی ہوئی ہے

 ـ اسے کمیٹی کے سپرد کر دوں گانہیں تو پھر میں ،رانا صاحب!کل تک اس کا جواب منگوا لیں جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں اب تک اس کا جواب آ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہوا ہے اور میں سمجھتا ہوں کہ کرنل صاحب کی  بھیجاalready noticeمتعلقہ ڈیپارٹمنٹ کو  ،تھا چاہئےجانا

 ـکرےinquire اس کو بات بالکل اس قابل ہے کہ استحقاؼ کمیٹی

 انہوں نے جو جواب دیا ہے آپ اس سے مطمئن نہیں یں؟ جناب سپیکر:

میں  مطمئن کس بات  ،)رانا ثناء اللہ خاؿ(:انہوں نے جواب دیا ہی نہیںوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 سے ہوں؟

 ـآپ کل تک جواب لے لیں جناب سپیکر:

اگر  ،کر دیں pendingآپ کل کے لئے  ۔للہ خاؿ(:ٹھیک ہے)رانا ثناء اوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـجواب موصوؽ ہو گیا تو ٹھیک ورنہ اسے کمیٹی کے سپرد کر دینا 

اس کا جواب آ گیا تو ٹھیک ورنہ  ،کی جاتی ہےpendingیہ کل تک کے لئے  ۔ٹھیک ہے ،جی جناب سپیکر:

 ۔یہ کمیٹی کے سپرد ہو جائے گی

 

 تحاریک التوائے کار

لک محمد عامر ڈوگراور علی حیدر نور صاحب کی  ـاب ہم تحاریک التوائے کار لیتے یں  :جناب سپیکر

کیا یہ تحریک پہلے پڑھی جا چکی   ،دونوں میں سے کوئی صاحب تشریف رکھتے یں  ۔تحریک التوائے کار ہے

  ـنا تھا اس کا جواب آ ،پہلے پڑھی جا چکی ہے 884ہے ؟ رانا صاحب!یہ تحریک التوائے کار نمبر 
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 valid pointجناب سپیکر!گزارش ہے کہ اعجاز شفیع صاحب نے ایک بڑا  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

کے  Commercialization Feeبن رہا ہے اور اس کی  CNG Stationاٹھایا تھا کہ جیل روڈ پر ایک 

 ۔سے کہہ دیں آپ اس کی تحقیقات کے لئے لاء منسٹر صاحب  ـحوالے سے کروڑوں کا نقصاؿ ہو ا ہے 

  ـلاء منسٹر صاحب نے سن لیا ہے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر اس معاملے کی انکوائری کے لئے کمیٹی بنا دی جائے تو  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

  ـبہتر ہو گا

لاء منسٹر صاحب!آپ  کی اعجاز شفیع صاحب سے   ـاس میں کمیٹی کی ضرورت نہیں ہے جناب سپیکر:

 ـاور یہ آپ کو اس کاؾ کی نشاندہی کریں گے  چاہئے ملاقات ہو جانی

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!انہوں نے جس معاملے کی نشاندہی کی ہے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اگر اس سلسلے میں ڈیپارٹمنٹ سے کل تک جواب موصوؽ نہ ہوا تو پھر آپ بے شک اس کے لئے کمیٹی بنا 

  ـگی  دیں جو اسے دیکھ لے

 تحریک التوائےکار  ـکیا جاتا ہے pendingیہ معاملہ کل تک کے لئے  ۔ٹھیک ہے ،جی جناب سپیکر:

اگلی تحریک التوائے کار محترمہ  ـکیا جاتا ہےdispose ofکے دو نوں محرکین تشریف نہیں رکھتے لہذا اسے 

کی وجہ سےاگلے لیکن اؿ کی یہ تحریک التوائے کار عدت ہے کی طرػ سے  رفعت سلطانہ ڈار صاحبہ

 اگلی تحریک التوائے کار ـہو جاتیdispose ofکی جاتی ہے ورنہ یہ  pendingاجلاس تک کے لئے 

سامیہ امجد صاحبہ ، محترمہ آمنہ الفت صاحبہ ، چودھری عبداللہ یوسف صاحب ، حافظ ڈاکٹر22/10نمبر 

 ـاور محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی طرػ سے ہے محمد قمر حیات کاٹھیا

 !یہ تحریک التوائے کار پڑھی جا چکی ہے اس کا جواب ایک دؿ میں آنا تھا  ڈاکٹر سامیہ امجد:
 
ئ

جناب سی

  ـلیکن ایک دؿ بھی کئی مرتبہ گزر چکا ہے 

 رانا صاحب! ،جی۔تھیtill next session pendingیہ  جناب سپیکر:

 

 کو پُرلاہور کے سرکاری ہسپتالوں میں ویسکولر سرجنز کی خالی اسامیوں 
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 نہ کرنے کی وجہ سے جلے ہوئے مریضوں کو پریشانی کا سامنا 

 )۔۔۔جاری(

میں اسے  ۔)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہو چکا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 qualifiedایک جدید ٹیکنالوجی کا حامل شعبہ ہے جس میں  Vascular Surgeryپڑھ دیتا ہوں کہ

تاہم اس وقت علامہ اقباؽ میڈیکل کالج میں اسسٹنٹ پروفیسر کی  ۔کی شدید کمی پائی جا رہی ہے ڈاکٹروں

ایک پوسٹ موجود ہے جس پر ڈاکٹر اد  جواد کاؾ کر رہے یں ، اسی طرح چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور میں بھی 

 موجود یں اؿ پر ڈاکٹر عاصم خاؿ اور ڈاکٹر سید سلماؿ
ئ

 

شاہ تعینات یں جبکہ  اسسٹنٹ پروفیسر کی دو پوسٹ

 متعلقہ
ئ

 

 قالیت، کے ڈاکٹرز کی خدمات ہیا  نہ ہونے کی وجہ سے چلڈرؿ سینئر رجسٹرار کی بھی چند پوسٹ

اس کے علاوہ کسی بھی ٹیچنگ  ـ کرنے کی کوشش کی جا رہی ہے ہسپتاؽ لاہور میں خالی پڑی یں جن کو پُر

  ـ ہے سامی موجود نہیں اسرجن کی کوئیVascularہسپتاؽ میں 

میں ہمیں غریب  terrorismہے کہ  submissionجناب سپیکر!اس میں میری یہ  ڈاکٹر سامیہ امجد:

یعنی ٹانگ بازو اور ہاتھ  loss of limbدیکھنا پڑتی ہے کہ بم بلاسٹ سے جو  sequelپہلے  آدمی کی  سب سے

 ہو جاتی ہے اس کے لئے سپیشل

 

ئٹ  ن
 چ
ہ

میں Vascular Surgery ضائع ہوتے یں اور ساری زندگی کی اپا

 اس مسئلے کی ہہ  تک تو پہنچ جائیں اور کوئی یہ ۔کرنا پڑے گا  announceے گا وہ کرنا پڑ لوگوں کو ٹرینڈ

commitment  کر لیںshort courses ۔چونکہ لوگوں کی ٹانگیں اور بازو کٹ رہے یں کر دیں 

صاحبہ اور خدیجہ   مہ ثمینہ خاور حیاتکیا جاتا ہے۔اگلی تحریک محتر dispose ofاس کو جناب سپیکر:

 ہے۔یہ پڑھی جا چکی ہے اور اس کا جواب آنا تھا۔ 118/2010مر  صاحبہ کی طرػ سے ہے،اس کا نمبر

 پر جناب ڈپٹی سپیکرکرسی صدارت پر متمکن ہوئے( مرحلہ)اس 

 جی، رانا صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:
 

 نے مانگا منڈی تا مراکہ ملتاؿ روڈ ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہو

 وں اور مسافروں کو پریشانی کا سامناکی وجہ سے ٹرانسپورٹر
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 )۔۔۔جاری(      

اس تحریک کا جواب یہ ہے کہ"مراکہ جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کلومیٹر ہے۔پہلے یہ سڑک محکمہ ہائی وے کے پاس تھی۔اس کے  15سے مانگا منڈی تک سڑک کی لمبائی

کے تحت اس کو  National Highway Authority Actحکومت پاکستاؿ نے  بعد

federalized  کر لیا۔اس وقت یہ سڑکNational Highway Authority  کے پاس ہے اور

 وہی اس کی 

تعمیر و مرمت  اور دیکھ بھاؽ کرنے کے مکمل طور پر ذمہ دار یں۔لہذا صوبائی محکمہ مواصلات و تعمیرات 

 ک کی تعمیر و مرمت کا کوئی تعلق نہ ہے۔پنجاب سے اس سڑ

کرتے یں اور میں وزیر موصوػ  welcomeہم آپ کو جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جواب سے مطمئن ہوں۔بہت بہت شکریہصاحب کے 

 کیا جاتا ہے۔ disposed ofآپ کے مطمئن ہونے کی صورت میں اس تحریک کو جناب ڈپٹی سپیکر:

ہاؤس  problemمیری بات کو سنے بغیر سپیکر صاحب نے رد کر دیا،اگر یہ جناب !:ڈاکٹر سامیہ امجد

میں آ گیا ہے،اگر میں اسے ہاؤس میں لے آئی ہوں تو کم از کم میری بات تو سنی جاتی۔سپیکر صاحب نے تو 

 [*********]میری بات  سنی ہی نہیں اور

 کے الفاظ مناسب نہیں یں۔ کے بارے میں اس طرح Chairڈاکٹر صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ محکمہ صحت کے ساتھ ظلم ہے۔یہ لوگوں کی صحت کے ساتھ ظلم جناب سپیکر!ڈاکٹر سامیہ امجد:

 اگر آپ ہماری بات نہیں سنیں گے تو  پھر ہم کہاں جا کر دہائی دیں؟،ہے

ائی سے ڈاکٹر صاحبہ!ایک منٹ تشریف رکھیں۔پہلے تو میں آپ کے یہ الفاظ کارروجناب ڈپٹی سپیکر:

کے  decorumکے بارے میں اس طرح کے الفاظ ویسے ہی ہاؤس کے Chairحذػ کرتا ہوں کیونکہ 

خلاػ یں۔ڈاکٹر صاحبہ!آپ تشریف رکھیں۔تحاریک التوائے کار ختم ہو جائیں تو پھر میں آپ کی بات 

 ہے۔ 122/2010سنتا ہوں۔اب شیخ علاؤادیین صاحب کی تحریک التوائے کار نمبر

 اگر اجازت ہے تو میں بات کر لوں۔جناب سپیکر!ین:شیخ علاؤادی
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 جی،فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

 یہ پڑھی جا چکی ہے اور اس  کا جواب آنا تھا۔جناب سپیکر!شیخ علاؤادیین:

اس کا  کی گئی تھی pendingجی،وزیر قانوؿ صاحب یہ تحریک پڑھی جا چکی ہے اور جناب ڈپٹی سپیکر:

 جواب آنا ہے۔

 

 جانی والی یے میں پکڑھندبیواؤں اور مکروہ د ، یوںعصومؾ اور یتیم

  چالڈ  پروٹیکشن اتھارٹی بنانے کا مطالبہخواتین کے لئے وومن اینڈ 

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہو چکا ہے۔یہ کافی )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 پڑھ دیتا ہوں۔ relevant portionصرػ  اس کا لمبا جواب ہے۔اگر آپ اجازت دیں تو میں 

 جی،فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

 
 بحکم جناب ڈپٹی سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 اس میں لکھا ہے کہ "لاہور میں جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 221مقدمات درج ہوئے،جن کے تحت  130 میں جسم فروشی کے Guest Housesقحبہ خانوں اور 

خواتین کو گرفتار کر کے حوالات جوڈیشل بھجوایا گیا۔کسی عصومؾ لڑکی یا عورت کو ناجائز طور  205مرد اور 

پر کسی مقدمہ میں ملوث نہیں کیا گیا۔معزز رکن اسمبلی نے ایک انتہائی اہم مسئلہ کی جانب معزز ایواؿ کی 

میں ملوث لوگ عصومؾ  ےمیں کوئی شک و شبہ نہ ہے کہ اس مکروہ  دھندتوجہ مبذوؽ کروائی ہے۔اس 

خواتین کی مجبوری سے فائدہ اٹھاتے ہوئے انہیں مستقل طور پر اس دھندے میں ملوث رکھنے کے لئے ہر 

حربہ استعماؽ کرتے یں اور ایسے لوگ ایک مافیا کی شکل اختیار کرتے جا رہے یں۔پولیس قحبہ خانوں میں 

کارروائی عمل میں لانے کے لئے ریسرچ وارنٹ حاصل کرنے کے بعد بھرپور کارروائی  کرتی  ہے تادیبی 

اور اس گھناؤنے دھندے میں ملوث افراد کو گرفتار کر کے اؿ کے خلاػ مقدمات درج کئے جاتے 
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 highlightنے  بھی   Electronic and Print Mediaیں۔ایسے افراد کے خلاػ کارروائی کو

میں ملوث  ےکو سخت ہدایات کی گئی یں کہ ایسے مذموؾ دھندD.P.Osسلسلے میں تماؾ  کیا ہے۔اس

 ۔افراد کے بارے میں اطلاع موصوؽ ہونے پر فوری کارروائی عمل میں لائی جائے"

جیسا کہ وزیر قانوؿ صاحب نے کہا ہے کہ یہ انتہائی اہم معاملہ ہے۔یہ ایک جناب سپیکر!شیخ علاؤادیین:

ص طور پر  لاہور اور پورے پنجاب میں قحبہ خانوں کا کاروبار بڑھتے بڑھتے اتنا ہو گیا ہے حقیقت ہے کہ خا

بنا دی جاتی  Guest Houseکی کوٹھی،کسی لائسنس کے بغیر  bed roomsکہ آج پانچ چھ 

سے بھی اس کا کہیں وجود نہیں ہے۔میں یہ کہتا ہوں کہ  عصومؾ  Taxation point of viewہے۔

پھنس جاتی  یں اور یہ بات اس ہاؤس کے بہت سے  معزز ممبراؿ  لئےچنگل میں ہمیشہ کے عورتیں اؿ کے 

کو بھی  معلوؾ ہے۔یہ عصومؾ  عورتیں پھر ساری مر  کے لئے ویں تباہ ہو جاتی یں۔اؿ کی ضمانتوں کے لئے 

 جاتے یں۔میری یہ درخواست ہے کہ آپ اس تحر

ے

یک بھی اؿ کے اوپر دو دو لاکھ روپے ڈاؽ دیئ

کر لیں۔ہر معزز رکن اس پر اپنی آراء کا اظہار کرے۔دوسرا پولیس پارکوں میں جو  admitکو

couples  کو پکڑتی ہے وہ بھی غلط ہے،وہاں سے بھی ایک سلسلہ چل پڑتا ہے اور یہ پولیس کے لئے

booming business  ہے۔بڑا آساؿ کاؾ ہے کہ پولیس سادہ کپڑوں میںParks  میں جا کر

couples  کو تنگ کرتی ہے۔وہ ایک علیحدہissue ہے۔Guest Houses  کی شکل میں جو کچھ ہو رہا

کر  admitہے اس حوالے سے میری آپ سے درخواست ہے کہ مہربانی کر کے اس تحریک کو 

 ہے۔ burning issueلیں۔وزیر قانوؿ صاحب نے تسلیم کیا ہے کہ یہ ایک 

کو بڑی اچھی طرح جانتے یں کہ  rules،ماشاءاللہ آپ شیخ صاحب!آپ کو بھی پتا ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

آپ کی طرػ سے یہ تحریک پیش کی گئی ہے اوراس پر گورنمنٹ کا جواب آ گیا ہےتو اب  اس کے بعد بھی 

 لینا ہوگی ۔ senseاگر آپ  اس  پر بحث کروانے کے لئے کہیں گے تو پھر ہاؤس کی 

 کریں۔ business take upاگلا جناب سپیکر!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ :
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اس کے اندر چونکہ وزیر قانوؿ صاحب کا جواب آ چکا  ہے۔آپ نے شیخ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

کر لیا ہے اور اس پر  noteکیا ہے۔حکومت نے اس کو   point outکو  burning issueبلاشبہ ایک 

 کر دیتے یں۔ dispose ofلیں گے۔فی الحاؽ  ہم اس کو  actionاب وہ 

سے بڑے جہاں دیدہ یں۔جب  و کرؾ آپ جو چاہتے یں کر لیجئے۔آپ اللہ کے فضلعلاؤادیین:شیخ 

بجائے گئے یں۔اب جن  deskلینا ہوگی تو اس طرػ سے  sense of the Houseآپ نے کہا کہ 

والوں کے ساتھ   یا پھر انہیں اؿ مظلوؾ  Guest Housesبجائے یں وہ یا تو اؿ  deskلوگوں نے 

 خیاؽ نہیں ہے۔ عورتوں کا

 کے ساتھ خاطب  ہو کر بات کریں۔ Chairشیخ صاحب!آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ جو چاہتے یں کر لیں لیکن میں آج آپ کو یہ واضح کر دینا  چاہتا ہوں کہ جناب سپیکر!شیخ علاؤادیین:

 اس کا کوئی یہ کاروبار بڑھ رہا ہے۔مجبوریوں کی وجہ سے بڑھ رہا ہے۔لوگ اپنی عزتیں بیچ رہے یں۔اگر

خدا نہ کرے  کہ یہ تھائی لینڈ بن جائے۔آپ جو چاہتے یں کر I am sorry to sayحل نہ نکالا گیا تو 

 ۔شکریہلیں لیکن جو کچھ اس لاہور میں ہو رہا ہے وہ انتہائی شرمناک  ہے

شیخ صاحب!وزیر قانوؿ صاحب نے اس کا جواب دے دیا ہے،حکومت نے اس کو جناب ڈپٹی سپیکر:

note ٰکر لیا ہے اور اس پر انشاءاللہ تعالیaction ہوگا۔sense of the House  بھی یہی ہے کہ

 ۔چاہئےاس پر کارروائی ہونی 

کرتی ہوں اور میں سمجھتی  endorseاس کو  as a womanمیں جناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 endorseمیں اسے اس میں ہاؤس کی رائے لی جائے۔بحث کے لئے its very importantہوں کہ 

 کرتی ہوں۔

 شکریہ۔جی،چیمہ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

میری درخواست یہ ہے کہ اگلے دؿ میری بھی ایک تحریک جناب سپیکر!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ہوئی تھی لیکن مجھے اس پر بحث کی اجازت نہیں دی گئی۔ take upالتوائے کار ہاؤس میں 

 بحث کی اجازت ہی نہیں دیتا۔ rule-185بات یہ ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:
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تو میری یہ درخواست ہوگی کہ آج پرائیویٹ ممبرز ڈے ہے۔بڑی چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 takeکو  businessبھی یں ۔مہربانی کر کے آپ ہاؤس کے اگلے  billsمشکل سے یہ دؿ آیا ہے اور کچھ 

up کریں۔ 

 کریں گے۔ business take up تعالیٰ ہم سارا آپ بالکل بے فکر ریں،انشاءاللہجناب ڈپٹی سپیکر:

صاحب سے پوچھ لیتے یں۔ جی،  Law Ministerدیتا ہوں۔ ابھی  point of orderمحترمہ!میں آپ کو 

 ساجدہ میر صاحبہ!

خواتین کی زندگی ۔جناب سپیکر!شیخ علاؤادیین صاحب نے بڑی اچھی بحث کی ہے:محترمہ ساجدہ میر

اگر آپ یہ تحریک اس کی کمیٹی ،موجود ہےMinistry of Human Rightsچاینے کے لئے یہاں پر 

شامل کر لیا جائے گا اور اس کو پھر ایک قانوؿ کی شکل بھی consensusکر دیں تو اس پر سب کا referکو

 دے دی جائے گی۔

صاحب کی طرػ سے اس پر جواب آ  Law Ministerہے، clearاس پر قانوؿ بڑا :جناب ڈپٹی سپیکر

ہے کہ اؿ کے  requestگورنمنٹ اس کے اوپر اقدامات کرے گی اور شیخ صاحب سے میری گیا ہے 

ساتھ بیٹھ جائیں۔ میں سمجھتا ہوں کہ گورنمنٹ کی طرػ سے جو جواب آیا ہے  اس کے مطابق انہیں اپنی 

کارروائی کر لینے دیں اس کے بعد اگر پھر آپ سمجھتے یں کہ کچھ اس طرح سے نہیں ہو رہا تو آپ 

 کریں پھر ہم اس کے اوپر اس کے حساب سے کارروائی کریں گے۔ take upمیں  Houseوبارہد

جناب سپیکر!میں صرػ یہ چاہتا ہوں کہ آپ گورنمنٹ کو یہ ہدایت دے دیں کہ :شیخ علاؤادیین

 heavyیں اؿ پر  licenseکیا جائے اور جو بغیر  licensedیں اؿ کو  Guest Housesپنجاب میں جتنے 

penalty  لگا کر انہیں بند کرایا جائے۔ میں آپ سے دعوی  سے کہتا ہوں کہ تماؾ جرائم پیشہ لوگ اؿ

Guest Houses  میں ٹھہر رہے یں اور تماؾ قحبہ خانے اؿ میں چل رہے یں۔ اؿ کوlicensed کر دیا

 ہے یں؟ شکریہ اور کہاں   رمیں بھی لایا جائے  اور یہ پتا ہو کہ یہ کیسے tax netجائے اور انہیں
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ہے اس کی situationکی  law and orderصاحب!ویسے اس وقت جو ؿ وزیرقانو:جناب ڈپٹی سپیکر

کی جاتی  dispose ofکے ساتھ  observationsکروا لیں۔ یہ تحریک اؿ  scrutinyوجہ سے آپ اؿ کی

 ۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ!386/2010التوائے کار نمبر ہے۔ اگلی تحریک

 

 ساماؿکا ی لاہور کے ماؽ خانہ میں کروڑوں روپے ضلع کچہر

 آسماؿ تلے پڑا رہنے سے ناکارہ اور ضائع ہونے کا خدشہکھلے

میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ ایک نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر

، کھلے آسماؿ تلے پڑا ساماؿ ناکارہ ہو گیا۔ security riskموقر اخبار کی خبر کے مطابق ضلع کچہری ماؽ خانہ 

ماؽ مقدمہ میں پکڑی جانے والی گاڑیاں ضلع کچہری کے دائیں بائیں کھڑی یں۔ دہشت گرد انہیں مذموؾ 

ماؽ خانہ مسائل گاہ بن چکا ہے اس کے لئے مناسب انتظاؾ کرنا  مقاصد کے لئے استعماؽ کر کتے  یں۔

تاکہ عواؾ کی کروڑوں روپے مالیت کی اشیاء محفوظ رہ سکیں۔ تفصیل کچھ یوں ہے کہ ضلع کچہری  چاہئے

بن گیا۔ ماؽ خانہ میں بطور ماؽ مقدمہ رکھی ہوئی کروڑوں مالیت  security riskلاہور میں موجود ماؽ خانہ 

پر  ءگل سڑ کر ناکارہ ہو گئیں۔ ماؽ خانہ کةڑ خانہ کا منظر پیش کرتا ہے۔ انتظامیہ کی عدؾ توجہی کی بناکی اشیاء 

جس سے درجنوں گاڑیاں اور سینکڑوں موٹر سائیکلوں کے علاوہ  کبھی بھی اس طرػ توجہ نہیں دی گئی

 نہ ہونے کی وجہ سے ماؽ مقدمہ نکس و دیگر ساماؿ کھلے آسماؿ تلے پڑا ہوا ہے۔ ماؽ خانہ پر کوئی ڈاالیکٹر

 riskسکیورٹی کے حوالے سے بھی یہ جگہ  جبکہدھوپ، نمی اور بارش کے باعث دھات کا ڈھیر بنتا جا رہا ہے

کے علاوہ کچھ نہیں۔ یہاں تخریب کار بآسانی اپنا ہدػ حاصل کر کتا  ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو 

  بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں

 pendingدؿ کے لئے  دوجناب سپیکر!اس تحریک کو:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 فرما دیں اس کا جواب ابھی موصوؽ نہیں ہوا۔

کی جاتی ہے۔ اس کے بعد اگلی تحریک التوائے کار  pendingدؿ کے لئے دویہ تحریک :جناب ڈپٹی سپیکر

کر دیا جائے  pendingاس کو کہ آیا ہوا ہے  in writing۔ سید حسن مرتضیٰ کی ہے اؿ کا 399/2010نمبر
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۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ 420/2010التوائے کارنمبر کی جاتی ہے۔ اس سے اگلی تحریک pendingتو یہ  

 صاحبہ!

 جہانیاں کے رہائشی محمد اعجاز  109جعلی پیر کا چک نمبر

 کر بیوی کو اغواء کرنالگا  کو زہر کا ٹیکہ

میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری :محترمہ نگہت ناصر شیخ

نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ ایک 

 جہانیاں پلاڈا  " ٹیکہ لگوا کر مریدنی کے ساتھ فرار۔جعلی پیر شوہر کو زہر کا"موقر اخبار کی خبر کے مطابق 

میں محبوب نے اعجاز کی بیوی سے تعلقات قائم کر لئے اور عطائی سے مل کر زہر کا ٹیکہ لگوا دیا۔ تفصیل کچھ 

کے  109یوں ہے کہ اڈا پل جہانیاں میں جعلی پیر نے شوہر کو زہر کا ٹیکہ لگوا دیا اور بیوی اغواء کر لی۔ چک 

  کی لک

 

پیر محبوب کی مرید تھی۔ پیر کا اؿ کے گھر آنا جانا تھا۔ اس دوراؿ ملزؾ نے  family خدا خش  یتئ

سالہ بیٹے محمد اعجاز کی اہلیہ سے تعلقات قائم کر لئے اور شوہر اعجاز کو عطائی نذر حسین سے 22خدا خش  کے 

ؽ میں زندگی کی بازی ہار گیا۔جعلی پیر قتولؽ اعجاز مل کر زہر کا ٹیکہ لگوا دیا۔ محمد اعجاز گزشتہ روز نشتر ہسپتا

کی اہلیہ مہراں کو لے گیا۔ بعد میں جعلی پیر اپنی محبوبہ کو دارالاماؿ ملتاؿ چھوڑ کر فرار ہو گیا۔ مسئلہ یہ ہے 

کہ صوبہ پنجاب میں جعلی پیروں کے ہاتھوں اور اؿ کے بچھائے ہوئے جاؽ میں آئے دؿ سادہ اور غریب 

 چلے جا رہے یں گر  اؿ جعلی پیروں کے خلاػ کسی بھی قسم کی کارروائی عمل میں نہیں لائی لوگ پھنستے

جاتی، اؿ کو گرفتار کر کے قرار واقعی سزا دی جاتی ہے اور نہ ہی اؿ کے خلاػ کوئی مقدمات  درج کئے 

 عمل میں لائے تو جاتے یں۔ اگر ارباب اختیار اور انتظامیہ  اؿ کے خلاػ سخت سے سخت سزا اور کارروائی

کوئی وجہ نہیں کہ عواؾ اؿ  جعلی پیروں اور اؿ کے ٹاؤٹوں سے چھٹکارا حاصل کر سکے لہذا استدعا ہے کہ 

 میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 صاحب!ؿ وزیرقانوجی،:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اس تحریک کا جو جواب موصوؽ ہوا ہے :(خاؿ ثناء اللہ راناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

ہے اور اس کا مقدمہ درج کر کے پولیس تفتیش کر رہی ہے اس  criminal offenceاس کے مطابق یہ 
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جعلی پیر نما ملزؾ کو گرفتار کر کے کٹہرا عدالت میں پیش کیا جائے گا۔ اگر کوئی شخص اپنے آپ کو جعلی پیر 

کسی بھی بھیس میں کسی جرؾ کا ارتکاب کرتا ہے تو جرؾ میں تو اس بات کی تخصیص نہیں ہے کوئی بھی  بنا کر یا

 شخص جو جرؾ کرے گا اس کے خلاػ متعلقہ قانوؿ کے مطابق کارروائی کی جائے گی۔

 محترمہ!اس پر تو کارروائی ہو رہی ہے۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 صرػ یہ بات کرنا چاہوں گی کہ میرا مقصد یہاں پر جناب سپیکر!میں اس میں:محترمہ نگہت ناصر شیخ

میرا اصل مقصد یہ تھا کہ یہ کاروبار  ،محض ایک خبر کو لانا نہیں تھا کہ اس ملزؾ کے خلاػ کارروائی ہو جائے

 ۔ہر گلی اور ہر محلے میں جعلی پیروں نے  آج کل اپنا  کاؾ شروع کیا ہوا ہے کہ اتنے عروج پر جا رہا ہے

ستانوں میں انہوں نے اپنے اڈے بنائے ہوئے یں جہاں پر نشہ سر عاؾ فروخت ہوتا ہے تو خصوصاً قبر

کیونکہ نہ صرػ سادہ لوح عواؾ کو لوٹا جا رہا ہے بلکہ نشے کو بھی  چاہئےگورنمنٹ کو اس پر خصوصی توجہ دینی 

 یہ ہے کہ اس ایک سر عاؾ فروخت کیا جاتا ہے جس سے نوجواؿ نسل نشے میں مبتلا ہو رہی ہے۔ میرا مقصد

 دیکھے اور اس مسئلے کو حل کرنے کی کوشش کرے۔ overallخبر کے علاوہ گورنمنٹ اس مسئلے کو 

صاحب کی بات سنی نہیں، اؿ کا کہنا بھی یہی تھا۔ اب تحاریک  نے منسٹر محترمہ!آپ :جناب ڈپٹی سپیکر

 پر یں؟ پوائنٹ آػ آرڈر  التوائے کار کا وقت ختم ہوتا ہے۔  جی، رانا صاحب

یہ ہے کہ ابھی محترمہ جعلی پیروں کے حوالے  پوائنٹ آػ آرڈرجناب سپیکر!میرا:خاؿرانا محمد افضل 

یں اور غیر جعلی پیر ہوتے کر رہی تھیں تو مجھے فرؼ کا پتا نہیں لگ رہا کہ جعلی پیر کوؿ  discussionسے

 کوؿ ہوتے یں، کیسے اس کی تفریق کی جائے؟

 سیمل کامراؿ صاحبہ! اصلی پیر اورایک  جعلی پیر ہوتا ہے۔ محترمہ  ایک:جناب ڈپٹی سپیکر

ہو رہا business hurtجناب سپیکر!مجھے لگتا ہے اس سے رانا صاحب کا کوئی :شیخ علاؤادیین

 ہے۔)قہقہے(

میں ایک  بہت ہی  اہم بات  knowledgeکے  Houseجناب سپیکر!شکریہ۔ میں :محترمہ سیمل کامراؿ

کے لئے ایک  Gyne Theatre and Labour Roomمیں  lawnگنگا راؾ ہسپتاؽ کے لانا چاہتی ہوں۔

building construct  کی جا رہی ہے تو کوئی بھیbuilding construct  ہوتی ہے تو اس سے
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 construction without any NOCلینا ہوتا ہے تو یہ NOCسے Environment Departmentپہلے

کر چکا ہے کہ یہ ایک غلط declareخود یہ Environment Departmentہو رہی ہے اور اس بارے میں

 ہو رہی ہے۔ illegal constructionکاؾ ہے، یہ 

 illegalہے جو انہوں نے کہا ہے کہ یہ  proofنہیں، آپ کے پاس کوئی :جناب ڈپٹی سپیکر

construction ہو رہی ہے؟ 

میں آیا ہے اور اس پر  News Papers and Mediaجناب سپیکر!یہ باقاعدہ :محترمہ سیمل کامراؿ

Nurses نے باقاعدہ احتجاج کیا ہے۔ 

کو سامنے  sanctityکی  Houseمحترمہ!میری آپ سے گزارش ہے کہ آپ یہاں پر :جناب ڈپٹی سپیکر

آپ ٹھیک بات کر رہی ہوں گی لیکن اگر کوئی اس طرح کی بات ہے تو آپ کے  ،رکھتے ہوئے بات کریں

 بات نہیں کرنی without proofکے اندر  Houseکہ یہ بات ہوئی ہے کیونکہ  چاہئےہونا  proofپاس اس کا 

 ۔چاہئےہونی ہے تو ہمیں اس بات کی احتیاط کرنی quoteکیونکہ یہ پھر میڈیا میں بھی  چاہئے

کاؾ کرتی یں،  Nursesجناب سپیکر!آپ بالکل صحیح کہہ رہے یں وہاں پر جو :محترمہ سیمل کامراؿ

unfortunately or fortunately  اؿ میں سے ایکNurse  میری  بھی جاننے والی ہے جس نے مجھے یہ

کیا اور وہاں پر کروڑوں روپے  confirmبھی  personallyساری بات بتائی تھی تو میں نے اس معاملے کو 

 کرنا ہے۔ extendکو  buildingکی لاگت سے ایک 

اچھا ہے آپ اس  pointارش ہے کہ آپ کا محترمہ!آپ سے میری صرػ اتنی گز:جناب ڈپٹی سپیکر

 )قطع کلامیاں(میں آئیں ہم اس پر انشاء اللہ تعالیٰ کارروائی کریں گے۔ Houseلے کر  proofوپر 

 ہے میں آج اس کو لے کر آنا چاہتا ہوں۔ businessمحترمہ!میرا خیاؽ ہے کہ آگے آپ ہی کا  

 شکریہ ۔ٹھیک ہے:محترمہ سیمل کامراؿ

 

 کاؿ کی کارروائیغیرسرکاری ار
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اب ہم غیر سرکاری ارکاؿ کی کارروائی شروع کرتے یں آج کے ایجنڈے پر درج :جناب ڈپٹی سپیکر

 ذیل کارروائی ہے۔ مسودہ قانوؿ پیش کیا جائے گا، مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں۔ سب سے پہلے

The In House Working Women Protection Bill 2010, Bill No. 

12/2010. Mrs. Seemal Kamran may move "The In House Working 

Women Protection Bill 2010." 

 مسودہ قانوؿ ایواؿ میں متعارػ کروانے کی اجازت کی تحریک

MRS SEEMAL KAMRAN: Sir I move: 

"That leave be granted to introduce the In-House 

Working Women Protection   ِ Bill 2010." 

 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

"That leave be granted to introduce the in-House 

Working Women Protection Bill 2010." 

 نہیں کیا لہذاopposeچونکہ کسی نے  اس کو

The motion moved and the question is: 

"That leave be granted to introduce the In-House 

Working Women Protection Bill 2010." 

(The motion was carried) 

 مسودہ قانوؿ

 )جو متعارػ ہوا(

 2010مسودہ قانوؿ تحفظ خواتین گھریلو ملازمین مصدرہ 
MR DEPUTY SPEAKER: Now Mrs Seemal Kamran may introduce 

the Bill. 

وزیر قانوؿ اور ہاؤس کے  میں سب سے پہلے I am speechlessجناب سپیکر! :محترمہ سیمل کامراؿ

 تماؾ ممبراؿ کا شکریہ ادا کرتی ہوں۔اس کے بعد 

I introduce: 
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"The In-House Working Women Protection Bill 2010." 

MR DEPUTY SPEAKER: The In-House Working Women Protection 

Bill 2010 has been introduced in the House under Rule 90(4) of the 

Rules of Procedure of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 under 

Rule 94. It is referred to the Standing Committee on Labour and Human 

Resources with the direction to submit its report up to 15
th
 August 2010.  

 

 

 

 

 

 یںقرارداد

 )مفاد عامہ سے متعلق(

 جی خاؿ میں قائم کئے گئے میڈیکل کالج میں داخلے کے لئے ڈی

 کے طالب علموں کے لئے سیٹیں مختص کرنا یا ایرٹرائبل 

اب مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں یں۔ پہلی قرارداد جناب محمد محسن خاؿ لغاری  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کی ہے۔ وہ اسے پیش کریں۔ جی، لغاری صاحب!

 :میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہ لغاری:جناب محمد محسن خاؿ 

"یہ ایواؿ حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ ڈی جی خاؿ میں جو میڈیکل 

کالج قائم کیا گیا ہے اس میں داخلہ کے لئے ڈی جی خاؿ کے ٹرائبل ایریا کے بچوں 

 کے لئے مناسب سیٹیں مختص کی جائیں۔" 

 : ہے کہ یہ قرارداد پیش کی گئی جناب ڈپٹی سپیکر:
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"یہ ایواؿ حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ ڈی جی خاؿ میں جو میڈیکل 

کالج قائم کیا گیا ہے اس میں داخلہ کے لئے ڈی جی خاؿ کے ٹرائبل ایریا کے بچوں 

 کے لئے مناسب سیٹیں مختص کی جائیں۔" 

 : اور سواؽ یہ ہے کہ اس قرارداد کی خاطلفت نہیں کی گئی اس لئے یہ قرارداد پیش کی گئی ہے 

"یہ ایواؿ حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ ڈی جی خاؿ میں جو میڈیکل 

کالج قائم کیا گیا ہے اس میں داخلہ کے لئے ڈی جی خاؿ کے ٹرائبل ایریا کے بچوں 

 کے لئے مناسب سیٹیں مختص کی جائیں۔" 

 )قراردادمتفقہ طور پر  منظور ہوئی(

 

 ری ملازمتوں میں خواتین   کا کوٹا بڑھانے کا مطالبہصوبہ پنجاب میں سرکا

اس کے بعد دوسری قرارداد محترمہ زویہ  رباب لک صاحبہ کی طرػ سے  ہے۔ وہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 اسے پیش کریں۔ جی، محترمہ!

 

 :جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ میں یہ قرارداد پیش کرتی ہوں کہ :محترمہ زویہ  رباب لک

ائے ہے کہ حکومت صوبہ پنجاب میں سرکاری ملازمتوں میں "اس ایواؿ کی ر

 فیصد کر دے۔"10خواتین کا کوٹا بڑھا کر

 :یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:

"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت صوبہ پنجاب میں سرکاری ملازمتوں میں 

 فیصد کر دے۔"10خواتین کا کوٹا بڑھا کر

 کے ساتھ senseجناب سپیکر!میں اس کو اس  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(نی اموروزیر قانوؿ و پارلیما

oppose  کرتا ہوں  کہ محترمہ  بیٹھ کر اس میں تھوڑی سیamendment  کر لیں اور پھر لے آئیں  تو اس کو

oppose  نہیں کیا جائے گا۔ 

 ؟کر لیں discussکیا  محترمہ آپ کے ساتھ بیٹھ کر اس پر  جناب ڈپٹی سپیکر:
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 جی۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

محترمہ!اگر آپ اس کو منظور کرانا چاہتی یں تو میں بھی تجویز دوں گا کہ آپ وزیر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 میں  لے آئیں گے۔  sittingکر لیں، اس کو ہم اگلی  amendقانوؿ صاحب کے ساتھ بیٹھ کر اسے 

 جناب سپیکر!ٹھیک ہے۔  :محترمہ زویہ  رباب لک

کی جاتی ہے۔  pendingتک کے لئے Private Members Dayیہ قرارداد اگلے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 محترمہ!،اس کے بعد تیسری قرارداد محترمہ ثمینہ خاور حیات  کی ہے۔ وہ اسے پیش کریں، جی 

 

ہ الزہرہ  

 

مت
ط
 لبہدت کو یوؾ خواتین کے طور پر منانے کا مطاکےیوؾ ولاحضرت فا

 :جناب سپیکر!شکریہ۔ میں یہ قرارداد پیش کرتی ہوں کہ  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

ہ الزہرہ  

 

ت
م
ط
  "یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ حضرت فا

اس لئے اؿ کے یوؾ ولادت  جو ایک اچھی بیٹی،عمدہ بیوی اور مثالی ماں تھیں

 ر پر منایا جائے۔"جمادی الثانی کو"یوؾ خواتین"کے طو۔20

 

 

 :یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:

ہ الزہرہؓ  

 

ت
م
ط
  "یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ حضرت فا

اس لئے اؿ کے یوؾ ولادت  جو ایک اچھی بیٹی،عمدہ بیوی اور مثالی ماں تھیں

 جائے۔"جمادی الثانی کو"یوؾ خواتین"کے طور پر منایا ۔20

سواؽ یہ ہے اب اس قرارداد کی خاطلفت نہیں کی گئی اس لئے یہ قرارداد پیش کی گئی ہے اور  

 :کہ
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ہ الزہرہ  

 

ت
م
ط
 "یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ حضرت فا

اس لئے اؿ کے یوؾ ولادت  جو ایک اچھی بیٹی،عمدہ بیوی اور مثالی ماں تھیں

 یوؾ خواتین"کے طور پر منایا جائے۔"جمادی الثانی کو"۔20

 )قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(

  وہ موجود نہیں یں ۔۔کی ہے۔ (ایڈووکیٹ )آج چوتھی قرارداد محترمہ ثمینہ نوید جناب ڈپٹی سپیکر:

 کی جاتی ہے۔  disposed ofاس لئے یہ قرارداد 

جولائی ۔7 بروز بدھ مورخہآج کے ایجنڈے کی کارروائی ختم ہو گئی ہے لہذا اب اجلاس کل

 بجے تک ملتوی کیا جاتا ہے۔ 10:00صبح 2010

______________ 


